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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-23/10
28 января 2010 года – 10 часов 30 минут.
Судебное заседание продолжено.
Судом ставится вопрос о замене секретаря судебного заседания Капусткиной М.И. на секретаря судебного заседания Астафьеву А.Ю.

Председательствующий разъясняет сторонам их право заявить отвод.

Отводов не заявлено.

Суд,

Постановил:

Произвести замену секретаря судебного заседания Капусткиной М.И. на секретаря судебного заседания Астафьеву А.Ю.
Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.
Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – не явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Голубович А.Д. – явился.

Остальные свидетели не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.
Председательствующий: подсудимый Лебедев, обращаюсь к Вам. Сегодня мне не была представлена справка о состоянии Вашего здоровья. Как Вы себя чувствуете? Вы можете принимать участие в судебном заседании?

Подсудимый Лебедев П.Л.: удовлетворительно, могу принимать участие в судебном заседании.

Свидетель Голубович А.Д. приглашен в зал судебного заседания.

Продолжение допроса свидетеля Голубовича А.Д.

Свидетель Голубович Алексей Дмитриевич.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, готовили ли Вы лично, или Ваша дирекция, договоры обмена акций между, с одной стороны, компанией «ВНК», с другой стороны, «Chellita», «Montekito» и «Sagiman»?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, знакомились ли Вы лично с оценкой, которую сделала компания «Международный центр оценки», и готовила ли Ваша дирекция или Вы лично какие-либо договоры обмена на основании этой оценки?

Свидетель Голубович А.Д.: Я лично не готовил.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша дирекция под Вашим руководством.
Свидетель Голубович А.Д.: договоры вообще обычно приходили из Правового управления, поэтому за сотрудников дирекции отвечать не могу, я лично не готовил.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: на основании этой оценки Вы какие-то договоры готовили? Не вообще договоры, а на основании оценки?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы заявляли в допросе на предварительном следствии, что сделки обмена «Восточной нефтяной компании» с компаниями «Chellita», «Montekito» и «Sagiman» были совершены 06 ноября. Уточните, пожалуйста, что Вам известно, и откуда Вы обладаете этой информацией и когда эти сделки были исполнены.
Свидетель Голубович А.Д.: на договорах, насколько я помню, стоит подпись 06 ноября, но я не могу за все договоры сейчас сказать, те, которые предъявлялись, там стоит дата 06 ноября, в реестре первые движения акций, по-моему, были 12 ноября.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кроме той информации, которую Вы почерпнули из документов, предъявленных Вам в ходе предварительного следствия, еще какой-либо информацией по этому вопросу Вы обладаете?

Свидетель Голубович А.Д.: в основном, все, что было сказано и на предварительном следствии, и здесь, в суде, вся существенная информация, на мой взгляд. То, что предъявлялись документы, то, что я по ним отвечал на вопросы, комментировал, это основное. Не могу ничего дополнительно существенного сообщить суду.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, это Ваши основные источники информации по данному вопросу? Я правильно понял, да?

Свидетель Голубович А.Д.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: в Ваших показаниях Вы заявили, что узнали об этих сделках, трех – я имею в виду, между «ВНК», «Chellita», «Montekito» и «Sagiman» – тогда, когда сотрудники правового управления у Вас попросили фирмы для дальнейших перепродаж, и к тому моменту, когда они к Вам обратились, сделки с «Chellita», «Montekito» и «Sagiman» были уже произведены. Припоминаете?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните, пожалуйста, этот факт, то есть разговор с Вами, состоялся до или после написания вами письма на мое имя, переданного мне 27 ноября 1998 года, я уточняю, помните письмо, где Вы предлагаете некую свою схему совершения сделок?

Свидетель Голубович А.Д.: естественно, о том, что произведены обменные сделки и о том, что их нужно в дальнейшем как-то обосновывать, заказывать оценку, и так далее, я узнал до того, как было написано это письмо, которое написали мои сотрудники, со мной, видимо, по телефону согласовали и отправили Вам.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не можете тогда объяснить, из каких соображений в этом письме Вы указываете схему совершения сделок, отличную, предлагаете мне схему совершения сделки, отличную от той, по которой она уже была проведена на тот момент? Прошу представить свидетелю для обозрения том 22 л.д. 80 копию письма Голубовича А.Д.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 22 л.д. 80 копию письма Голубовича А.Д.

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 22 л.д. 80 копию письма Голубовича А.Д.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, поскольку разговор у нас с Вами идет о делах, которым уже там двенадцать лет почти, я все понимаю, насколько это для Вас непросто, но, тем не менее, я прошу припомнить. На что я хочу обратить внимание в этом письме. Здесь в данном случае указано, что разработана схема правовым управлением перевода пакетов акций с баланса «ВНК» на холдинги группы. Перевод предлагается провести до 12 декабря 1998 года, и так далее. По инициативе Правового управления нами достигнута договоренность о предоставлении, это в данном случае, вот, я обращаю внимание, что Вы в данном случае говорите о схеме, и говорите, что она должна быть реализована до 12 декабря 1998 года. Обращаю внимание, что Вы говорите именно о сделках передачи с баланса «ВНК». Вопрос заключается у меня в том, если Вы к этому моменту уже знали, что сделки совершены, почему Вы говорили о том, что предлагается схема передачи с баланса «ВНК», и планируется осуществить до 12 декабря?

Свидетель Голубович А.Д.: а я не мог знать, что они уже совершены.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, на этот момент Вы еще не знали.
Свидетель Голубович А.Д.: если бы у меня была выписка из реестра или депозитария, договора на руках, то я бы это знал. Так схемы могли придумывать новые каждый день в Правовом управлении, а, в принципе, переместить сделки с одного юрлица на другое можно было безо всякого нашего участия, потому что все подписанты подчинялись другому подразделению, как Вы знаете.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, ровно в этом и заключался мой вопрос. Если Вы обратите внимание на свое письмо, и если Вы обратите внимание на мой ответ на это письмо, в моем ответе, к слову, я пишу, если вы помните: «Со схемой согласен» и там политические вопросы прошу согласовывать с Невзлиным. Вот и возникает вопрос. Вы в своем вопросе, и я в своем ответе говорим о сделке, о том, что она совершена, мы уже знаем, или о том, что мы с Вами переписываемся, а о том, что сделка совершена, мы еще не знаем?

Свидетель Голубович А.Д.: я думаю, что мы переписываемся на тему, что как оформить необходимые компании операции таким образом, чтобы они выглядели наиболее прилично, а не так, что уже все сделано, и не подлежит изменению. Потому что изменить задним числом можно было все, что угодно, кроме реестра, как мы знаем, хотя есть технологии, как и в реестре, провести сделку задним числом, мы тоже с Вами об этом прекрасно знаем.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да, мы все знаем, но на данный момент мы с Вами о сделках, получается, не знаем еще.

Свидетель Голубович А.Д.: на тот момент, когда эта бумага писалась, у меня не было информации стопроцентной, точной, документированной, что акции уже переместились, или еще не переместились. Точнее я на этот вопрос ответить, к сожалению, не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, у Вас информации не было.

Свидетель Голубович А.Д.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: в ответе на вопрос прокурора об эквивалентности всех активов «ВНК», с учетом факта (он так звучал) покупки более чем за 1 000 000 000, на самом деле, 54%, Вы понимаете, что мы купили дороже, там почти полтора миллиарда было, в 1997 году 36 000 000 акций «ЮКОСа», Вы заявили, что они, на Ваш взгляд, в последний раз. В то же время, Вы заявили то же самое, что 31 000 000 акций «ЮКОСа» в 1997 году, или позже не могли быть эквивалентны 38% акций «Томскнефти». Алексей Дмитриевич, поскольку в хищении активов «ВНК» меня не обвиняют, меня также не обвиняют в окончательном обмене акций «ЮКОСа» на акции «Томскнефти» в 1997 году, я хотел бы задать Вам уточняющий вопрос. Алексей Дмитриевич, скажите, пожалуйста, помните ли Вы договоры, по которым реально приобретались акции «ЮКОСа» этими тремя компаниями – «Chellita», «Montekito» и «Sagiman» – для дальнейшего обмена?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 24 л.д. 3-8 копию соглашения о покупке ценных бумаг № S 17/11-98 от 04 ноября 1998 года, том 23: л.д. 268-273 копию соглашения о покупке ценных бумаг № S 16/11-98 от 03 ноября 1998 года, л.д. 254-259 копию соглашения о покупке ценных бумаг № S 15/11-98.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 24 л.д. 3-8 копию соглашения о покупке ценных бумаг № S 17/11-98 от 04 ноября 1998 года, том 23: л.д. 268-273 копию соглашения о покупке ценных бумаг № S 16/11-98 от 03 ноября 1998 года, л.д. 254-259 копию соглашения о покупке ценных бумаг № S 15/11-98.
Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 24 л.д. 3-8 копию соглашения о покупке ценных бумаг № S 17/11-98 от 04 ноября 1998 года, том 23: л.д. 268-273 копию соглашения о покупке ценных бумаг № S 16/11-98 от 03 ноября 1998 года, л.д. 254-259 копию соглашения о покупке ценных бумаг № S 15/11-98.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, Вы уже сказали, что Вы эти договоры не помните, и более того, Вы сказали, что о сделках дальнейшего обмена этих акций «ЮКОСа» на акции «ВНК» Вы узнали постфактум. Тем не менее, я хочу обратить просто Ваше внимание, потому будут вопросы, а сейчас я просто хочу обратить Ваше внимание, что если Вы откроете том 22, это первый договор, л.д. 3-8 «Alpo».
Свидетель Голубович А.Д.: да, я прочитал условия договора.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: стоимость покупки будет равняться 13 000 000 долларов.

Свидетель Голубович А.Д.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: если Вы откроете второй договор, том 23 л.д. 268, то Вы увидите, что там следующий пакетик продается, за 15 700 000.

Свидетель Голубович А.Д.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: и, наконец, если Вы откроете следующий договор, это л.д. 254, Вы увидите следующий пакетик, который продается за 16 с половиной миллионов.

Свидетель Голубович А.Д.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: и если Вы так для себя суммирует, Вы увидите, что в сумме приблизительно 37 000 000 акций. Значит, Вы увидите, что это тот самый пакет, который вменялся, и если Вы просуммируете те цифры, которые фактически в договоре указаны, то получится приблизительно 45 000 000 долларов.

Свидетель Голубович А.Д.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы с этими договорами незнакомы?

Свидетель Голубович А.Д.: я их, естественно, не помню, так вот, зрительно.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я не прошу Вас комментировать, если Вы что-то знаете дополнительное, Вы это говорите, если Вы дополнительного не знаете. Договоры Вы здесь увидели, в этом зале?

Свидетель Голубович А.Д.: я могу предположить, что я их когда-то видел, но я точно сказать Вам не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: дополнительную какую-то информацию по этим договорам Вы не помните? На тот момент, которая Вам была известна.

Свидетель Голубович А.Д.: сейчас не помню. Задайте вопрос. Что такое дополнительная информация?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: у меня единственный вопрос, связанный с тем, опознаете ли Вы эти договоры.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, ответил уже свидетель, что не является автором исполнения этих договоров и никакого отношения к ним не имеет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: свидетель сказал, что, может быть, он вспомнит, когда ему зададут вопрос.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не надо давать возможности, Ваша честь, я считаю, давать возможность Ходорковскому, чтобы свидетель участвовал в формировании выводов Ходорковского со стороны защиты.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, я не понимаю, о каких выводах, если я его спрашиваю, видел или не видел, когда?

Председательствующий: свидетель, можете еще дополнительно что-то добавить?

Свидетель Голубович А.Д.: не могу сейчас.
Председательствующий: подсудимый Ходорковский, следующий вопрос.

Свидетель Голубович А.Д.: понятно, что здесь нет моей подписи, я эти договоры не составлял и не подписывал, за их исполнение непосредственно не отвечал, зачем мне сейчас домысливать?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, а я больше ничего не спрашиваю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: насколько я понимаю, Вы в этих покупках акций для «Chellita», «Montekito» и «Sagiman» участия не принимали.

Свидетель Голубович А.Д.: со стороны «Chellita», «Montekito» и «Sagiman» не принимал участия.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а со стороны «Alpo»?

Свидетель Голубович А.Д.: поскольку акции были у других владельцев, с ними нужно было договориться об их продаже, сначала «Alpo», потом дальше, то я в переговорах мог принимать участие, и эти акции нужно было где-то найти, раздобыть, необязательно в те даты, которые указаны в этих договорах.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я не прошу Вас делать предположения, я говорю, если Вы помните, что Вы принимали участие в этих сделках, скажите «да».
Свидетель Голубович А.Д.: вот именно в этих, которые в договорах изложены, нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, у меня заявление. Пусть Ходорковский указывает, в каких показаниях и что говорил, соответственно, свидетель Голубович. Либо он указывает показания, том дела и листы дела, либо он указывает на показания, данные на предварительном следствии, и предъявляет протокол судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, я прошу все-таки как-то ограничить господина Лахтина в высказывании своего мнения в момент, когда я задаю вопрос. Алексей Дмитриевич, в своих показаниях Вы указывали, что акции компаний, и компании «ЮКОС», и компании «Томскнефть», в тот момент, акции «Томскнефти» в большей степени, акции «ЮКОСа» в меньшей степени мало торговались на бирже, то есть котировки сильно колебались. Я правильно вспоминаю?

Свидетель Голубович А.Д.: и это касалось в больше степени «Томскнефть-ВНК».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: «НК «ЮКОС».

Свидетель Голубович А.Д.: да. Что практически, я посмотрел в архиве РТС, то есть, каких-либо сделок, по крайней мере, полгода было совершение вот этих обменных операций, «ЮКОС» кое-как еще торговался, то есть, если кто приходил на рынок с «живыми» деньгами, то можно было купить несколько миллионов акций. Большинство инвесторов считали, что они никому не нужны.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, в своих показаниях на предварительном следствии, если Вы их не вспомните, я, естественно, поищу, найду, где это конкретно сказано, Вы сказали, что Вы могли принимать участие в предварительной оценке стоимости того пакета, который был нужен для обмена. Помните, да?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Вы можете сейчас уверено сказать, все-таки, по какой цене этот пакет был приобретен?

Свидетель Голубович А.Д.: пакет чего?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «ЮКОСа» для обмена.

Свидетель Голубович А.Д.: пакет акций «ЮКОСа», который был использован для обмена на акции дочерних компаний «ВНК», был приобретен по ценам, близким к тогдашним рыночным котировкам. Сумма, о которой идет речь, 17-18 миллионов долларов, примерно за эти деньги.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: примерно?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, я не могу точнее сказать, это надо документы смотреть.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, сумма покупки совпала с Вашими предположениями с точностью до доллара. Или я в договорах видел эту сумму, 45 000 000. В Ваших показаниях Вы говорили, что Вы предварительно оценили сумму, необходимую на покупку, в 18 000 000 долларов. Я Вас спросил сейчас, почем на самом деле купили? Вы мне ответили сейчас, что приблизительно за 17-18 миллионов долларов. Я и спрашиваю – она совпала с Вашей предварительной оценкой, а здесь, в договорах, Вы ее уточнили.

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу комментировать, что указано в договорах, могу еще раз повторить, что примерно речь шла о тех суммах, которые указывались в служебной записке, что столько акций «ЮКОСа» при текущих ценах могут стоить 17-18 миллионов долларов.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 39 л.д. 10-28 копию документа под названием «К вопросу о программе обмена акций «ЮКОСа» на акции дочерних предприятий».
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 39 л.д. 10-28 копию документа под названием «К вопросу о программе обмена акций «ЮКОСа» на акции дочерних предприятий».

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 39 л.д. 10-28 копию документа под названием «К вопросу о программе обмена акций «ЮКОСа» на акции дочерних предприятий».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сообщали, что Вы занимались консолидацией «ЮКОСа», и комментировали эту табличку. Уточните, пожалуйста, какое отношение Вы и Ваша дирекция имеет к этой табличке.

Свидетель Голубович А.Д.: табличка составлялась у нас в дирекции кем-то из наших сотрудников.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кем-то из Ваших сотрудников. Вы ее видели? Тогда?

Свидетель Голубович А.Д.: конечно.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не припомните, в ней указано, Вы можете обратить внимание, что там скупку предлагается начать не позднее 01 июля 1998 года, это на первом листе, если откроете, там увидите. А Вы не помните, когда вот это предложение было составлено, когда эта таблица была составлена?

Свидетель Голубович А.Д.: видимо, ранее, чем 01 июля 1998 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: приблизительно не можете припомнить, когда?

Свидетель Голубович А.Д.: я думаю, она могла быть составлена между 01 июня и 01 июля, потому что до 01 июня  я просто не работал в этой организации. Хотя я в этом не уверен, потому что ко мне могли обращаться с вопросом: «Давайте придумаем, как меняться», там по каким коэффициентам, и ранее, но давайте исходить из того, что, возможно, это было в июне 1998 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, эта таблица составлялась Вами для добросовестного информирования руководства, или она была Вами для каких-то целей специально искажена?

Свидетель Голубович А.Д.: специально я руководство тогда вряд ли мог дезинформировать.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам могли поручить составить ее?

Свидетель Голубович А.Д.: кто? Руководство могло поручить мне составить таблицу, чтобы я это руководство дезинформировал?
Подсудимый Ходорковский М.Б.: да.

Свидетель Голубович А.Д.: не было такого.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, добросовестно, Алексей Дмитриевич?

Свидетель Голубович А.Д.: да. Понятие добросовестности, видимо, оно у каждого свое.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, когда я говорю термин «добросовестно»...
Свидетель Голубович А.Д.: нет, я понял, что Вы имеете в виду, но мы составляли ее с тем, чтобы менять акции по этим коэффициентам.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я объясню. Термин «добросовестно» – я имею в виду, честно, на базе той информации, которой на тот момент Вы обладали. Вот что я имею в виду, «добросовестно».

Свидетель Голубович А.Д.: давайте так скажем, на базе информации, которой мы обладали.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, Вы говорили здесь, в суде, что в 1998 году, естественно, после дефолта, в результате падения цен на нефть и дефолта цены на акции упали в десятки и сотни раз, да? Вы помните, об этом Вы говорили. Уточните, пожалуйста, Вы котировку акций «Томскнефти» в конце 1998 года не помните?

Свидетель Голубович А.Д.: я сейчас цифры не помню, просто надо брать из архивов РТС там, и откуда-то еще.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните качество, пожалуйста, цены «Томскнефти» на акции «Томскнефти» в конце 1998 года были выше или ниже, чем в конце 1997 – начале 1998 года?

Свидетель Голубович А.Д.: на этот вопрос можно ответить только с пониманием, что в конце 1998 года, как и в середине 1998 года вообще не было сделок, потому что никто их не продавал, поскольку мы за них не предлагали какие-либо деньги, сопоставимые с ожиданиями владельцев, а в начале 1998 года мы еще пытались предлагать тем миноритарным акционерам, которые не входили в группу Дарта что-то по тогдашним рыночным котировкам, потому что мы не ожидали, что эти акции обесценятся в десятки раз. Поэтому, если посмотреть котировки, разница могла быть незначительной, если посмотреть реальность, то, конечно, разницы могло не быть никакой, потому что «Томскнефть», как оценивалась миноритарными акционерами в какую-то сумму за акцию, дешевле бы не отдали. Дарт составлял основную часть миноритарных акционеров, он вообще не продавал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, таким образом, в конце 1998 года все акции упали, у всех компаний, а акции «Томскнефти» могли продаваться либо чуть дешевле, либо по той же цене. Это Ваша позиция, понятно. Скажите, пожалуйста, что Вам известно о процедуре банкротства «Томскнефти»? Когда эта процедура началась, и когда она закончилась?

Свидетель Голубович А.Д.: мне ничего не известно.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 19 л.д. 58-90 копию отчета о деятельности ОАО «Восточная нефтяная компания» в 1998 году.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 19 л.д. 58-90 копию отчета о деятельности ОАО «Восточная нефтяная компания» в 1998 году.

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 19 л.д. 58-90 копию отчета о деятельности ОАО «Восточная нефтяная компания» в 1998 году.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это отчет о деятельности компании «ВНК» за 1998 год. Поскольку Алексей Дмитриевич заявлял в процессе, что он знакомился во время своей работы в компании с документами, с отчетностью компаний, входящих в состав группы «ЮКОС», то, соответственно, я ему предъявляю данный документ, может быть, он вспомнит. Вопрос. Вспоминает ли он, посмотрев на этот документ, с которым, может быть, он был знаком, когда началась и когда закончилась процедура банкротства компании «Томскнефть».
Свидетель Голубович А.Д.: я этого не могу сейчас вспомнить, мне надо тогда читать документ.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: л.д. 88, там вверху написано, что процедура банкротства компании начата, суду известно, что по иску территориального агентства, она начата 31 августа 1998 и закончена 25 декабря 1998. Не припоминаете этот факт?

Свидетель Голубович А.Д.: я в этой процедуре не участвовал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, Вы упомянули, когда рассказывали о сделке первичного обмена, что она акций «Томскнефти», что она была с правом обратного выкупа. Вы не припомните, это право было двухсторонним, или односторонним?

Свидетель Голубович А.Д.: Надо посмотреть договор.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 5 л.д. 60-64 копию договора мены № 772/98 от 06 ноября 1998 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 5 л.д. 60-64 копию договора мены № 772/98 от 06 ноября 1998 года.
Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 5 л.д. 60-64 копию договора мены № 772/98 от 06 ноября 1998 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я прошу обратить Ваше внимание на ст. 5 этого договора. Скажите, пожалуйста, Вы помните, что право потребовать обратного выкупа было только у компании «ВНК»?
Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а у другой стороны не было, да?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сейчас это вспомнили, или Вы раньше это помнили?

Свидетель Голубович А.Д.: я раньше это помнил, но надо же посмотреть.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, если обратите внимание, посмотрите на порядок расчетов. Обратите внимание, каким образом общество может исполнить свою часть договора. Пункт 5.3.4.
Свидетель Голубович А.Д.: практически любым.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, фактически он может перечислить на расчетный счет компании денежные средства в сумме оценки по договору, да? И оставить у себя акции «ЮКОСа». Так? Вы это помнили, или Вы сейчас на это обратили внимание?

Свидетель Голубович А.Д.: конечно, сейчас, потому что я вижу договоры.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, таким образом, Вы не помнили, что по договору обмена компания «ВНК» могла вернуть себе в одностороннем порядке отданные акции, а при этом назад другой стороне вернуть не акции «ЮКОСа», а всего там 2 или сколько рублей, по первичной оценке 700 000 в этом договоре.

Свидетель Голубович А.Д.: конечно, этот договор был составлен в интересах как бы общества, того, что в договоре названо обществом. То есть, оно имело больше прав, чем противная сторона.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не припомните, я Вам остальные два договора не показал, одинаковые условия?
Свидетель Голубович А.Д.: я не могу утверждать не глядя, но можно исходить из того, что там то же самое.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 5: л.д. 66-70 копию договора мены № 773/98 от 06 ноября 1998 года, л.д. 72-76 копию договора мены № 774/98 от 06 ноября 1998 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 5: л.д. 66-70 копию договора мены № 773/98 от 06 ноября 1998 года, л.д. 72-76 копию договора мены № 774/98 от 06 ноября 1998 года.

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 5: л.д. 66-70 копию договора мены № 773/98 от 06 ноября 1998 года, л.д. 72-76 копию договора мены № 774/98 от 06 ноября 1998 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, поскольку у меня этих договоров на руках нет, скажите, пожалуйста, суду суммы этой рублевой оценки по договорам.

Свидетель Голубович А.Д.: рублевой оценки чего?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: акций. То есть, ту сумму, которую надо было вернуть.
Свидетель Голубович А.Д.: 725 000 рублей, пункт 1.3.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, 725 000, понятно, так?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: договор такой же, аналогичный?

Свидетель Голубович А.Д.: на первый взгляд – да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: нас интересует пункт 5.
Свидетель Голубович А.Д.: в части условий и порядка расчетов?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: обратного выкупа.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и следующий договор. Вот там сумма указана, 639 000 рублей.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и условия.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: аналогичные?

Свидетель Голубович А.Д.: аналогичные.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Алексей Дмитриевич, если Вы помните, конечно, а котировки акций «Томскнефти» в 1999 году Вы не можете припомнить?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: капитализацию «Томскнефти» в 1999 году можете?

Свидетель Голубович А.Д.: могу только повторить, как я отвечал на аналогичный вопрос по предыдущему году, что фактически эти акции не торговались, а котировки могли отличаться в десять раз.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: это Вы говорили про 1998 год.

Свидетель Голубович А.Д.: в 1999 году было примерно то же самое.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а в 2000 году, Вы не помните, нет, котировки?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню котировок, но в 2000 году ситуация несколько отличалась.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уже были котировки, да?

Свидетель Голубович А.Д.: Дарт все продал, и остальные стали тоже пытаться выручить какие-то деньги за акции «Томскнефти».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Вы говорили суду, что одной из Ваших должностных обязанностей была скупка и обмен акций «дочек» на акции «ЮКОСа», да? За деньги, или за акции «ЮКОСа», но акции «ЮКОСа» при этом все равно надо было покупать, это понятно. Уточните, пожалуйста, эти операции, кроме сделки с Дартом, у которой особые обстоятельства. Я извиняюсь, я хочу еще раз по сделке с Дартом спросить. Вы уже отвечали вообще на вопрос государственного обвинителя, что в стоимость сделки с Дартом, кроме стоимости акций, была включена и некая премия за его отказ от претензий, Вы припоминаете, да?

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу сказать точно, как это сформулировано, давайте протокол допроса посмотрим, и там формулировка есть.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я, поэтому прошу, уточните, как бы Вы сейчас ответили на этот вопрос.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, возражаем.

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, Ваши уважаемые адвокаты насчитали там сотни расхождений в каких-то показаниях, и вот теперь на бумаге. Если сейчас я скажу, там междометие или предлог не там поставлю в формулировке ответа, я еще добавлю к этому страшному списку ошибок. Поэтому, можно я тогда посмотрел бы на протокол, что я отвечал, и постараюсь не ответить неточно. Потому что я, например, не помню слово «премия» там произносил или нет. Тем более, Вы сами прекрасно понимаете, о чем мы с Вами говорим.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, здесь проблема заключается в том, что я веду перекрестную часть допроса, и тем самым суд понимает, насколько Вы точно даете показания. И поэтому, поскольку Вы действительно по-разному отвечали на этот вопрос, я Вас прошу.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, что-то я перекрестной части допроса не видел в УПК таких понятий. Это уже психологическое давление оказывается на свидетеля. Он подтвердил свои показания, данные на предварительном следствии. Если он задает какой-то вопрос, пусть предъявляет конкретный документ, уже оглашенный, естественно, в судебном заседании, имеющийся в материалах уголовного дела. А не повторять по десять раз свои вопросы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: таким образом, поскольку я Вам этого вопроса не задавал, то я Вам его и задаю. Скажите, пожалуйста, Алексей Дмитриевич, что было включено в цену, которая была предложена господину Дарту за его пакет акций? Сформулируйте просто.

Свидетель Голубович А.Д.: я постараюсь, потому что этого же договора с Дартом здесь у нас нет, я так понимаю, в наличии, да? И суть этого договора, именно суть, потому что он там был очень большой и толстый, его писали английские юристы, которые пишут обычно по пятьдесят страниц и более, то, что можно написать на двух, и там было сказано, что наши компании приобретают за такую-то цену такие-то пакеты акций вот этих трех дочерних компаний «ЮКОСа». Дарт, получив за это деньги, поставив акции, прекращает все свои судебные иски, и впредь обязуется их не выдвигать, потому что за то же самое, что делалось, например, в 1999 году, там он мог в 2000 снова подать в суд, это особо оговаривалось. И большая часть переговоров и текста договоров сводилась к детализации процедур, как кто друг друга не кинет, потому что равно как мы Дарту не верили ни на копейку, так и он нам тоже, с учетом нашей репутации.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: больше добавить нечего?

Свидетель Голубович А.Д.: можно час говорить на эту тему, но Вы же сами попросили короче.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я вопрос задал, все, только по моему вопросу. Скажите, пожалуйста, Алексей Дмитриевич, Вы припоминаете, что когда Вы рассказывали о том, что Дарта не допустили к голосованию на собрании, то было это сделано на основании той ошибки, как Вы выразились, которую он допустил, не зарегистрировав в Антимонопольном комитете приобретение более 20% акций, но объявляя себя единой группой – помните, да?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, а что должен был свидетель вспомнить? Содержание протоколов допроса, содержание показаний, данных на предварительном следствии? Или содержание его показаний, данных в судебном заседании? Если в судебном заседании, то пусть Ходорковский предъявит протокол судебного заседания. Мы же должны перед глазами видеть содержание и того протокола, и содержание протокола судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, во-первых, я возражаю против злоупотребления стороной обвинения и конкретно прокурором Лахтиным своим правом на отвод вопросов, предложений суду, как вести допрос. А во-вторых, я в начале своего допроса сказал, что для того, чтобы сократить время, я буду спрашивать Алексея Дмитриевича, что если он припоминает, что он это сказал, тогда я не буду искать, где этот протокол. А если он скажет, что он не помнит – тогда я буду искать. Поэтому вопрос у меня сейчас был промежуточный, припоминает, что он об этом говорил?

Свидетель Голубович А.Д.: припоминаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Алексей Дмитриевич, то есть, у Дарта было больше 20%, но Вы не могли бы сказать какую-то вилку, в каком пределе у него было?

Свидетель Голубович А.Д.: у компаний, контролируемых Дартом, тех, которые, собственно, потом продавали нам акции, в каждой из дочерних компаний «ЮКОСа», нефтедобывающих компаний «ЮКОСа» было более 25% от общего числа голосующих акций, точные цифры там мне даже таблицы предъявлялись, там это есть, возможно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, меня интересует, больше 20 или больше 30?

Свидетель Голубович А.Д.: больше 25% от голосующих акций.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я прошу прощения, верхнюю границу не подскажете?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню, Михаил Борисович.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 131 л.д. 177 копию документа под названием «ОАО Нефтяная компания «ЮКОС» примечания к консолидированной финансовой отчетности».
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 131 л.д. 177 копию документа под названием «ОАО Нефтяная компания «ЮКОС» примечания к консолидированной финансовой отчетности».

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 131 л.д. 177 копию документа под названием «ОАО Нефтяная компания «ЮКОС» примечания к консолидированной финансовой отчетности».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в этом томе находится отчетность компании «ЮКОС» за те годы, когда Вы работали и, соответственно, возможно, Вы эту отчетность видели или, во всяком случае, она Вам поможет вспомнить. Вот здесь указано, Алексей Дмитриевич, что в 1999 году компания приобрела у многочисленных акционеров, не только у Дарта, акции, соответственно, «Юганскнефтегаза», 41,1%, «Самаранефтегаза», 46,9%, и «Томскнефти», 43,5%. Припоминаете эти обстоятельства?

Свидетель Голубович А.Д.: обстоятельства чего?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: что приобретались не только у Дарта, но и других акционеров.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: насколько я понял, Алексей Дмитриевич, это была Ваша работа, поэтому вопрос к Вам. Скажите, пожалуйста, а с остальными акционерами, кроме Дарта, шли обычные коммерческие переговоры, либо там тоже какие-то особые договора составлялись, с особыми условиями?

Свидетель Голубович А.Д.: по-разному.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: во-первых, Вы ответьте, это Ваша работа?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: потому что мне показалось, что Вы уже утвердительно ответили.

Свидетель Голубович А.Д.: да, это составляло часть моих обязанностей.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы просто неоднократно это говорили.

Свидетель Голубович А.Д.: у миноритарных акционеров дочерних компаний акции мы старались обменивать, потому что денег просто у нас не было в 1999 году. У всех были разные обстоятельства. Некоторые акционеры вообще в Россию никогда не ездили, некоторые активно сами каждый день торговали, и некоторые пытались избавиться от этих акций, считая их мусором, некоторые наоборот, ждали, когда все подорожает. Поэтому условия сделок были очень разные, в разы могли отличаться, и большую часть этих акций мы получали путем обмена, который совершался от имени каких-то оффшорных компаний, а потом «ЮКОС» у нас их выкупал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Алексей Дмитриевич, когда Вы покупали эти акции путем обмена, или путем выкупа за деньги, Вы уголовно-наказуемых способов убеждения своих контрагентов не применяли? Я извиняюсь за такой вопрос.
Свидетель Голубович А.Д.: Вы серьезно спрашиваете?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, я прошу просто простой ответ – «да», «нет».
Свидетель Голубович А.Д.: нет, я лично не применял уголовно-наказуемых способов, насколько я помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я здесь не юродствую, у меня это действительно серьезный вопрос. Потом сторона обвинения все оценит, суд все оценит. Скажите, пожалуйста, а какие-нибудь из сделок, которые Вы совершали, этих вот обменных, они впоследствии были оспорены, в связи с тем, что они Вами были совершены путем обмана. Признаны ли они были недействительными?
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я сейчас говорю уже не про уголовно-наказуемые, естественно, а про гражданские.

Свидетель Голубович А.Д.: я понимаю. Никто, при мне, по крайней мере, в суд не подавал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните, за какой период, до до 2003 года не подавал?
Свидетель Голубович А.Д.: до сих пор.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, вот обратите внимание, пожалуйста. Здесь общая сумма покупок, указанная, в этом документе, 5 миллиардов 36 миллионов рублей, что приблизительно по курсу, Вы сами можете посчитать, где-то 180 000 000 долларов. Вы говорили в каком-то из своих показаний о том, что покупки акций, если Вы вспомните, ганиевский это допрос был, шли в 1999 году на сумму 30,50 миллионов долларов, а дальше там больше. Прошу Вас уточнить, эта цифра, она включает сделку с Дартом?
Председательствующий: помните этот допрос, или Вам материалы нужны?

Свидетель Голубович А.Д.: лучше, конечно, если так важно, показать.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 47 л.д. 249-260 копию протокола допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 15 декабря 2006 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 47 л.д. 249-260 копию протокола допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 15 декабря 2006 года.

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 47 л.д. 249-260 копию протокола допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 15 декабря 2006 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, здесь никакого подвоха нет, я просто хочу выяснить сумму сделки с Дартом и величину остальных сделок. Вот обратите внимание на последнюю страницу этого допроса, л.д. 260. Вы здесь сказали: «Все, что было сделано в 1999 году, за исключением выкупа акций Кеннета Дарта, все вместе, может быть, было 30-40-50 миллионов долларов». В этой части, я про 2000 год пока не спрашиваю.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а там цифра указана, в том документе, который я Вам предъявил 5 036 000 000 рублей.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: приблизительно, если Вы помните курс, это где-то 180 000 000 долларов, плюс-минус. Вот мой вопрос заключается. Скажите, пожалуйста, эта сумма, которая там указана, это то, о чем Вы в этом допросе говорите, сделка с Дартом, плюс 30-40-50 миллионов?

Свидетель Голубович А.Д.: я здесь на вопрос Ганиева отвечал, давая какие-то приблизительные цифры, потому что на руках документов не было, мне никто их не предъявлял, вообще, у меня задача была объяснить, как все это работало.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я не ищу каких-то противоречий.

Свидетель Голубович А.Д.: я понимаю, я к тому, что я Вам не могу точнее на этот вопрос ответить. Может быть, это касалось как бы не всех объемов нашей деятельности, и я мог ошибиться, когда говорил, что 30-40-50 миллионов, есть погрешность даже в моих этих утверждениях.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я поэтому Вас и спрашиваю, общая сумма покупок, указанная за 1999 год, она включает сделку с Дартом? Том 131.
Свидетель Голубович А.Д.: то, что Вы сейчас уже показывали, то есть отчетность.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да, я вот это спрашиваю.

Свидетель Голубович А.Д.: то есть, это вопрос, были ли поставлены на баланс «ЮКОСа» в тот момент уже акции, купленные у Дарта?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: конечно.

Свидетель Голубович А.Д.: из годового отчета напрямую не указано, что это именно вот эти пакеты акций, то я не помню. Но, судя по величине пакетов, которые здесь, в этом томе, указаны, то есть, сколько приобретено, видимо, сюда Дарт уже вошел.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и цифра вот эта 5 000 000 000, скажите, она согласуется с Вашими показаниями, или нет? В этом отчете, она просто в отчете есть, нам надо цифру проверить. Вы сказали, сделку с Дартом Вы точно не помните, но порядок 150 000 000, а кроме Дарта еще 30-40-50 миллионов.

Свидетель Голубович А.Д.: приблизительно должны согласовываться.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и это Ваша работа была?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, в 2000 году ведь тоже Вы приобретали акции дочерних предприятий?

Свидетель Голубович А.Д.: в основном – да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: котировки, Вы сказали, Вы не помните, я Вам сейчас предъявлю том, я его раньше уже просил Вас посмотреть, но сейчас просто для памяти. Опять том 131. Табличку найдите, скажите, 2001 год, консолидированная отчетность…
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, может быть, Ходорковский лист дела укажет?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я сейчас укажу.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и не будет заставлять участвовать в формировании его вопроса свидетеля, что недопустимо в уголовном судопроизводстве. И, во-первых, задаст вопрос, имеет отношение к составлению этих таблиц и в целом к составлению этого документа свидетель, или не имеет. Первоначальный вопрос, который все должны задавать. Если не имеет, то, значит, не может человек ответить на этот вопрос.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: извиняюсь, Ваша честь, много документов, просто путаница. Ваша честь, у меня, конечно, очередное в связи с этим заявление, Ваша честь, я считаю, что прокурор злоупотребляет своим правом на отвод вопросов, поскольку он неоднократно, в допросах многих свидетелей предъявлял им документы и просил комментировать, даже когда свидетели говорили, что они отношения к этим документам не имеют. И я не понимаю, почему он каждый раз делает такие заявления. Алексей Дмитриевич, Вы говорили, что Вы приобретали акции. Вот посмотрите, пожалуйста, здесь за год, закончившийся на 31 декабря 2000 года. Прошу представить свидетелю для обозрения том 131 л.д. 226 копию таблицы.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 131 л.д. 226 копию таблицы.
Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 131 л.д. 226 копию таблицы.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь перевод сделан своеобразно, если какие-то расхождения, обращайтесь к английским листам. Скажите, пожалуйста, вот те покупки акций, которые здесь указаны, меня сейчас интересуют конкретно дочерние добывающие предприятия «Самаранефтегаз», «Томскнефть», «Юганскнефтегаз» они делались Вами? В основном?

Свидетель Голубович А.Д.: здесь, если Вы имеете в виду отчет за 2000 год, да?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да.

Свидетель Голубович А.Д.: здесь сводная таблица, о том, какую долю в каких компаниях на конец 2001 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь табличка за год, закончившийся 31 декабря.
Свидетель Голубович А.Д.: да, на тот период, какими долями в дочерних компаниях владел «ЮКОС».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: нет, вот здесь первые два раздела, Вы видите, «стоимость покупки» и «приобретенное процентное соотношение», это я почему говорю, перевод своеобразный, можете посмотреть английский язык, это просто «приобретенный пакет».

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы скажите, пожалуйста, эти пакеты, это те, о которых Вы говорили?

Свидетель Голубович А.Д.: есть те, есть не те. Вы имеете в виду, «Томскнефть», «Юганскнефтегаз», «Самаранефтегаз»?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да, совершенно точно, я только об этих трех.

Свидетель Голубович А.Д.: в основном это пакеты акций, приобретенные в ходе обмена, в большей части.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, приобретенные Вами?

Свидетель Голубович А.Д.: по нашим заказам теми подрядчиками, агентами, которые занимались.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: теми подрядчиками и агентами.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: припомните, пожалуйста, порядок цифр тот, который Вы покупали.

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, будет ответ из серии «я думаю, я предполагаю, может быть».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, просто в некоторых местах Вы цифры помните очень точно, с точностью до долей миллионов долларов, а в данном случае я просто спрашиваю, если Вы помните, на какую сумму вы приобрели в 2000 году пакетов акций дочерних компаний «ЮКОСа».

Председательствующий: свидетель, помните или не помните?

Свидетель Голубович А.Д.: точно не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, а вообще, это все были в 2000 году коммерческие сделки.
Свидетель Голубович А.Д.: уголовными действиями мы не действовали тогда.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не действовали.
Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и сделки тоже не оспариваются?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню, чтобы оспаривались.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, а Вы не можете уточнить для суда, Вы рассказывали о двух вариантах покупки. Первый вариант, за «живые» деньги, что называется. А второй вариант, казначейство, либо купить «ЮКОС», и потом акциями «ЮКОСа» расплатиться. Поскольку у акций «ЮКОСа» тоже есть, естественно, денежная оценка, Вы можете сопоставить стоимость сделок? Цену, я имею в виду, сделок?

Свидетель Голубович А.Д.: сопоставить цену, каких сделок?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: обмена и цену сделок за «живые» деньги. Вот у Вас есть «ЮКОС» на 10 000 000 рублей и есть 10 000 000 рублей. Я могу взять конкретные цифры Ваши.
Председательствующий: свидетель, Вам понятен вопрос?

Свидетель Голубович А.Д.: честно говоря, нет.
Председательствующий: уточните вопрос, Михаил Борисович.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: есть цена сделки, и есть две схемы сделки, о которых Вы рассказали. Первая схема сделки – Вы платите деньгами, вторая схема сделки – Вы берете акции либо у казначейства, где они тоже, естественно, платные, либо покупаете сами, и эти акции меняете. Вот скажите, пожалуйста, цена сделки за один и тот же пакет, одинаковая или неодинаковая, насколько она различается, если Вы помните.

Свидетель Голубович А.Д.: цены могли даже и за три дня различаться, но, в принципе, выгоднее купить на рынке акции. В определенный период, купить например, на рынке акции «ЮКОСа», поменять на них акции какого-нибудь «Юганскнефтегаза», и поставить их «ЮКОСу», чем купить акции «Юганскнефтегаза» на рынке. Это как итоги рыночной торговли, ситуации на фондовом рынке в тот период. Когда акции «ЮКОСа» стали страшно быстро расти в цене, ситуация изменилась. Но тогда обмен закончился. Это общий ответ, я, к сожалению, Вам не могу вот посчитать в процентах.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, то есть, таким образом, Вы рассказали две схемы, а соотношение цен между ними Вы точно ответить не можете.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, чисто технический такой вопрос, ремарка. Пусть Ходорковский, равно как и Лебедев, когда задают вопросы, ссылаются на какие-то конкретные показания и конкретизируют, где они даны свидетелем. Это вообще касается всего этого уголовного процесса по этому делу. Где даны свидетелем, либо в данном судебном заседании, совершенно невозможно для гособвинителей изучить. Ваша честь, поскольку он упомянул судебное заседание, пусть покажет протокол судебного заседания. И в своей интерпретации не задает вопрос, что сказал свидетель, сказал ли он это, не сказал, непонятно совершенно. Вопрос, который был задан, и ответ свидетеля, зафиксирован в протоколе судебного заседания.

Защитник Клювгант В.В.: Ваша честь, по мнению защиты, эти действия направлены на срыв допроса, мы просим их пресечь, объявить замечание прокурору Лахтину, и обеспечить реализацию прав моего подзащитного в тех же условиях, на тех же основаниях, на которых это делала сторона обвинения – с многократными повторами, многократной путаницей и прочими всякими прелестями.

Председательствующий: продолжаем допрос свидетеля.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, Вы, когда отвечали на вопрос прокурора, Вы сказали приблизительно следующее – естественно, я не записывал, так что Вы вспомните то, что Вы сказали, а не то, что я сейчас Вам буду говорить. Вы сказали, что акции дочерних предприятий «ВНК» постоянно, с 1998 года, находились под контролем «ЮКОСа», и поэтому, по Вашему мнению, у руководства «ЮКОСа» не было экономической заинтересованности заниматься их возвратом на баланс «ВНК». Вот приблизительная такая была фраза, да?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, помните ли Вы какие-либо фактические действия, не теоретические, «могли, не могли», а фактические действия компании «Birkenholtz» в отношении «ЮКОСа» и «ВНК» в период с конца 1998 года, с момента обмена и по начало 2001 года, до той поры, пока Вы работали в компании?
Свидетель Голубович А.Д.: я мог узнавать о каких-то действиях «Birkenholtz» только со слов или из записок правового управления.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не вспомните?

Свидетель Голубович А.Д.: то, что мне предъявлялось в суде, какие документы, поступавшие, записки именно вот из правового управления, я могу только на них сослаться в этом случае, потому что чего-то другого я добавить не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 22 л.д. 122 копию письма.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 22 л.д. 122 копию письма.
Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 22 л.д. 122 копию письма.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: написано, что компания «Birkenholtz» ни разу не пыталась выставить инкассо и списать деньги – обратили внимание, да?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: расскажите, пожалуйста, а арестовать акции они пытались?

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу сейчас ответить.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: тогда я обращаю Ваше внимание в этом документе, что Вам пишут, что они не пытались выставить инкассо, и списать деньги. Прошу представить свидетелю для обозрения том 3 л.д. 126-129 копию решения Арбитражного суда г. Москвы от 02 сентября 1998 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 3 л.д. 126-129 копию решения Арбитражного суда г. Москвы от 02 сентября 1998 года.
Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 3 л.д. 126-129 копию решения Арбитражного суда г. Москвы от 02 сентября 1998 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я прошу Вас на последний листочек обратить внимание это л.д. 129. Я просто Вам называю весь документ, чтобы Вы могли посмотреть, откуда. Что в документе от 02 сентября «Birkenholtz» потребовала с «ВНК» 228 и так далее, миллионов рублей, плюс пеню. И Вы помните записочку Алексаняна, что инкассо они не выставляют.

Свидетель Голубович А.Д.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 3 л.д. 130 копию решения Арбитражного суда г. Москвы от 21 сентября 1998 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 3 л.д. 130 копию решения Арбитражного суда г. Москвы от 21 сентября 1998 года.
Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 3 л.д. 130 копию решения Арбитражного суда г. Москвы от 21 сентября 1998 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: обратите внимание, пожалуйста, определил суд: наложить арест на обыкновенные именные акции «Томскнефти», принадлежащие «Восточной нефтяной компании», в количестве 17 000 000 штук. Помните, да?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я хочу снова обратить Ваше внимание, я специально Вам показал предыдущий документ, что иск на 220 000 000 рублей, а арестовать под этот иск Московский арбитражный суд решил 17 000 000 акций. Вы на это обратили внимание. «Томскнефти».

Свидетель Голубович А.Д.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 3 л.д. 131 копию постановления Подразделения судебных приставов при Арбитражном суде г. Москвы от 30 сентября 1998 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 3 л.д. 131 копию постановления Подразделения судебных приставов при Арбитражном суде г. Москвы от 30 сентября 1998 года.
Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 3 л.д. 131 копию постановления Подразделения судебных приставов при Арбитражном суде г. Москвы от 30 сентября 1998 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: 30 сентября судебный пристав постановил, на что я хочу обратить Ваше внимание, Алексей Дмитриевич, наложить арест на обыкновенные именные акции компании «Томскнефть», в количестве 17 000 000 штук, а дальше, что запретить? Запретить «Восточной нефтяной компании» осуществлять права акционера, удостоверенные вышеназванными акциями, а именно, участвовать в общих собраниях акционеров с правом голоса. Обратили внимание, да? Не припоминаете? Вам об этом ничего не рассказывали, нет? Ну, не рассказывали – и не рассказывали, дальше.

Свидетель Голубович А.Д.: нет.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 3 л.д. 138 копию определения Федерального арбитражного суда Московского округа от 06 ноября 1998 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 3 л.д. 138 копию определения Федерального арбитражного суда Московского округа от 06 ноября 1998 года.

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 3 л.д. 138 копию определения Федерального арбитражного суда Московского округа от 06 ноября 1998 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: определить приостановить исполнение решения. Видите, да?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 3 л.д. 137 копию постановления Подразделения судебных приставов при Арбитражном суде г. Москвы от 05 ноября 1998 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 3 л.д. 137 копию постановления Подразделения судебных приставов при Арбитражном суде г. Москвы от 05 ноября 1998 года.
Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 3 л.д. 137 копию постановления Подразделения судебных приставов при Арбитражном суде г. Москвы от 05 ноября 1998 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: если Вы помните, я Вам показывал бумагу, где арест делается 30 сентября, а здесь такое же постановление об ограничении от 05 ноября уже 1998 года. И опять, запретить собственнику осуществлять, а реестродержателю производить регистрацию, любые сделки, запретить собственнику акций осуществлять права акционера, удостоверенные вышеназванными акциями, и так далее. Алексей Дмитриевич, дальше я хотел бы Вас спросить, а Вы не помните, в деле его нет, уголовное дело Григорьевой, «М-Реестр»? Вы вообще с Григорьевой, с «М-Реестром» работали?

Свидетель Голубович А.Д.: я лично – нет, конечно, а с Григорьевой знаком был.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а то, что уголовное дело в отношении нее было в связи с этим делом?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это какое имеет отношение к процессу?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Прямое.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: уголовное дело было в отношении Невзлина, например. Рассмотренное в Московском городском суде. Приговор состоялся.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы с ней знакомы, а то, что в отношении нее уголовное дело, связанное с этим конкретным эпизодом было, не помните?

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, пересказывать разговоры с юристами и другими сотрудниками «ЮКОСа» за период с 1999 по 2005 год, например я, считаю, что это бессмысленно. То есть, о том, что кто такая Григорьева, я прекрасно знаю, о том, что у нее были проблемы с уголовной ответственностью за какие-то действия «М-Реестра», я слышал. Но у меня же нет фактов, документов, о чем я здесь буду говорить?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, я просто обращаю внимание, что мы, несомненно, будем, когда у нас будет такая возможность, просить приобщить это уголовное дело, потому что оно имеет прямое, непосредственное отношение к действиям компании «Birkenholtz» по отношению к компании «ЮКОС». Сразу, чтобы имя Григорьевой не порочить, я хочу сказать, что вынесенный в отношении нее обвинительный приговор был впоследствии отменен Президиумом Московского городского суда, но, тем не менее, такие действия были.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу объявить небольшой перерыв.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

12 часов 25 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Голубович А.Д. приглашен в зал судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: мы остановились на приостановлении от 05 ноября 1998 года решением суда ареста, и теперь я дальше буду просить Вас сказать, помните Вы, или не помните следующие события, потому что Вы вынесли некое суждение. Вот скажите, пожалуйста, Вы не припоминаете, что поскольку Вы знакомы и работали с «М-Реестром», и знакомы с Григорьевой, что 20 ноября 1998 года, 20 ноября, уже после судебного акта о приостановлении было вынесено постановление пристава о наложении штрафа на гендиректора «М-Реестра» за неисполнение постановления пристава об аресте. Не помните такого события?

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, я не помню факта.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: то, что 09 ноября 2000 года Гагаринский суд вынес по этим же основаниям приговор в отношении Григорьевой, Вы сказали, Вы не помните, хотя с Григорьевой Вы знакомы.

Свидетель Голубович А.Д.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: у нас все эти документы есть, Ваша честь, и потом мы будем просить Вас, естественно, их приобщить, но сейчас, для того, чтобы свидетель, может быть, смог вспомнить последующие события, я просил бы суд разрешить мне огласить из тома 158 на л.д. 253-255 постановление Федерального Арбитражного суда Московского округа от 18 декабря 2000 года, где данная судебная инстанция, помимо решения по этому делу, перечисляет и все действия, которые могут быть известны свидетелю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, мы возражаем против оглашения данного документа. Во-первых, он не исследовался в судебном заседании, а во-вторых, поскольку Михаил Борисович ставит вопрос о дальнейшем оглашении тех документов, которые он перечислил, в отношении упомянутого выше лица и, соответственно, то, что он сейчас заявляет об оглашении, имеет отношение к данному, к желательному вопросу, если я правильно поняла. Соответственно, было бы целесообразно, если это было бы в совокупности. А так по частям выдергивать, по нашему мнению, это нецелесообразно. Мы просим отклонить ходатайство Ходорковского.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, огласить том 158 л.д. 253-255 копию постановления Федерального Арбитражного суда Московского округа от 18 декабря 2000 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б. оглашает том 158 л.д. 253-255 копию постановления Федерального Арбитражного суда Московского округа от 18 декабря 2000 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: вопрос в связи с оглашенным документом. Вот все эти события, которые описаны в данном документе, которые рассказывают о многочисленных тяжбах по тому же вопросу после уже снятия, приостановления, первого приостановления ареста Вам были известны?

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, я помню только то, что в 1998, 1999, 2000 годах была непрерывная череда судебных разбирательств арбитражных между «Birkenholtz», представляющего, по-моему, Добровинским, и какими-то юристами «ВНК», и эта вся война длилась с переменным успехом, этим занималось правовое управление. Вот подробнее я, естественно, ничего не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, просто Вы вынесли некое суждение, которое я Вам привел вначале, я теперь выясняю, насколько Вы были осведомлены о реальном состоянии дел, и вот поэтому я Вас спрашиваю, о каких событиях Вы осведомлены, а о каких нет.

Свидетель Голубович А.Д.: суждение о чем?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, Вы просто сказали, что Вы припомнили, и текстуально я, может быть, не совсем точно, но по смыслу воспроизвел. Вы сказали, что, по Вашему мнению, только потому, что акции находились под контролем «ЮКОСа», именно поэтому не было у руководства «ЮКОСа» экономической заинтересованности заниматься их возвратом на баланс «ВНК». Я Вам предъявляю некие обстоятельства, которые потом будут оценены судом, и спрашиваю, эти обстоятельства были Вам известны, когда Вы выносили это суждение, или они Вам были неизвестны. Вот пока Вы отвечаете, что эти обстоятельства Вам были неизвестны. И у меня дальше есть обстоятельства.

Свидетель Голубович А.Д.: хочу добавить, потому что моя позиция состоит в том, что Михаил Борисович, как руководитель компании, видимо, пекся об ее экономических интересах. А я лично считал тогда и считаю, что подставлять сотрудников компании под уголовные дела, о чем было прекрасно известно правовому управлению уже в 1999 году, нехорошо. Многие люди из-за этого пострадали и страдают до сих пор. И поэтому, что важнее в данном случае было, вернуть акции или не вернуть их, исходя из экономической целесообразности, или постараться урегулировать проблемы, которые возникали у рядовых сотрудников, подписывавших все эти договоры, зачастую не зная как следует из материалов прессы, что там в этих договорах было, это серьезная причина, по которой, я считаю, что лучше бы акции было вернуть. Но я не судья, и я просто Вам высказываю свое мнение на эту тему, потому что Михаил Борисович предлагает мне прослушать еще раз мое суждение на эту тему. Но если бы руководство вело себя по-другому, может быть, сейчас кто-то не жил бы за границей как беженец, не сидел бы в тюрьме. Мое частное, личное мнение, и не более того.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, в связи с этим, а Вы знаете, что кто-то был по этому делу осужден?

Свидетель Голубович А.Д.: пока не осужден.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, пока этот вопрос предъявлен только мне.

Свидетель Голубович А.Д.: но ведь уголовное дело возникло намного раньше, и не в связи с этим процессом, правда?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: итак, то есть, пока никто не осужден и, соответственно, никаких сведений о том, что имели место на самом деле какие-то уголовные нарушения, Вы пока не имеете, это Ваше мнение, да?

Свидетель Голубович А.Д.: да, совершенно верно, я так и сказал, это мое мнение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, а о протесте Кехлерова Вам известно?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: тоже неизвестно, о том, что в 1999 году не только господин Ходорковский, но и господин Кехлеров назвал должным пользование и законным? Это заместитель Генерального прокурора.

Свидетель Голубович А.Д.: как говорят в известном фильме, «любовь – это дело полиции», это правовое управление занималось, я к этому отношения не имел, не могу прокомментировать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: итак, про протест заместителя Генерального прокурора от 22 июля 1999 Вы не знаете. О том, что 18 декабря 2000 постановлением ВАС судебные решения второго круга, так называемого, рассмотрения отменены, дело направлено на новое рассмотрение, Вы сейчас услышали, но сказали, тоже не знаете. Не знаете, когда состоялось финальное решение, то есть последнее, об отказе в удовлетворении иска «Birkenholtz»?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: тоже не помните, да? 26 февраля 2001 года, дата ничего Вам не говорит? Не напоминает, нет? Когда решением совета директоров «ВНК» было принято решение осуществить сделки по восстановлению активов, не помните?

Свидетель Голубович А.Д.: не помню. Я не помню даты, было такое решение, но даты не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: дата, апрель месяц 2001 года Вам ничего не напоминает? Я могу документы предъявить, просто я не знаю, есть ли смысл.

Свидетель Голубович А.Д.: я тоже не знаю, есть ли смысл, я не помню дату.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: а само решение-то помните, нет?

Свидетель Голубович А.Д.: решение чего?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: совета директоров «ВНК» о возврате.

Свидетель Голубович А.Д.: дословно не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а я дословно и не спрашиваю, а само решение помните?

Свидетель Голубович А.Д.: было такое решение, я об этом был в курсе. Но я уже тогда увольнялся, по-моему, меня, честно говоря, уже мало по работе это касалось, поэтому я ничего дополнительно не могу сообщить.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, а в 2000 году по тому делу, о котором говорите, филиппику произнесли, состоялся следственный арест, и там «Русские инвесторы» присутствовали. Вы на эту тему что-нибудь помните?

Свидетель Голубович А.Д.: а что такое следственный арест? Я не понимаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, арест, произведенный следователем по уголовному делу. Арест акций. Что-нибудь помните? Тех же самых.

Свидетель Голубович А.Д.: документы покажите, я вспомню, я не могу так.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: без документа, вы помните или нет?
Свидетель Голубович А.Д.: я без документов не могу вспомнить, потому что Вам нужна точность формулировок.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу объявить перерыв.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

12 часов 55 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Голубович А.Д. приглашен в зал судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, в одном из своих допросов, я скажу конкретно, от 19 июля 2004 года, проведенного следователем Каримовым, Вы сказали, по поводу, если помните, тринадцатого протокола, что это является протоколом одного из совещаний представителей акционеров «Group Menatep Limited», «GML». Предъявить Вам этот протокол?

Свидетель Голубович А.Д.: лучше, конечно, предъявить.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 26 л.д. 122-130 копию протокола допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 19 июля 2004 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения копию протокола допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 19 июля 2004 года.

Свидетель Голубович А.Д. обозревает копию протокола допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 19 июля 2004 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я прошу Вас посмотреть на л.д. 128. На 128 листе, записано, что протокол является протоколом одного из совещаний представителей акционеров «Group Menatep Limited» («GML»), которая в тексте протокола именуется группой, а также их помощников и советников. Такие совещания проводились с 1998 года или с начала 1999 года в целях координации хозяйственной и административной деятельности «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прочитали, да?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, когда Вы в дальнейшем используете термин «группа» – я имею в виду в применении не к группе «ЮКОС», а к «Group Menatep», Вы используете его в том же смысле, что и в этом месте?

Свидетель Голубович А.Д.: как правило, я под группой подразумевал компании, принадлежавшие «Group Menatep Limited».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам, к слову, известно, что в федеральном законодательстве об акционерных обществах, во всяком случае, то, что относится к русским компаниям, такие совещания акционеров, как ст. 32, то есть, предусмотрены. Вы не следите за федеральными законами? Вы, рассказывая о совещаниях в совете акционеров «Group Menatep Limited» в Жуковке, упомянули о возможности более узких совещаний. Уточните, пожалуйста, какие более узкие совещания Вы имели в виду, из тех, которые конкретно Вам известны. И, естественно, применительно ко мне, потому что, это не вообще, а применительно ко мне.

Свидетель Голубович А.Д.: а где это? Я в тексте просто не вижу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Чтобы не искать дополнительно эту фразу, я по-другому тогда сформулирую вопрос. Алексей Дмитриевич, о каких-то иных совещаниях акционеров «Group Menatep», кроме вот этих, сейчас с моим участием, естественно, Вам известно?

Свидетель Голубович А.Д.: мне известно только о тех, о которых я здесь говорил.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам известно только о тех, о которых Вы здесь говорили. О более каких-то узких совещаниях Вам неизвестно. Я Вам дальше буду задавать, Алексей Дмитриевич, такие вопросы, которые связаны непосредственно с данным уголовным делом, поэтому я извиняюсь за некоторое такое немножко странное звучание. Алексей Дмитриевич, известно ли Вам, чтобы на совещаниях группы лиц, имею в виду представителей «Group Menatep», акционеров, в общем, на тех совещаниях, о которых мы говорили, чтобы не путаться, обсуждались вопросы безвозмездного, против воли собственника, изъятия, обращения акций ОАО «Апатит» или продукции ОАО «Апатит»?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы такого не помните. Слышали ли Вы когда-нибудь такие предложения от меня или от Лебедева, не в рамках данных совещаний?

Свидетель Голубович А.Д.: предложения об изъятии акций «Апатита»?
Подсудимый Ходорковский М.Б.: безвозмездно, против воли собственника, или продукции «Апатита» против воли собственника.

Свидетель Голубович А.Д.: нет, не слышал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: известно ли Вам, чтобы на вышеупомянутых совещаниях мы обсуждали вопрос приобретения большего пакета акций «ВНК», здесь внимательно послушайте – преступным путем? Под преступным путем, имеется в виду, опять же, путем безвозмездного изъятия. «ВНК», в данном случае я спрашиваю.

Свидетель Голубович А.Д.: мне это неизвестно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам это неизвестно. Я извиняюсь, таких вопросов много. Я иду по теме нашего уголовного дела, поэтому они повторяются. Слышали ли Вы когда-нибудь такие предложения от меня или от Лебедева?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, не слышал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: известно ли Вам, чтобы на вышеупомянутых совещаниях мы обсуждали вопрос присвоения, то есть противоправно и безвозмездно акций, и в свою пользу, естественно, не в чью-нибудь еще, в пользу нас, акциями «Томскнефти», послушайте внимательно, «Ачинского нефтеперерабатывающего завода», «Томскнефтегазгеофизика», «Хакаснефтепродукт», «Новосибирскнефтепродукт», «Томскнефтепродукт», с целью обеспечить себе беспрепятственное хищение нефти?

Свидетель Голубович А.Д.: в такой формулировке упомянутые компании на совещаниях, проводившихся в таком формате, не обсуждались при мне.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я сейчас говорю только об этих совещаниях тогда. Алексей Дмитриевич, от меня или от Лебедева Вы предложения присвоить эти акции с целью обеспечения беспрепятственного хищения нефти слышали когда-нибудь? Я сейчас не говорю о переводе с баланса «ВНК» в целях защиты, это я Вам говорил, и Вы мне говорили, я про это не говорю. С целью обеспечить беспрепятственное хищение нефти, и присвоить их в свою пользу.

Свидетель Голубович А.Д.: а «присвоить» – это сам по себе преступный термин.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да, преступный. Забрать себе лично. То есть безвозмездно, против воли собственника.

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню таких формулировок на каких-либо совещаниях.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а от меня Вы такое слышали? Не на совещаниях. Или я всегда говорил про защиту?

Свидетель Голубович А.Д.: можно вопрос еще раз?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, тогда упрощу вопрос. Когда-нибудь какую-нибудь иную цель перемещения акций вышеупомянутых компаний, принадлежащих «Восточной нефтяной компании», кроме упомянутой вами ранее цели защиты этих акций от компании «Birkenholtz», от меня Вы слышали какую-нибудь иную цель? В частности, цель обеспечить беспрепятственное хищение нефти.

Свидетель Голубович А.Д.: в частности, такой не слышал. Другие цели слышал, конечно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: какие Вы цели от меня слышали?

Свидетель Голубович А.Д.: например, на вопрос, когда все-таки возвращать акции, неоднократно этот вопрос, задававшийся мною, Вы говорили, что будет аукцион на продажу оставшейся части госпакета «ВНК», надо понять, когда будет аукцион, в соответствии с этим принимать решение о возврате. Вот если это считать тоже целью, тогда обсуждалось, про хищение Вы со мной никогда не разговаривали, это, по крайней мере, мне неизвестно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Алексей Дмитриевич, на вышеуказанных совещаниях когда-нибудь ставилась, или обсуждалась, может быть, задача сокрытия происхождения этих контрольных пакетов «дочек» «ВНК», или придания правомерного вида их владению мною, Лебедевым или кем-то иным, каким-то иным физическим лицом?

Свидетель Голубович А.Д.: таких формулировок я не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: вообще, цель сокрыть не акции от ареста по иску «Birkenholtz», а сокрыть источник контрольного пакета «ВНК», контрольного пакета «дочек» «ВНК», то есть, сказать, что контрольный пакет «дочек» «ВНК», имеющийся в руках «ЮКОСа», о чем Вы говорили, поступил в «ЮКОС» не из «ВНК», а откуда-то из другого места, такая задача когда-нибудь, например, ставилась?

Председательствующий: свидетель, Вам понятен вопрос?

Свидетель Голубович А.Д.: просто очень сложно сформулированный. В такой формулировке постановка задачи мне не ставилась.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните, когда-нибудь на вышеупомянутых совещаниях обсуждался ли вопрос безвозмездного, против воли собственника завладения нефтью, добытой «Самаранефтегаз», «Томскнефть», «Юганскнефтегаз»? Я разъясню термин «завладение», как я его употребляю в данном варианте. Нефть можно либо украсть физически, либо ее можно получить в свою емкость законно, а потом сказать, что эта емкость содержится не чужая нефть, а моя собственная, личная. Вот это, и то, и другое я понимаю под термином «завладение», в рамках данного вопроса. Пожалуйста, ответьте вот на вопрос с таким пониманием этого термина.

Свидетель Голубович А.Д.: с таким пониманием этого термина я могу лишь сказать, что поскольку я не являюсь юристом, то давать юридически обоснованную характеристику того или иного способа завладения товаром я не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: ставился ли вопрос о хищении всей нефти.
Свидетель Голубович А.Д.: при мне вопрос хищения всей нефти Вами не ставился.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а, может быть, за пределами этого совещания я ставил?

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, насколько я помню, эти совещания касались активов «Group Menatep», о торговле нефтью при мне там разговоры не велись, и я такого допускать не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, может быть, за пределами данного совещания я лично перед Вами ставил задачу или рассказывал Вам о хищении нефти, имеется в виду, не о мелких хищениях, которые происходят в компании, а о хищении всей нефти, добытой компанией?

Свидетель Голубович А.Д.: Мне лично о хищении нефти, или всей нефти, добытой компанией Вы, не рассказывали.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, вообще, Алексей Дмитриевич, а Вам что-нибудь известно, чтобы в той группе лиц, которые принимали участие в этом совещании или в какой-нибудь другой группе лиц, физических, имеется в виду, я делил нефть между ее членами?

Свидетель Голубович А.Д.: о делении нефти между членами группы лиц мне неизвестно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Вы когда-нибудь слышали, чтобы Шахновскому было поручено заниматься присвоением и распределением денежных средств, полученных в качестве выручки от реализации нефти?

Свидетель Голубович А.Д.: таких формулировок я не слышал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а вообще, за пределами его должностных обязанностей, естественно, как президента «ЮКОС Москва», он делением денежных средств от реализации нефти занимался? Что Вам об этом известно?

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, все, что я мог сказать в связи с Шахновским, в ответ на вопросы, если мне вообще такие вопросы задавались, я, по-моему, сказал. Должностные обязанности Шахновского очень разнообразны, менялись во времени, но про распределение от похищенной нефти я ничего не слышал, я просто не могу Вам комментировать. Можно просто сказать: «Не помню».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: слышали ли Вы, чтобы Платону Леонидовичу Лебедеву было поручено, именно как члену организованной группы, руководить действиями членов организованной группы, направленными на распределение и присвоение денежных средств, поступивших от продажи похищенной нефти, а также совершать финансовые операции с денежными средствами, полученными таким преступным путем. Я специально прошу Вас отделить обязанности по оперированию денежными средствами Платона Леонидовича Лебедева, которые он реализовывал как должностное лицо компании «ЮКОС» или должностное лицо «ЮКОС РМ», в общем, понятно, о чем я говорю, от действий, которые он мог в принципе, теоретически, наверное, совершать как член некоей организованной группы. Что Вам об этом известно, что Вы об этом слышали?

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, при мне на этих или иных совещаниях с Вашим участием в терминах «организованная преступная группа», «хищение», «присвоение», и им подобных обсуждение не велось.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: ничего больше вы добавить не сможете?
Свидетель Голубович А.Д.: добавить больше ничего не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а слышали ли Вы, чтобы Брудно Михаилу Борисовичу поручалось подобное?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: тоже не слышали. А такой Елфимов Вам вообще известен, Алексей Дмитриевич?

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Владимирович.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да.

Свидетель Голубович А.Д.: известен.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, а он входил в ту группу представителей акционеров «Group Menatep Limited», о которой Вы рассказывали, о совещаниях которой Вы рассказывали, он входил в нее?

Свидетель Голубович А.Д.: очевидно, что Елфимов был просто подчиненным Брудно, и работал, возглавлял «ЮКОС РМ». Больше я ничего сказать не могу про него.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: больше Вы ничего о его деятельности, за пределами, естественно, должностных обязанностей, не знаете? Или знаете?

Свидетель Голубович А.Д.: не знаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Вы слышали, чтобы Леоновичу Андрею когда-либо, я имею в виду, с 1998 по 2004 год, в этом интервале, кто-либо поручал оперировать денежными средствами не как начальнику казначейства «ЮКОСа», имеется в виду, не в рамках его должностных обязанностей, а, например как члену какой-нибудь организованной группы, и оперировать похищенными средствами? Либо, чтобы он это делал по своему усмотрению. За пределами его должностных обязанностей как руководителя казначейства «ЮКОСа».

Свидетель Голубович А.Д.: нет, я не слышал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам Ивлев известен?

Свидетель Голубович А.Д.: это адвокат, но я с ним не работал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: чтобы кто-нибудь давал ему какие-нибудь поручения, вообще Вы слышали?

Свидетель Голубович А.Д.: я не работал с Ивлевым, не могу ничего сказать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы упоминали Стивена Кертиса. Скажите, пожалуйста, Вы можете сказать что-нибудь конкретное, давал ли кто-нибудь Стивену Кертису какие-нибудь поручения управлять компаниями, на которых размещалась выручка от реализации нефти и нефтепродуктов «ЮКОСа», не в пользу «ЮКОСа», а в мою личную пользу или в пользу какого-либо иного лица?

Свидетель Голубович А.Д.: как уже говорилось, задавались вопросы в зале суда, и все, что я тогда про Кертиса сказал, я могу только повторить, боюсь, что уже формулировки там могут в деталях отличаться. Кертис выполнял работу для «Group Menatep», и в тот период, когда я с ним общался, в частности, будучи в Лондоне, кроме этого, Кертис мог по поручениям или по заказам от правового управления выполнять какую-то иную работу в структурированной компании за рубежом. Это, по-моему, все, что я здесь рассказал про Кертиса.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы про Алексаняна говорили, так что спрошу. Слышали ли Вы когда-нибудь, чтобы Алексанян действовал не от лица «ЮКОСа» или не в качестве начальника правового управления «ЮКОСа», как должностное лицо, а как член преступной группы?

Свидетель Голубович А.Д.: Алексанян мне такого не говорил.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и Вам больше, кроме этого, ничего не известно? Или известно?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, Михаил Борисович, вот Вы сейчас упомянули Алексаняна в контексте члена преступной группы, теперь слышал, до этого не слышал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, Вы про меня достаточно рассказывали, поэтому я Вас в данном случае спрошу, желаете ли Вы что-нибудь сообщить дополнительно? Может быть, о каких-то моих конкретных действиях по присвоению мной акций дочерних предприятий «ВНК»? Чтобы я эти акции в свою пользу.
Свидетель Голубович А.Д.: дополнительно ничего не могу сообщить.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а можете что-нибудь сообщить, Вы на эту тему еще не говорили, о моих конкретных действиях по присвоению всей нефти «ЮКОСа», добытой с 1998 по 2003 год?

Свидетель Голубович А.Д.: я, по-моему, ответил уже, что если термин «присвоение» носит криминальный оттенок, то есть, дать ему характеристику может только юридический анализ действий, связанных с перемещение нефти и права собственности на нее, я некомпетентен в рассуждении. Вы же меня спрашиваете, и говорили ли Вы мне о том, что вы похищали нефть, я говорю: «Нет, вы этого не говорили». Вот я могу только еще раз сказать, Вы мне не говорили о том, что похищали нефть.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: что Вам известно о том, чтобы о каких-то моих конкретных действиях с нефтью, сейчас не берем пять литров или сто литров, а со всей нефтью, добываемой «ЮКОСом», за переделами моих должностных обязанностей как руководителя компании «ЮКОС»?

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, мне ничего не известно, потому что за все время работы в «ЮКОСе» я не купил и не продал даже ведра нефти.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: о моих действиях Вам тоже ничего не известно?

Свидетель Голубович А.Д.: меня это не сильно интересовало.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы здесь, в судебном заседании давали показания, я прошу Вас припомнить, когда-нибудь я лично, либо кто-нибудь в моем присутствии высказывал опасения, что Вы будете давать показания о совершении мной преступлений, в допросе конкретно вопрос – по хищению акций «Апатит» и по присвоению акций дочерних компаний «ВНК»? Я когда-нибудь такие опасения высказывал Вам?

Свидетель Голубович А.Д.: все, что было упомянуто, прослушано и в протоколах допросов, сказано мною там, я могу только повторить эти слова. Конечно, дословно очень трудно вспомнить, что было там, скажем, в июле или в октябре 2003 года, но, естественно, Вы высказывали опасения о том, что в случае моего нахождения в Российской Федерации могу быть привлечен к уголовной ответственности. В такой формулировке я, по-моему, об этом на следствии и говорил.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: сообщите, пожалуйста, а на самом деле Вам предъявляли, сейчас не обсуждаем, обоснованное или необоснованное, Вам предъявляли обвинение?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, это какое отношение имеет к этому уголовному делу? Направленному в Хамовнический районный суд? Какое отношение имеет?

Свидетель Голубович А.Д.: мне предъявлялось обвинение по другому делу. Я не помню этого точно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Алексей Дмитриевич, а решение о Вашем аресте Басманным судом г. Москвы, к слову, Вы об этом упоминали по телевидению, я прошу поэтому ответить, для суда – принималось или не принималось?

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, я думаю, что здесь мне, наверное, лучше воспользоваться правом не отвечать на вопросы, касающиеся моей личной жизни, потому что если бы у нас в зале не присутствовало прессы, если бы у нас в стране, как в Англии там или в Америке не комментировались постоянно показания в суде. Потом каждый день в средствах массовой информации, я, может быть, и объяснил бы, а так мне никакого смысла это делать, и делать это я не буду.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Алексей Дмитриевич, обвинения с Вас были сняты или нет?

Свидетель Голубович А.Д.: я то же самое могу ответить, что и на предыдущий вопрос.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы тоже не хотите отвечать.

Свидетель Голубович А.Д.: я не хочу комментировать эту тему в такой обстановке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу объявить перерыв.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

15 часов 00 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Голубович А.Д. приглашен в зал судебного заседания.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, я для краткости, чтобы потом не повторять, у меня основной вопрос, так называемый, он один и тот же. Я его буду просто потом называть «основной вопрос». И чтобы Алексей Дмитриевич точно так же его записал. А дальше уже по документам потом пройдемся. Итак, основной вопрос будет звучать так: известны ли Вам сведения, опровергающие изложенные в документах факты? Еще раз повторю. Известны ли Вам сведения, опровергающие изложенные в документах факты. По документам листаю. И связанный с ним же вопрос: подтверждаете ли Вы эти факты, естественно, применительно к указанным документам? И плюс еще, естественно, будут уточняющие вопросы. Я их уже буду по ходу задавать.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 36: л.д. 11-14 копию документа под названием «Информация для руководства ОАО НК «ЮКОС», л.д. 15-16 копию документа под названием «Group Menatep, основной акционер Нефтяной компании «ЮКОС», раскрывает детали о своих основных владельцах».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 36: л.д. 11-14 копию документа под названием «Информация для руководства ОАО НК «ЮКОС», л.д. 15-16 копию документа под названием «Group Menatep, основной акционер Нефтяной компании «ЮКОС», раскрывает детали о своих основных владельцах».

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 36: л.д. 11-14 копию документа под названием «Информация для руководства ОАО НК «ЮКОС», л.д. 15-16 копию документа под названием «Group Menatep, основной акционер Нефтяной компании «ЮКОС», раскрывает детали о своих основных владельцах».

Подсудимый Лебедев П.Л.: с л.д. 12, Алексей Евгеньевич, самый верх. Алексей Дмитриевич, с первого абзаца. «Компания «Group Menatep Limited», далее «Group Menatep», образована и осуществляет свою деятельность в соответствии с законодательством Гибралтара, зарегистрирована…». Скажите, пожалуйста, известны ли Вам сведения, опровергающие данный факт?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, неизвестны.
Подсудимый Лебедев П.Л.: и подтверждаете ли Вы этот факт?

Свидетель Голубович А.Д.: Платон Леонидович, я на этот на второй вопрос не могу ответить ни отрицательно, ни утвердительно, потому что я же никогда не был в офисе «Group Menatep» по указанному адресу. И, в целом, этот документ, мне знаком…
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы, правда, с ним знакомы?

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу подтвердить достоверность всего, что изложено в указанном абзаце. На первый вопрос – мне неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я не про адрес. А про Гибралтар Вы подтвердить можете?

Свидетель Голубович А.Д.: это соответствует моим представлениям о фактах. Я еще раз повторяю, я же не владею документами, которые бы это подтверждали. Может, ее уже не существует, этой группы.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я Вам задал основной. Еще раз, известны ли Вам сведения, опровергающие изложенные в документах фактах?

Свидетель Голубович А.Д.: неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и подтверждаете ли вы эти факты? Как раз я и специально Вас просил обратить внимание. Применительно, естественно, к датам этих документов. Я сейчас не спрашиваю про сейчас. Вы сказали, что Вы с документом ознакомились. Это июнь 2002 года. Еще раз. Если я непонятно говорю, я могу чего-то перефразировать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я для суда хочу уточнить. Вы не можете подтвердить адрес, или Вы не можете подтвердить, где была зарегистрирована компания?

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу подтвердить этот факт, так как не располагаю никакими другими документами, его подтверждающими. Опровергнуть я его также не могу, потому что никаких фактов, его опровергающих, мне неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы лицензии Центрального Банка Российской Федерации на покупку акций «Flaymon Limited» получали?

Свидетель Голубович А.Д.: по «Flaymon» получал. Может, оно не «Flaymon» называлось, я не помню. Какую-то лицензию я получал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а какой там был адрес указан и регистрация?

Свидетель Голубович А.Д.: Платон Леонидович, не помню. Наверное, этот.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «UBS Warburg» – финансовый советник, и юридический советник «Clifford Chance». По вопросам владения и управления акциями «ЮКОСа» для группы «Менатеп». Вопрос тот же самый. Известен ли Вам этот факт, и можете ли Вы чем-либо опровергнуть?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, я не могу опровергнуть. Я слышал о том, что «Warburg» у нас был финансовым советником.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а в части «Clifford Chance»?
Свидетель Голубович А.Д.: никогда не интересовался, не сталкивался, поэтому ничего не могу сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Group Menatep» владеет 100% уставного капитала компании «YUKOS Universal Limited». Расскажите, пожалуйста, этот факт Вам известен?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и еще раз обращаю внимание. Я сейчас говорю только конкретно о дате, то есть июнь 2002 года. Про количество акций, которые принадлежат «YUKOS Universal Limited» и «Hulley Enterprises Limited», я не спрашиваю. Вот этот порядок контрольного пакета соответствует Вашему представлению, которое у Вас было на июнь 2002 года?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть фактов, опровергающих, что контрольного пакета «YUKOS Universal Limited» не было, у Вас нет? Теперь раздел, связанный с основными акционерами «Group Menatep» по состоянию на 10 июня 2002 года. Посмотрите, пожалуйста, этот перечень. То есть Ходорковский – 9,5%, специально учрежденная организация, тут в скобочках стоит «Траст» – 50%, Невзлин – 8, Лебедев – 7, Дубов – 7, Брудно – 6, Шахновский – 7 «Обладает правом голосовать на 7% акций «Group Menatep», но 2% акций им не оплачивается. Прочие – 4,5, всего – 100%. Скажите, пожалуйста, это распределение долей на июнь 2002 года соответствует действительности?

Свидетель Голубович А.Д.: насколько мне известно, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известны ли Вам факты, которые это опровергают?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам что-нибудь о пенсионной программе «Ветеран» в «ЮКОСе» известно?

Свидетель Голубович А.Д.: что-то известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: которая была организована через «Veteran Petroleum Trust». Было известно?

Свидетель Голубович А.Д.: известно, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь предпоследний абзац на этой страничке. «Прочими лицами, имеющими выгоду от акций общества…» Алексей Дмитриевич, на всякий случай, здесь под обществом понимается нефтяная компания «ЮКОС», это понятно? Алексей Дмитриевич, то, что под обществом здесь понимаемся?
Свидетель Голубович А.Д.: я понял, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Прочими лицами, имеющими выгоду от акций общества, принадлежащих «Group Menatep», либо в силу владения акциями «Group Menatep», либо в силу обладания правом на получение части доходов от продажи акций общества являются Муравленко, Иваненко, Казаков, Голубев и Голубович». Данный факт Вам был известен на июнь 2002 года?

Свидетель Голубович А.Д.: был.

Подсудимый Лебедев П.Л.: следующая страница – «Принятие решений». Третий абзац. «В соответствии с отдельным соглашением о голосовании 50% акций «Group Menatep», находящиеся во владении указанной специально учрежденной организации, заключенным между акционерами «Group Menatep». И дальше идет два принципиальных условия. Михаил Ходорковский является единственным бенефициаром указанной организации, осуществляет право голоса, имеет возможность распоряжаться таким акциями «Group Menatep» по любым вопросам, за исключением вопросов, связанных с голосованием и распоряжением акций общества, то есть «ЮКОСа», принадлежащих «Group Menatep». И дальше: «Платон Лебедев, являющийся одновременно директором «Group Menatep», имеет право голоса по таким акциям «Group Menatep» по вопросам голосования и распоряжения акциями общества, то есть «ЮКОСа», принадлежащих группе «Менатеп». Таким образом, в силу вышеописанной структуры контроля директор «Group Menatep» Платон Лебедев имеет право решающего голоса в отношении решений «Group Menatep» по вопросам голосования контрольным пакетом акций общества, то есть «ЮКОСа», которым владеет напрямую и опосредованно «YUKOS Universal». Скажите, пожалуйста, вот этот данный факт Вам был известен в июне 2002 года?

Свидетель Голубович А.Д.: он мне был известен из этого документа. В такой формулировке, как Вы сейчас зачитали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: он Вам стал известен только сейчас?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, он мне был известен из этого документа. Я этот документ когда-то ранее видел.
Подсудимый Лебедев П.Л.: следующие листы. Это пресс-релиз. Он фактически является компиляцией вот этой информации. Общий вопрос, скажите, Вы помимо того, что изложено было в официальной информации, которую я довел до «ЮКОСа», что-либо в прессе или публично на эту тему Вам было известно? И видели ли Вы в тот период данную информацию на сайте «Group Menatep Limited», который приведен на второй страничке данного пресс-релиза.

Свидетель Голубович А.Д.: на сайте, не могу сказать. Я просто не помню, вообще, смотрел ли этот сайт.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, напоминаю, Вы давали показания о том, что Вы видели сайт «Group Menatep».
Свидетель Голубович А.Д.: не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть на сайте «Group Menatep» Вы эту информацию не видели?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: вернемся на л.д. 12. Там в разделе «Владение акциями «ЮКОСа» приведена фраза «владела» и «контролировала». Вот на слово «контролировала» обратите, пожалуйста, внимание. И такая же фраза, похожая, такое же слово употребляется на л.д. 14. Там тоже употреблено слово «контроль». Я сейчас пока по этим словам вопросов не задаю, но этот вопрос я задам чуть-чуть позже. Теперь, Алексей Дмитриевич, из данного документа можете ли Вы подтвердить суду, что в июне 2002 года данная информация была публично доведена через средства массовой информации?

Свидетель Голубович А.Д.: я могу подтвердить, что информация на странице 15 была публично, примерно в такой форме, я не ручаюсь за то, что именно в этой распечатке или какой-то там она доводилась. Но это отдавалось в «Коммерсант», например.

Подсудимый Лебедев П.Л.: л.д. 15. Самый низ. Посмотрите, пожалуйста, указан ли там номер веб-сайта «Group Menatep Limited»?

Свидетель Голубович А.Д.: указан.

Подсудимый Лебедев П.Л.: для удобства, пожалуйста, л.д. 14, предпоследний абзац. Вопрос. Являются ли данные сведения понятными, что Лебедев как директор «Group Menatep», имеет право голосовать и распоряжаться только и исключительно акциями «НК «ЮКОС»? То есть исключительно материнской компании. А не акциями дочерних предприятий «ЮКОС».

Свидетель Голубович А.Д.: из этого абзаца следует то, что там написано дословно. Но только «исключительно» не сказано. Я боюсь ответить Вам не совсем то, что Вы ожидаете, но здесь написано: «Имеет право распоряжаться акциями».

Подсудимый Лебедев П.Л.: вопрос повторить?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, я понял вопрос. Здесь написано то, что здесь написано.
Подсудимый Лебедев П.Л.: из него понятно, что речь идет только исключительно об акциях общества, которое называется «НК «ЮКОС»?

Свидетель Голубович А.Д.: здесь написано: «Вопросами голосования и распоряжения акциями общества». Под обществом подразумевается «ЮКОС», как Вы говорили.

Подсудимый Лебедев П.Л.: сказано ли там, или вытекает ли из этого абзаца, что право голосования и распоряжения я имею еще и акциями дочерних предприятий нефтяной компании «ЮКОС»?

Свидетель Голубович А.Д.: я здесь не могу больше ничего другого прочитать, потому что больше здесь ничего не написано.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, а во всем документе, с которым Вы ознакомились. Есть ли в целом в этом документе какой-либо раздел или абзац, из которого можно было бы сделать вывод о том, что Лебедев как директор «Group Menatep», имеет: право голосования и распоряжения акциями дочерних нефтедобывающих и нефтеперерабатывающих предприятий «НК «ЮКОС»; право на их стратегическое и оперативное управление?
Свидетель Голубович А.Д.: здесь этого не написано.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, я прошу снимать подобные вопросы, поскольку свидетель не являлся автором этого документа. И недопустимо, чтобы Лебедев, значит, использовал свидетеля обвинения для формирования своих каких-то выводов. Если ему что-то не понятно, так ли это обозначено для понимания фразы или нет, написанной в этом документе, то он может обратиться к своему защитнику. И не использует свидетеля как специалиста в той или иной области, в том числе, в области лингвистики. Нужно снимать подобные вопросы.

Председательствующий: свидетель, Вам вопрос понятен?

Свидетель Голубович А.Д.: вопрос понятен.

Председательствующий: Вы можете ответить на этот вопрос?

Свидетель Голубович А.Д.: в документе, как я сказал, про упомянутые Платоном Леонидовичем дочерние общества не написано.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь уточняющий вопрос на эту тему. Алексей Дмитриевич, можете ли сообщить суду, если Вам это известно, когда собрание акционеров дочерних предприятий «НК «ЮКОС» или советы директоров передали права Лебедеву по вопросам голосований и распоряжения акциями дочерних предприятий НК «ЮКОС»?

Свидетель Голубович А.Д.: на эту тему ничего сообщить не могу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, идем по основному вопросу: Вам такой факт известен?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, конечно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, известен ли был Вам данный факт, то есть неизвестен, за время вашей работы в компании «ЮКОС» как директору по стратегическому планированию и корпоративным финансам?

Свидетель Голубович А.Д.: этими вопросами занималось правовое управление и управление делами. Я не могу ответить на этот вопрос точно, лучше скажу, что не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу огласить том 36: л.д. 260 копию письма от 05 апреля 2001 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 259), л.д. 244 копию решения единоличного директора компании (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 217).
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, мы считаем, что данные документы нет оснований оглашать, не имеют значения в настоящее время для установления обстоятельств, подлежащих доказыванию.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: возражаю.
Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, огласить том 36: л.д. 260 копию письма от 05 апреля 2001 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 259), л.д. 244 копию решения единоличного директора компании (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 217).
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 36: л.д. 260 копию письма от 05 апреля 2001 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 259), л.д. 244 копию решения единоличного директора компании (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 217).
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 36: л.д. 260 копию письма от 05 апреля 2001 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 259), л.д. 244 копию решения единоличного директора компании (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 217).
Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 36: л.д. 260 копию письма от 05 апреля 2001 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 259), л.д. 244 копию решения единоличного директора компании (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 217).
Подсудимый Лебедев П.Л.: известны ли Вам сведения, опровергающие изложенные факты?

Свидетель Голубович А.Д.: фактов опровергающих я не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вам эти факты были известны?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню, на тот момент было ли мне точно известно. Но в какой-то период времени, в 2005 году, стало известно, что Михаил Борисович Ходорковский покинул, по крайней мере, должность директора «Group Menatep». То есть это было известно, я не могу сказать, из какого документа. Это, может быть, даже из прессы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, тогда уточните, пожалуйста. Вам в декабре 2006 года Ганиев с Каримовым, если Вы помните, задавали вопрос, почему назначили Кокорина. И Вы там объясняли, почему. Скажите, пожалуйста, вот на тот момент, в декабре 2006 года, Вам какие-либо документы показывали?

Свидетель Голубович А.Д.: про Кокорина?

Подсудимый Лебедев П.Л.: нет, в отношении данного факта.
Свидетель Голубович А.Д.: в отношении данных фактов?

Подсудимый Лебедев П.Л.: ухода Ходорковского из «Group Menatep» и «YUKOS Universal Limited», и назначение в «YUKOS Universal Limited».

Свидетель Голубович А.Д.: я дословно не помню, как задавался вопрос Ганиевым в декабре 2006 года, но суть вопроса была в том, почему Кокорину доверили распоряжаться средствами, на большие суммы счетами. Что-то такое. Про его директорство вопрос не задавался, и я на эту тему ничего не отвечал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, когда Вы ему отвечали на вопросы, где он тогда работал, в Вашем понимании?

Свидетель Голубович А.Д.: в 2006 году?

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда отвечали про Кокорина, да? У Ганиева и Каримова. Тогда Вы говорили, почему его назначили, почему ему доверили и так далее. О какой компании речь шла, где работал Кокорин? Что Вы подразумевали?

Свидетель Голубович А.Д.: я со слов самого Кокорина знал, что он выполняет функции, фактически, номинального директора и распоряжается каким-то счетами. Исключительно из общения с ним, не из документов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы суду подтверждаете, что Вы еще это знаете и со слов Кокорина?

Свидетель Голубович А.Д.: конечно, но речь же не об этих документах шла.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу огласить и представить свидетелю для обозрения том 37 л.д. 247 копию письма (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 246).
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, огласить и представить свидетелю для обозрения том 37 л.д. 247 копию письма (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 246).
Подсудимый Лебедев П.Л.: у Копачинского здесь есть ошибки. Я бы сказал так, в английском тексте более правильные фактические данные приведены. Но нестрашно. л.д. 246. Это текст на английском языке, уведомление «Steadfast Corporate Services». Это секретарско-административная компания, которая, Ваша честь, вела юридические дела компании «Flaymon Limited» на Гибралтаре. И она же продолжала их вести и в 1998, и в 1999, и так далее годах. Здесь есть подпись лица, и дата стоит – 03 декабря 1997 года, а русский перевод я сейчас оглашу.
Подсудимый Лебедев П.Л. оглашает том 37 л.д. 247 копию письма (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 246).

Подсудимый Лебедев П.Л.: известны ли Вам сведения, опровергающие данные факты?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, не известны.

Подсудимый Лебедев П.Л.: подтверждаете ли тот факт, что по состоянию на 03 декабря 1997 года Вы были акционером компании «Flaymon Limited», зарегистрированной на Гибралтаре?

Свидетель Голубович А.Д.: не могу подтвердить, потому что мне этот документ ни в переводе, ни в таком виде незнаком. Я просто не могу ответить, да или нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу объявить перерыв.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

12 часов 25 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Голубович А.Д. приглашен в зал судебного заседания.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу частично огласить том 42: л.д. 113-114 копию разрешения № 32-05-1188/97 Центрального Банка РФ, л.д. 160-161 копия разрешения № 32-05-1190/97 Центрального Банка РФ.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, частично огласить том 42: л.д. 113-114 копию разрешения № 32-05-1188/97 Центрального Банка РФ, л.д. 160-161 копия разрешения № 32-05-1190/97 Центрального Банка РФ.

Подсудимый Лебедев П.Л. частично оглашает том 42: л.д. 113-114 копию разрешения № 32-05-1188/97 Центрального Банка РФ, л.д. 160-161 копия разрешения № 32-05-1190/97 Центрального Банка РФ.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 42: л.д. 116-117 копию лицензии № 32-11-1195/97 Центрального Банка РФ, л.д. 118-119 копию лицензии № 32-11-1197/97 Центрального Банка, л.д. 113-114 копию разрешения № 32-05-1188/97 Центрального Банка РФ, л.д. 160-161 копия разрешения № 32-05-1190/97 Центрального Банка РФ.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 42: л.д. 116-117 копию лицензии № 32-11-1195/97 Центрального Банка РФ, л.д. 118-119 копию лицензии № 32-11-1197/97 Центрального Банка, л.д. 113-114 копию разрешения № 32-05-1188/97 Центрального Банка РФ, л.д. 160-161 копия разрешения № 32-05-1190/97 Центрального Банка РФ.

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 42: л.д. 116-117 копию лицензии № 32-11-1195/97 Центрального Банка РФ, л.д. 118-119 копию лицензии № 32-11-1197/97 Центрального Банка, л.д. 113-114 копию разрешения № 32-05-1188/97 Центрального Банка РФ, л.д. 160-161 копия разрешения № 32-05-1190/97 Центрального Банка РФ.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, получали ли Вы в Центральном Банке Российской Федерации аналогичные лицензии на приобретении акций компании «Flaymon Limited» в 1997 году?

Свидетель Голубович А.Д.: я получал какой-то аналогичный документ. Я не помню названия компании. Видимо, той же самой.

Подсудимый Лебедев П.Л.: л.д. 113-114, скажите, пожалуйста, суду, получали ли Вы аналогичное разрешение Центрального Банка Российской Федерации на открытие счета в швейцарском банке, как здесь указано, «Union Bank of Switzerland» в 1997 году?

Свидетель Голубович А.Д.: я получал разрешение ЦБ за подписью Дубинина на расчетный счет за рубежом, когда точно – не помню. Но девяностый год был тогда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 37: л.д. 243-245 копию документа под названием «Законодательный ордонанс о компаниях Гибралтара» (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 240-242).
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 37: л.д. 243-245 копию документа под названием «Законодательный ордонанс о компаниях Гибралтара» (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 240-242).
Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 37: л.д. 243-245 копию документа под названием «Законодательный ордонанс о компаниях Гибралтара» (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 240-242).
Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, обратите внимание, на л.д. 240 первый абзац. На английском языке, потому что в русском переводе это отсутствует.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, это, Ваша честь, данные регистра Гибралтара по состоянию на 05 августа 2003 года. Алексей Дмитриевич, было ли Вам известно, что на этот момент директорами компании «Group Menatep Limited» были Платон Лебедев и Владимир Моисеев?

Свидетель Голубович А.Д.: не могу сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не было известно?

Свидетель Голубович А.Д.: скажем, не помню, потому что я документ этот раньше не видел, следовательно, откуда я это мог знать?

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы никогда не знали, что я был директором «Group Menatep»?

Свидетель Голубович А.Д.: знал. Я не знал, что Вы были с именно этой даты директором. Я документ этот не видел раньше, вот и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, с какой датой Вы связывали мое прекращение в качестве «Group Menatep» исполнения обязанностей? Если Вы ранее знали, то когда Вы перестали так считать?

Свидетель Голубович А.Д.: я перестал считать, то есть, с какой даты я перестал считать, что Вы директор «Group Menatep Limited»?

Подсудимый Лебедев П.Л.: с какого периода приблизительно?

Свидетель Голубович А.Д.: где-то, я думаю, с 2003 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с 2003 года, понятно. И также приведен в английском языке более точно список акционеров.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, на тот момент, август 2003 года, задаю основной вопрос, известны ли Вам сведения, опровергающие изложенные в этом документы факты? И подтверждаете ли Вы эти факты, по крайней мере, в части себя, например, или других? Или Вам известны какие-то иные факты, если Вы там работали, по данному документу?

Свидетель Голубович А.Д.: фактов опровергающих мне неизвестно. Поскольку этот документ я раньше не видел, он датирован, вообще-то, августом 2003 года?

Подсудимый Лебедев П.Л.: я даже обратил почему внимание – 05 августа 2003 года.

Свидетель Голубович А.Д.: да. Я не могу больше по нему ничего прокомментировать. Не потому, что не хочу, просто не могу.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то, что в августе 2003 года Моисеев стал директором «Group Menatep Limited», Вам об этом было известно? Если да, то, с какого момента?

Свидетель Голубович А.Д.: Моисеев мне об этом не говорил. Я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а причины его назначения в августе 2003 года директором «Group Menatep Limited» Вам известны?

Свидетель Голубович А.Д.: соответственно, по причинам тоже ничего сказать не могу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: там дата стоит 03 июля 2003 года.

Свидетель Голубович А.Д.: да. Но я не могу это, к сожалению, прокомментировать, потому что у меня точной информации на эту тему нет, мы с ним это не обсуждали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть в августе 2003 года Вам эти обстоятельства были неизвестны, и Вы ни с кем не контактировали?

Свидетель Голубович А.Д.: я вообще в этот период находился не в Москве и не в Лондоне, а где-то.

Подсудимый Лебедев П.Л.: первая страничка этого документа на английском языке. Поскольку на русском эти данные отсутствуют, Алексей Дмитриевич. В оригинале здесь точная хронология, как компания «Flaymon Limited» и в каком порядке, указаны здесь даты, в итоге получила наименование «Group Menatep Limited». Тем более, там указаны даты: 23 января 1998 года, когда это официально наименование появилось в регистре, и есть ссылка на решение от 29 декабря. Официальное решение «Flaymon Limited» от 29 декабря 1997 года о том, что компания «Flaymon Limited» переименовалась в итоге в компанию «Group Menatep».

Свидетель Голубович А.Д.: я не знаю, могу ли я выполнять в суде функции переводчика. Но примерно это здесь и написано. Моих скупых познаний в английском языке достаточно, чтобы понять, я же не переводчик.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, в период 1998-2003 года Вы были акционером «Group Menatep»? Я дальнейшие периоды не спрашиваю.

Свидетель Голубович А.Д.: примерно с какого-то момента 1998 года, я не знаю дату, был.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вы акционером компании «Group Menatep» в каком Гибралтаре были? На острове Гибралтар, который находится на озере Элио, штат Огайо, США, или Гибралтаре во владении Великобритании, с особым статусом, который находится на юге Западной Европы на границе с Испанией? Вот как Вам представлялось, Вы акционером, какой компании были?

Свидетель Голубович А.Д.: мне ничего не представлялось, потому что единственный документ группы «Менатеп», который я за все это время получил по 2003 год включительно – как раз тот годовой отчет, который Вы мне до перерыва показывали. А в остальном я подробностями места регистрации просто не интересовался. Это было очень далеко от моих практических потребностей. Я предполагаю, что Гибралтар – это то, что находится на южной конечности Пиренейского полуострова. Из моих скудных познаний в географии школьной.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, в 2003 году и далее Вы к услугам каких-либо юридических консультантов по своим правам, связанным с владением доли «Group Menatep Limited» прибегали? И было ли Вам известно, что они защищают Ваши права в Соединенных Штатах Америки?

Свидетель Голубович А.Д.: мои права в Соединенных Штатах Америки в то время никто вроде бы не защищал. По крайней мере, я не давал никаких на это мандатов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а по какому законодательству Вы или Ваши представители пытались защищать Ваши права как совладельца «Group Menatep»? Если помните. Или Вам об этом никто не говорил?

Свидетель Голубович А.Д.: я с какого-то момента не был акционером «Group Menatep», так как акции были сначала переданы «Трасту», потом трансформированы во что-то еще. Это я могу пояснить, если Вы мне дадите документы за тот период.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть из всех документов после того, как эта доля ушла в «Траст» и так далее, о месте регистрации компании Вам по настоящее время было неизвестно?

Свидетель Голубович А.Д.: я не интересовался.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по какому законодательству она была зарегистрирована тоже неизвестно?

Свидетель Голубович А.Д.: не интересовался.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 36 л.д. 59 копию заключения ГАК России от 17 декабря 1998 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 36 л.д. 59 копию заключения ГАК России от 17 декабря 1998 года.
Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 36 л.д. 59 копию заключения ГАК России от 17 декабря 1998 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: известны ли Вам сведения, опровергающие изложенные в данном документе факты? Можете ли Вы эти факты подтвердить, естественно, применительно к этой дате – декабрь 1998 года?

Свидетель Голубович А.Д.: документ мне известен. Факты опровергающие я не знаю. Подтвердить могу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: о фактах опровергающих Вам неизвестно?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в своих показаниях на предварительном следствии Вы высказывали предположение, что разбив на два, понадобится структура «GML», «Hulley Enterprises Limited» и «YUKOS Universal Limited», разных пакетов акций «ЮКОСа» для того, чтобы избежать нарушения антимонопольного законодательства по сделкам 1999-2001 года. Таким образом, у меня пока предварительный вопрос. Это Вы предположение делали по памяти или с чем это предположение было связано? А какая разница этой группе компаний?
Председательствующий: свидетель, Вы помните о данном факте, что Вы говорили?
Свидетель Голубович А.Д.: я не помню, к какому периоду это относилось.
Подсудимый Лебедев П.Л.: к выкупу акций «ЮКОСа». Это относилось к 1999-2000 году, когда Вы давали показания по сделкам, связанным с выкупом акций «ЮКОСа».

Свидетель Голубович А.Д.: теперь я понял Ваш вопрос.
Подсудимый Лебедев П.Л.: на чем было основано предположение, что разбивка пакета могла понадобиться структурам «GML» для того, чтобы обойти антимонопольное законодательство?

Свидетель Голубович А.Д.: имелось в виду, что выкупает порядка 30% у банков-кредитов, которые не сразу попали на баланс данного лица, «YUKOS Universal», а сначала приобретались посредниками. Могли возникнуть проблемы, скажем, аналогичные проблемам, которые возникли у товарища Дарта, когда он не получил вовремя разрешения на покупку на группу юридических лиц своих более 20%, например. Я имел в виду только это.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы имели в виду проблемы посредников?

Свидетель Голубович А.Д.: я имел в виду не «YUKOS Universal», который имел разрешение на консолидацию на себя до 100% акций, а имел в виду тех посредников, на которые покупалось.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу объявить перерыв.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

16 часов 40 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Голубович А.Д. приглашен в зал судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, Вы во вторник здесь, в суде, заявили, что помните о прибыли в отчетах «Юганскнефтегаза», «Самаранефтегаза», «Томскнефти», но не помните, за все ли годы. Я хочу у Вас уточнить: когда Вы говорили про отчеты, где мы можем посмотреть это? Отчетность по РСБУ Вы имели в виду?

Свидетель Голубович А.Д.: я, в принципе, не имея на руках перед собой бухгалтерских отчетов, конечно, не могу сейчас дать никакую информацию.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я спрашиваю, в каких отчетах это могло быть.

Свидетель Голубович А.Д.: в то время я, естественно, знакомился с отчетами по РСБУ международным стандартам. Они, последние, появлялись намного позже, а по РСБУ появлялись через несколько недель после завершения квартала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, а Вы такую форму отчетности, не в связи с этим, как квартальная отчетность эмитента ценных бумаг припоминаете?

Свидетель Голубович А.Д.: да, сдавалась в ФКЦБ такая отчетность, ее готовили.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: ее готовили.

Свидетель Голубович А.Д.: компании, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: какие компании, все?

Свидетель Голубович А.Д.: насколько я помню, все публичные общества, входившие в «ЮКОС».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в том числе, дочерние добывающие предприятия, или это касалось только «ЮКОСа»?

Свидетель Голубович А.Д.: я боюсь, что я могу, конечно, не все помнить, но вообще, все общества публичные, которых акции котировались на бирже и были в системе РТС, они в любом случае в ФКЦБ это сдавали. Обязаны были, по крайней мере, если нет, то их бы штрафовали.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, если припомните, какая информация, я имею в виду, какие разделы информации содержались в этой квартальной отчетности, которую сдавали общества, чьи акции котировались на бирже? Если можете вспомнить.

Свидетель Голубович А.Д.: я без подготовки Вам сейчас не отвечу, потому что этим уже давно не занимался. В основном, основные показатели хозяйственной деятельности, все операции, связанные с выпуском, с обращением ценных бумаг, довольно большой отчет, я подозреваю, что большая часть информации в ФКЦБ была не нужна, там, всякая разная статистика.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, это большой отчет, больше чем РСБУ.

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню, прикладывался ли туда баланс по РСБУ.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: нет, я имею в виду, просто, он шире.
Свидетель Голубович А.Д.: несколько шире, потому что, да, это касалось не только бухгалтерской отчетности, прибыли и убытков.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, если Вы можете вспомнить, у дочерних добывающих обществ компании «ЮКОС» в 1998 году были задолженности, были ли у компании «ЮКОС» проблемы, может быть, связанные с задолженностями дочерних компаний? Я не уточняю, каких конкретно, я имею в виду, добывающих.
Свидетель Голубович А.Д.: в девяностые годы, я бы сказал, что я помню, по-моему, как раз «ЮКОС» обычно был должником по отношению к дочерним добывающим компаниям, но, кроме того, у них, естественно, как, особенно в конце девяностых годов, период низких цен на нефть, могло быть такое финансовое положение, что задолженность перед энергетиками, перед налоговыми органами, перед поставщиками каких-то комплектующих могла быть достаточно большой, то есть, естественно, это обычная хозяйственная деятельность, там могли быть задолженности, в том числе, и просроченные.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните, пожалуйста, а когда Вы уходили из компании, то есть, это в начале 2001 года, как Вы помните, эти же проблемы были у дочерних добывающих предприятий, либо у них финансовое положение как-то изменилось? Что Вы инвесторам рассказывали, если они, конечно, интересовались?
Свидетель Голубович А.Д.: мы инвесторам рассказывали, объективно можно было в целом сказать, что финансовое положение «ЮКОСа» и его основных дочерних обществ в 2000 по результатам 2001 года, например, могло быть лучше, чем по результатам 1998 года. В первую очередь потому, что стали расти цены на нефть, снижались издержки, где-то были программы снижения издержек, но конкретных цифр, конечно, я не могу в отсутствие отчетности Вам привести.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, я не прошу конкретных цифр, я прекрасно понимаю, что за такое время любой человек обычно цифры забывает. Но, тем не менее, если можете уточнить без слова «может быть», финансовое положение дочерних добывающих предприятий к моменту вашего ухода из компании «ЮКОС» по сравнению с 1998 годом улучшилось?

Свидетель Голубович А.Д.: без «может быть» не могу, потому что баланс надо посмотреть. Так я предполагаю, что да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: увидеть мы это в балансе можем. Алексей Дмитриевич, за счет каких средств полученных от чего, от какой хозяйственной деятельности финансировалась производственная деятельность дочерних добывающих предприятий?

Свидетель Голубович А.Д.: хозяйственная деятельность добывающих предприятий финансировалась от средств от производства и реализации продукции.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: продукции, Вы уточните, какая у них продукция, по сути-то.

Свидетель Голубович А.Д.: видимо, нефть. Я не знаю, может быть, просто юридически, может быть, скважинная жидкость. Извините, я пошутил, конечно. Они поэтому и нефтедобывающие, что они добывали нефть.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 47 л.д. 219-248 протокол допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 13 декабря 2006 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 47 л.д. 219-248 протокол допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 13 декабря 2006 года.

Свидетель Голубовича А.Д. обозревает том 47 л.д. 219-248 протокол допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 13 декабря 2006 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, Вы в своих показаниях от 13 декабря 2006 года сказали, что нефть нефтедобывающие предприятия продают другим юридическим лицам, подконтрольным «ЮКОСу», по цене существенно ниже, чем внутренняя рыночная цена на них. Это л.д. 232. Поскольку в этом процессе, как Вы правильно замечаете, есть юридические аспекты, есть нефть и нефть, я хочу уточнить, Вы, когда здесь говорите о нефти, Вы даете показания о движении физической нефти, жидкости, или Вы говорите о правах собственности на нефть, которые по договору передаются между покупателем и продавцом? О чем сейчас можно Вас спрашивать?

Свидетель Голубович А.Д.: во-первых, о физической нефти меня ни разу никто не спрашивал. Кроме Вас вчера, когда Вы спрашивали, куда она девалась, в «Транснефть» или нет. Во-вторых, как видите, из формулировки вопроса, из моего ответа, я отвечаю не совсем на этот вопрос. Так, как, фактически, дискуссия со следователем, видимо, так сложилась, потому что на вопрос «а прибыль куда делась этих компаний, вроде, продают дорого, а прибыли нет», я не отвечал на вопрос, куда она делась, и я не мог на это ответить без предъявления мне каких-то понятных документов. Вот, поэтому, если отвечать на Ваш вопрос первый, то я подразумеваю, права собственности на нефть, если этот вопрос вообще возникает. 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ганиева не всегда легко понять, я поэтому и уточняю.
Свидетель Голубович А.Д.: нет, почему, я как раз понял.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я хотел бы в связи с этим уточнить у Вас, помните ли Вы, собственно говоря, кому переходило это право собственности от «Самаранефтегаза», «Юганскнефтегаза» и «Томскнефти», я имею в виду, первому покупателю, помните, кому переходило в эти года?

Свидетель Голубович А.Д.: В разные периоды это мог быть. Как сам «ЮКОС», так и мордовские юридические лица, я Вам сейчас точно без документов не отвечу, схема реализации нефти могла изменяться, насколько принципиально, в деталях я сейчас не расскажу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я Вам сейчас напомню некоторые названия, может быть, Вы вспомните, из того, что мы вчера обсуждали с адвокатами, возможно, с предъявлением договоров.
Свидетель Голубович А.Д.: тем более, я, собственно, этими операциями не занимался.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, свидетель заявил, что не занимался этой деятельностью конкретно. Я прошу снимать подобные вопросы и не давать возможности Ходорковскому задавать вопросы без предъявления конкретных документов, которые не входят в сферу компетенции данного свидетеля. Он заявил, что не занимался этими вопросами.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: у меня почему-то ощущение, что на свидетеля без передышки давят. Уточните, пожалуйста, к этим компаниям, которые Вы называли мордовские, относится, может быть, Вы припомните название, «ЮКОС-Мордовия»? «Ю-Мордовия»?

Свидетель Голубович А.Д.: точно, «Ю-Мордовия» относится. Из названий хотя бы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и, может быть, Вы вспомните такое название ЗАО «ЮКОС-М»?

Свидетель Голубович А.Д.: «ЮКОС-М» помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, это то, о чем мы говорили, да?

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, я с удовольствием ответил бы подробнее, но мне нужны документы, относящиеся к этим вопросам, потому что я сам этим не занимался, мог присутствовать на совещаниях в финансовой службе, где этих вопросов касались, но, все-таки, я за столько лет хорошо хоть слово «Мордовия» помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, здесь Вы говорите, что я Вам показал, Вы говорите по поводу внутренней цены, а мне вменяется занижение цены по сравнению с ценой в Роттердаме и Аугусте. Я по этому сейчас буду задавать Вам вопросы на эту тему. Уточните, пожалуйста, то, что цена российской компании в 1998-2003 годах на узлах учета в регионах добычи, цена нефти, естественно, многократно ниже цен в Аугусте и Роттердаме, являлся ли данный факт общеизвестным фактом? Вы РСБУ смотрели, публикации в прессе какие-то были и так далее. Такой факт являлся общеизвестным?
Свидетель Голубович А.Д.: общеизвестным являлся и является факт, что цены в портах отгрузки в западной Европе и каких-то иных местах, куда поставляется экспортная нефть, отличается от цен поставщиков на внутреннем рынке стран-производителей. Весь вопрос, насколько отличается.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я в данном случае спрашиваю не вообще про какие-то страны-производители, и не вообще про какие-то места отгрузки, а конкретно регионы нефтедобычи. И далее я спрашиваю, может быть, Вы помните, насколько они отличаются, значительно, незначительно.
Свидетель Голубович А.Д.: значительно, но я цифры сказать не могу, я не эксперт в этой области, мой ответ будет общий.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, будет проще, если Вы будете отвечать на мои вопросы.
Свидетель Голубович А.Д.: я отвечаю, отличается.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: значительно отличается? Ну и все, и достаточно. Я же цифр не прошу. Данная информация являлась общеизвестной? Является общеизвестной, или она секретная? Я имею в виду, общеизвестная в том смысле, в котором мы с Вами говорили вчера.
Свидетель Голубович А.Д.: информация о том, что цены в Роттердаме и цены в местах добычи нефти в Сибири отличаются, является общеизвестной в профессиональной среде.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: все-таки, давайте, «в профессиональной среде», тогда уже уточним, какие цены выше и какие ниже, и значительно или незначительно, все-таки, давайте качественно ответим на этот вопрос.

Председательствующий: Вы можете добавить к тому, что уже сказали?
Свидетель Голубович А.Д.: я не могу ничего добавить.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, если Ходорковскому необходимы какие-то познания специальные, он может заявить ходатайство о вызове специалистов в суд. Или может обратиться за консультацией к своим защитникам. Их у Лебедева и Ходорковского 19. Не все, кстати, присутствуют, непонятно, где находятся.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: итак, то есть, Вы знаете, что они отличаются, но Вы не знаете, в регионах добычи они дороже или дешевле, чем в Роттердаме?

Свидетель Голубович А.Д.: дешевле.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не знаете, отличие это значительное или на 3 копейки?

Свидетель Голубович А.Д.: иногда 3 копейки – большое отличие, смотря чем торгуем. Это десятки процентов, как правило, но в разные периоды это по-разному, и в разных компаниях это по-разному.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поясните суду, если можете, почему цены на добываемую нефть в регионах нефтедобычи в России, конкретно компаний, в частности, не только, но в частности, конечно, компаний «Юганскнефтегаз», «Самаранефтегаз», «Томскнефть», отличаются на десятки процентов от цены в портах средиземноморья, в Роттердаме? Чем вызвано, какими экономическими обстоятельствами вызвана эта ситуация? Основные, не надо все.

Свидетель Голубович А.Д.: основные – это транспортировка и отсутствие внутри региона покупателей, которые могут забрать эту нефть у производителей. То есть, в некоторых регионах у некоторых производителей некому больше эту нефть купить, поэтому он может устанавливать такую цену реализации, которая ему выгодна. И, естественно, транспортные расходы по всей цепочке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: может быть, Вы вспомните такое понятие «таможенная пошлина»?

Свидетель Голубович А.Д.: таможенная пошлина отличается в разные годы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: конечно. Уточните, пожалуйста, Алексей Дмитриевич, Вы, вернувшись к внутренней цене, Вы готовы дать пояснение суду, я дальше, если Вы готовы, задам конкретные вопросы по сегментам внутреннего рынка нефти, российского?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, прошу снять вопрос. В допросе, который был оглашен, от 05 мая 2008 года, Голубович сферу своей компетенции определяет, и чем он занимался непосредственно в ОАО «НК «ЮКОС», и не случайно этот протокол допроса был оглашен, он его подтвердил, он подтвердил все содержание всех показаний во всех протоколах допроса. Я прошу обратиться тогда и Ходорковского, и его защитников, и всех участников процесса к протоколу допроса свидетеля, в частности, от 05 мая 2008 года.

Председательствующий: Вы готовы или не готовы?

Свидетель Голубович А.Д.: не готов.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: меня бы вполне удовлетворило, если бы ответ дал не прокурор, а Вы. Почему Вы не готовы, объясните?

Свидетель Голубович А.Д.: потому что мне будет жалко время присутствующих, моего, кстати, тоже отвечать, на вопросы, требующие экскурса в тот период, знаний ценообразования, расчет формулы цены, и без предварительной подготовки, и не будучи, кстати, экспертом по нефти, по крайней мере, российского рынка нефти, экспортных поставок российской нефти, я не могу Вам дать профессиональный ответ. Следовательно, я могу ошибиться.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, если бы прокурор не отвечал, а ответил свидетель сразу, то и вопросов бы не было.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы заявили, Алексей Дмитриевич, и я этот допрос Вам сегодня показывал. «ЮКОС» приобретал акции различных предприятий, включая дочерние, и Вы сообщили, что в 1999 году это были десятки миллионов долларов, в 2000 сотни, в 2001 счет пошел на миллиарды. Помните, сегодня Вам этот допрос предъявляли? Можете ли Вы подтвердить, что, я извиняюсь, если Вы уже отвечали на этот вопрос, но еще раз подтвердить, что Вы лично руководили подразделением компании, которое покупало эти акции для «ЮКОСа», и не можете ли Вы припомнить, подписывали ли Вы сообщения о существенных актах инвесторам, например, в приложениях к ФКЦБ? Именно как руководитель подразделения соответствующего?

Свидетель Голубович А.Д.: я Вам могу подтвердить, что большей частью приобретение акций было где-то в мае, в апреле-мае 2001 года занимался я и мое подразделение. Подписывал ли я эти упомянутые бумаги, я просто сейчас не помню, если по должности должен был, значит, подписывал, потому что в ФКЦБ от нас уходила какая-то отчетность. Может быть, подписывал я, может, кто-то еще из сотрудников.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы во время допросов упоминали о том, что Вы принимали участие в приобретении акций «Ангарского нефтехимического комбината», «Восточносибирской нефтяной компании», естественно, «Восточной нефтяной компании», акций дочерних предприятий компании «Роспан». Помните или может быть, Вы просто вспомните какие-то еще компании, в приобретении которых, я имею в виду стратегические инвестиции «ЮКОСа», в приобретении которых Вы принимали участие либо как руководитель подразделения «ЮКОСа», либо потом, как подрядчик уже?
Свидетель Голубович А.Д.: так называемые электроэнергетические активы, то есть компании типа «Тамбовэнерго», «Кубаньэнерго», «Арктикгаз», может, еще что-нибудь.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Уренгойл» не помните?

Свидетель Голубович А.Д.: «Уренгойл».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы еще упоминали «АЛНАС», но Вы не покупали его, да, сами?

Свидетель Голубович А.Д.: до какой-то степени в процессе я участвовал.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: а сделку по покупке «Сибнефти» Вы не помните в 2003 году?
Свидетель Голубович А.Д.: второе, второе слияние?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да, второе слияние.

Свидетель Голубович А.Д.: нет, это уже совсем не так проходило.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: мимо Вас?
Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните, пожалуйста, источник денежных средств на все эти приобретения? Откуда, я не имею в виду, с какого счета или с какого конкретно предприятия, а экономический источник денежных средств на эти приобретения? Вы руководили дирекцией корпоративных финансов, определите, пожалуйста.

Свидетель Голубович А.Д.: то есть, Вы имеете в виду, откуда вообще могли взяться деньги, или, все-таки, какое подразделение эти деньги выделяло, финансировало?
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я в данном случае не спрашиваю про конкретные переводы, я спрашиваю экономический источник денежных средств, то есть, откуда они у компании появлялись, для того чтобы Вы на них совершали эти приобретения?

Свидетель Голубович А.Д.: как мы знаем, если брать вообще за весь период нашего плодотворного сотрудничества, деньги могли появляться из трех источников: кредиты банков, хозяйственная деятельность компаний группы «ЮКОС» и деньги, заработанные группой «Менатеп» в каких-то других операциях, например, когда «ВНК» покупали несколько десятков миллионов долларов туда пришлось влить от продажи известного титаномагниевого комбината. То есть, такие источники тоже имели место быть.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: таким образом, Алексей Дмитриевич, Вы припоминаете денежные средства, полученные за счет кредитов банка, Вы припоминаете, что для «ЮКОСа» приобретались активы за счет средств «Группы «Менатеп», и, наконец, Вы припоминаете приобретение активов за счет основной хозяйственной деятельности компании. Скажите, пожалуйста, а экономически из какого, из прибыли или из расходов, на прибыль или на расходы относились приобретения этих долгосрочных инвестиций в компании «ЮКОС»?

Свидетель Голубович А.Д.: Вы имеете в виду, с точки зрения бухгалтерии самого «ЮКОСа»?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: конечно.

Свидетель Голубович А.Д.: они относились на инвестиции, которые могли финансироваться за счет прибыли либо за счет заемных средств.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: за счет прибыли или за счет заемных средств.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, либо прибыль, либо заемные средства. К слову, Алексей Дмитриевич, а после знаменитого дефолта Вы какие-нибудь кредиты, получаемые компанией «ЮКОС», я имею в виду, из заметных, может быть, про переходящие Вы не помните, а какие-нибудь заметные кредиты, десятки миллионов долларов, сотни миллионов долларов, не помните?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, это к чему вопрос вообще задается? К какой части обвинительного заключения, формуле обвинения?

Председательствующий: уточните, пожалуйста, вопрос, Михаил Борисович.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это применительно к обстоятельствам, подлежащим доказыванию?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я прошу Алексея Дмитриевича припомнить, он указал три источника приобретения активов для компании «ЮКОС», одним из этих источников он указал кредит. Я попросил Алексея Дмитриевича припомнить, что он помнит о кредитах, получаемых компанией «ЮКОС» после дефолта.
Председательствующий: свидетель, понятен вопрос?

Свидетель Голубович А.Д.: понятен, я могу только лишь приблизительно вспомнить, что сначала после дефолта, в основном, скажем, в течение года, может быть, более, соответствующие подразделения компании «ЮКОС» занимались, в основном, скупкой собственных долгов на рынке, что было наиболее выгодными операциями с точки зрения финансирования и кредитования, после чего постепенно начали финансироваться в банках под экспортную нефть. Когда это началось, когда первые существенные прибыли были получены, я сейчас не помню. Потом опять восстановились собственные банки, они начали кредитовать. То есть, я, к сожалению, Михаил Борисович, не могу вам сейчас назвать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я Вас спрашиваю, можете ли Вы припомнить кредиты для долгосрочных финансовых вложений, не переходящее финансирование, о котором мы можем так философски порассуждать, а о кредитах на финансирование долгосрочных финансовых вложений, полученных после дефолта.
Свидетель Голубович А.Д.: до момента моего ухода из компании мы больших долгосрочных кредитов, больших, в сотнях миллионов долларов, насколько я помню, не получали. У меня заявление. Мне надо в пятницу после обеда домой, в Великобританию уехать, потому что у меня там несовершеннолетняя дочь одна остается.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, поскольку к Вашему департаменту относилась не только покупка акций, я хочу у Вас уточнить, можете ли Вы вспомнить какие-то еще расходы компании «ЮКОС», меня интересуют те расходы, которые в конечном итоге, согласно бухгалтерского учета, могли относиться или должны были, по-другому скажем, относиться на прибыль? Это я просто Вам определяю спектр, о котором мы сейчас поговорим. И постараюсь напомнить, может быть, Вы что-нибудь вспомните о капитальных вложениях в какие-то месторождения?

Свидетель Голубович А.Д.: в рамках той работы, которую вело мое подразделение, к формированию баланса компании мы, строго говоря, отношения не имели, потому что, что бы мы там ни покупали и ни продавали от имени «ЮКОСа» и компаний группы «ЮКОСа», это отражалось в бухучете другими подразделениями, а расходы, которыми я мог распоряжаться, собственно, были очень скромными, потому что, в основном, это были расходы на каких-то консультантов, иногда могли быть от «Маккензи» до, допустим, оценщиков. Но это был незначительный расход. Что касается капиталовложений, естественно, любая большая производственная нефтяная компания, она постоянно осуществляла капиталовложения, я просто этой сферой деятельности не занимался вообще, и Вам сейчас каких-то цифр назвать не смогу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, я не прошу про цифры, я прошу действительно качественно уточнить для суда. То есть, Вы слышали, что как и любая большая производственная компания, мы занимались какими-то капиталовложениями.

Свидетель Голубович А.Д.: слышал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а какие-то объекты, такие значительные, Вам Приобское месторождение ничего не говорит?

Свидетель Голубович А.Д.: говорит. Значительный объект.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а Юрубчено-Тохомская зона, Вы припоминаете?

Свидетель Голубович А.Д.: припоминаю. Я сейчас не могу сказать на, скажем, на 2000-2001 год, насколько это было по сравнению с Приобским месторождением.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не припоминаете, какое у нас было созвучное газпромовскому, но не газпромовское Приразломное месторождение? Не помните?

Свидетель Голубович А.Д.: помню такое название месторождения.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а оно относилось к категории капитальных вложений?

Свидетель Голубович А.Д.: любое месторождение с какого-то момента его освоения относится на капвложения.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу огласить и представить свидетелю для обозрения том 36 л.д. 163 копия документа под названием «Письменная резолюция всех директоров ЮКОС Юниверсал Лимитед («Компания»)» (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 162), том 119 л.д. 163-173 копии документов между «Menatep Limited» и «Yukos Universal Limited» (указанные документы на иностранном языке содержатся на л.д. 150-160).
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, огласить и представить свидетелю для обозрения том 36 л.д. 163 копия документа под названием «Письменная резолюция всех директоров ЮКОС Юниверсал Лимитед («Компания»)» (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 162), том 119 л.д. 163-173 копии документов между «Menatep Limited» и «Yukos Universal Limited» (указанные документы на иностранном языке содержатся на л.д. 150-160).
Подсудимый Лебедев П.Л. оглашает том 36 л.д. 163 копия документа под названием «Письменная резолюция всех директоров ЮКОС Юниверсал Лимитед («Компания»)» (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 162), том 119 л.д. 163-173 копии документов между «Menatep Limited» и «Yukos Universal Limited» (указанные документы на иностранном языке содержатся на л.д. 150-160).

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 36 л.д. 163 копия документа под названием «Письменная резолюция всех директоров ЮКОС Юниверсал Лимитед («Компания»)» (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 162), том 119 л.д. 163-173 копии документов между «Menatep Limited» и «Yukos Universal Limited» (указанные документы на иностранном языке содержатся на л.д. 150-160).

Подсудимый Лебедев П.Л.: известны ли Вам сведения, опровергающие изложенный в данных документах факт, подтверждаете ли Вы эти факты?

Свидетель Голубович А.Д.: опровергать изложенные в документах со страницы 150 по 160 факты я не могу, потому что, видимо, раз такие договоры были сделаны, я в них не участвовал. Это, наверное, так и есть, но подтвердить я это тоже не могу, потому что здесь изложен довольно большой объем информации, которую я в таком именно виде вижу первый раз, и к тому же не вся она подписана и датирована, поэтому не опровергаю, ответить затрудняюсь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а на наших совещаниях, которые у нас периодически проходили в субботу, этот вопрос до Вас доводился? Я имею в виду, о списании на «Yukos Universal» убытков связанных с выкупом прав требований к банку «Менатеп»?

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу вспомнить, я понимаю, о чем Вы говорите, операции, связанные с выкупом прав требований к банку «Менатеп» на на «Yukos Universal Limited», мне известно, но я в их обсуждении лично не участвовал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я не говорю про обсуждение сделок, я о фактах о том, что это было. Я не спрашиваю Вас, принимали ли Вы участие в этой сделке.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я задал вопрос: Вам о факте-то известно?

Свидетель Голубович А.Д.: о факте Второй мировой войны мне известно, но я в ней лично не участвовал, поэтому не могу сказать, что, там, в такую-то дату случились такие-то события.
Подсудимый Лебедев П.Л.: нам можно прерваться и ждать Вашего возвращения из Лондона?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, не надо оказывать давление на свидетеля, пускай задает конкретные вопросы.
Свидетель Голубович А.Д.: я вернусь, ничего страшного, мне просто на несколько дней домой надо съездить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я сейчас почему задаю такие вопросы, первое, я прекрасно понимаю, что многие люди, и это нормально, я считаю, естественно, не в состоянии вспомнить не только, что было, там, 5-10 лет назад, а то, что, там, неделю назад было. Я тут это наблюдаю периодически. Проблема не в этом. Я всего лишь еще раз задаю вопросы, в том числе, и эти, видите ли, в чем дело, я сейчас не показываю даже пресс-релиз, об этом везде писали, помимо того, что это я рассказываю, я сейчас не об этом задаю вопрос. Вот 25 декабря 2006 года Вы принесли в Генпрокуратуру сами, в том числе, и документы, свидетельствующие, в том числе, и об этом. Поэтому у меня вопрос. Когда Вы принесли документы в Генпрокуратуру давали, Вы документы-то, которые сдавали, перед этим читали? То есть, было ли Вам это известно – вот вопрос. По состоянию хотя бы на 25 декабря 2006 года.

Свидетель Голубович А.Д.: у меня в документах, которые я принес, порывшись у себя, в своих домашних архивах и рабочих, да, интересовало только то, что имело отношение к моей деятельности и деятельности моих сотрудников. Все остальное мне было малоинтересно. Поэтому, даже желая Вам помочь в восстановлении фактов деятельности «Menatep Limited» и «Yukos Universal», я просто не в состоянии Вам сейчас сказать, что «да, именно это именно там-то обсуждалось, именно такие сделки». Я не сомневаюсь в том, что сделки, которые в этих договорах отражены, имели место быть. Так что вполне возможно, что в них не было ничего плохого, а сплошная польза. Я Вам просто прокомментировать по ним ничего не могу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кому, как Вы выражаетесь, в профессиональном кругу в 2001 году или в конце 2000 года, любым языком можно выражаться, было неизвестно, что я выкупил все права требования к банку «Менатеп»? Кому это было неизвестно в 2001 году?

Свидетель Голубович А.Д.: кому это было неизвестно?

Подсудимый Лебедев П.Л.: я, тем более, скажем так, задаю вопрос директору по стратегическому планированию и корпоративным финансам компании «ЮКОС», всем кредиторам банка «Менатеп». Я пресс-релизы покажу после этого, кому это было неизвестно, что все права требования к банку «Менатеп» я выкупил?
Свидетель Голубович А.Д.: было известно, что Вы занимаетесь выкупом прав требований к банку «Менатеп» и, видимо, являлись основным их покупателем. Ответить на вопрос в Вашей постановке я не могу, потому что я Вам легко найду сегодня вечером 10 человек, которые относятся к профессиональному кругу спекулянтов долгами и ценными бумагами, и относились тогда, но об этом не вспомнят.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2001 году.

Свидетель Голубович А.Д.: например. Просто не всем это было интересно. Кто-то торговал орехами, а кто-то помидорами, понимаете, а кто-то этим. А кто-то профессионально. Я просто могу ответить так, как я ответил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы человек достаточно информированный. Почему я задаю еще и этот вопрос, Алексей Дмитриевич, еще хочу напомнить, скажите, пожалуйста, мы эту тему у Вас дома обсуждали, когда Вы меня приглашали в гости? Вспомните, пожалуйста, и какие вопросы именно по этой теме Вы мне задавали?

Свидетель Голубович А.Д.: дома эту тему?

Подсудимый Лебедев П.Л.: у вас дома. Не помните?

Свидетель Голубович А.Д.: не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, хочу Вас вернуть вот сюда, в ноябрь 1998 года. Опять же, понимая, что давно было. Речь касается, Алексей Дмитриевич, чтобы дальше уже перейти к этому, естественно, сделать мены акций «Томскнефти» на акции «ЮКОСа» и аналогично. Значит, это период с 06 по 12 ноября 1998 года, как показывали все документы. Алексей Дмитриевич, что меня интересует? Вы на предварительном следствии показали, что я к этим сделкам мены отношения не имел, а 19 января 2010 года, отвечая на вопрос Лахтина, с кем Вы это обсуждали и так далее, Вы сообщили, что с Лебедевым Вы точно никогда этой сделки не обсуждали. Вопрос вот какой, Алексей Дмитриевич. В какой точке земного шара я находился в период, пометьте себе, пожалуйста, с 02 по 14 ноября 1998 года? Вам известно? Был ли я в Москве, и был ли я хотя бы в Российской Федерации, Вы можете что-либо сообщить суду?

Свидетель Голубович А.Д.: Платон Леонидович, я даже посмотрел в ежедневнике за тот период, но встреча с Вами за этот период, там, и упоминание Вашей фамилии, там, позвонить и так далее, я не нашел, следовательно, я не могу сейчас знать, где Вы находились. Я даже не помню, где я находился.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, можете ли Вы подтвердить суду, что с июля 1998 года по май 1999 года я был президентом ЗАО «ЮКОС-РМ». Я точных дат не помню, я помню только период, и в том числе, и в ноябре я был президентом ЗАО «ЮКОС РМ» в 1998 году.

Свидетель Голубович А.Д.: мне это неизвестно, такой факт.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам это неизвестно?
Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: более точно задам вопрос просто для юридических формальностей. Давал ли я, меня период интересует именно со 02 по 14, Вам, Вашей дирекции какие-либо поручения, указания, или как это было сформулировано в обвинении, по сделкам мены акций «Томскнефти» аналогичных на акции «ЮКОС»?
Свидетель Голубович А.Д.: я об этом говорил, и, по-моему, даже на предварительном следствии, что Вы лично мне никаких поручений в этот период не давали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вашей дирекции, которую Вы возглавляли, я давал какие-либо поручения в этот период, Вам что-либо на эту тему известно?

Свидетель Голубович А.Д.: я уже говорил, могли действовать в соответствии с поручениями Михаила Борисовича.
Подсудимый Лебедев П.Л.: нет, я про себя спрашиваю.

Свидетель Голубович А.Д.: того, кто в данный момент был финансовым директором «ЮКОСа», но от Вас поручений мы в тот момент не получали.
Подсудимый Лебедев П.Л.: у Вас кто был заместителем в дирекции по финансам?

Свидетель Голубович А.Д.: было два человека, с разными функциями, Ляпунов Сергей Владимирович и Дробижев Сергей Владимирович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а они что-либо говорили о том, что я им дал поручение, которое они должны до Вас довести, еще чего-то?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню, чтобы они мне такое говорили, может быть, и просили.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 36 л.д. 17-31 документ под названием «Перевод с оригинала на английском языке. Группа Менатеп Лимитед. Финансовая информация 30 июня 2002 года с Заключением независимых аудиторов».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 36 л.д. 17-31 документ под названием «Перевод с оригинала на английском языке. Группа Менатеп Лимитед. Финансовая информация 30 июня 2002 года с Заключением независимых аудиторов».

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 36 л.д. 17-31 документ под названием «Перевод с оригинала на английском языке. Группа Менатеп Лимитед. Финансовая информация 30 июня 2002 года с Заключением независимых аудиторов».

Подсудимый Лебедев П.Л.: основные вопросы, Алексей Дмитриевич, по основным элементам деятельности «Group Menatep Limited». Давайте мы начнем с л.д. 18. Общий вопрос: известно ли Вам, что «Эрнст энд Янг» был аудитором «Group Menatep Limited»?

Свидетель Голубович А.Д.: известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: следующий лист. Известно ли Вам, что по состоянию на 17 июля 2002 года Лебедев был единственный директор «Group Menatep Limited».

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу сказать, там же Кокорин был какой-то период времени. То есть, возможно, Вы были единственным директором, я не задумывался на эту тему никогда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, когда в «Group Menatep Limited» Кокорин мог быть директором?

Свидетель Голубович А.Д.: я не знаю, я например, говорю. Вот кто-нибудь еще мог быть, у меня нет документов, из которых следует, что Вы единственный директор.
Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше. Алексей Дмитриевич, посмотрите, пожалуйста, давайте по балансу вопрос задам. Предыдущий лист откройте, л.д. 19. Общий пока вопрос, Алексей Дмитриевич. Вы несколько раз говорили о том, что Вы иногда смотрели информацию о деятельности «Group Menatep Limited» на ее сайте, раньше там была структура и так далее, отчетность и так далее. Я понимаю, что это на русском языке. Вы отчетность «Group Menatep Limited» на сайте когда-либо видели? Не смотрели?

Свидетель Голубович А.Д.: я думаю, что не смотрел.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в таком виде, похожем, Вы ее видели?

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу вспомнить, видел ли я именно этот отчет, но, в принципе, за 2001 год, я мог видеть этот баланс. И плюс, здесь за первое полугодие 2002 года, то есть, в принципе, мне эта отчетность могла быть знакома, но именно в виде вот этого документа или какого-то иного, я не вспомню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, в общем, да? В общем, Вы эту информацию знали?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: обратите внимание, какая нераспределенная прибыль указана в балансе. Напомню, что это в тысячах долларов США. Там периоды приведены. Источники доходов здесь указаны. Обратите только внимание, поаккуратнее, здесь сравнение с 06 месяцев 2002 и 06 месяцев 2001. Л.д. 24, Алексей Дмитриевич, написано, что информация представлена в тысячах долларов США. Вспомните, пожалуйста, в принципе, имели ли Вы информацию, в каких банках мира «Group Menatep Limited» имел свои счета?

Свидетель Голубович А.Д.: я ни разу не интересовался.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я не спрашиваю, интересовались ли Вы, доводилась ли до Вас эта информация?

Свидетель Голубович А.Д.: Платон Леонидович, если до меня этот отчет каким-то образом доводился, значит, имел. Но я же действительно не могу вспомнить.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, тот портфель, который Вы сдали в Генпрокуратуру, Вы внимательно смотрели? Там эти документы лежат.

Свидетель Голубович А.Д.: вот эти?

Подсудимый Лебедев П.Л.: в том числе, да. Сведения по счетам, в каких банках у «Group Menatep Limited».

Свидетель Голубович А.Д.: правильно, я смотрел те документы, которые касались меня. Это меня не касается.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, если не помните, лучше говорите: «Не помню».

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: пятый раздел. Алексей Дмитриевич, почему задаю вопрос, там будет большой блок вопросов, связанный с тем, что когда, какие «ЮКОС» кому платил дивиденды, Вы там указали периоды, что у «Group Menatep Limited» в общем было ноль, «ЮКОС» и «GML» были «без штанов», там, за период, я по Вашим допросам потом покажу. Обращаю внимание, здесь за 2001 год и 2002 есть. Л.д. 27, здесь приведен перечень стопроцентных дочек «Group Menatep». Алексей Дмитриевич, о какой из них Вам не было известно? Меня сейчас интересует период по 2004 год включительно, начиная с 1998 года.

Свидетель Голубович А.Д.: здесь документы за 2002 год.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я понимаю. О какой из них, который здесь указаны, Вам не было известно в период с 1998 года по 2004 год? Я понимаю, что они приведены здесь по состоянию на 2002 год.

Свидетель Голубович А.Д.: названия всех указанных компаний мне были известны, но их деятельность была известна в очень разной степени. И про 2004 я не могу Вам сказать.
Подсудимый Лебедев П.Л.: давайте мы пройдемся по основным, которые нас интересуют по этому делу. Вот там дальше идет компания «Yukos Universal Limited», которая занимается, посмотрите раздел, торговыми операциями и так далее. Скажите, пожалуйста, в этом разделе про «Yukos Universal», повторяю вопрос, известны ли Вам какие-либо сведения, которые опровергают факты, которые изложены здесь в части «Yukos Universal»?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, не известны.

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам известно, где котируются акции «ЮКОСа» в соответствии с теми данными, которые здесь приведены?

Свидетель Голубович А.Д.: было известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: посмотрите, пожалуйста, внимательно, а в этом разделе где-либо про торговлю нефтью и нефтепродуктами «Yukos Universal» говорится?

Свидетель Голубович А.Д.: здесь не говорится.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я прокуратуре, обращаю внимание на этот листик.
Свидетель Голубович А.Д.: здесь про это ничего не написано.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше, «Chemical and Mining», соответствует действительности? То, что здесь изложено?

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу ничего сказать про деятельность «Chemical and Mining Universal Limited», поскольку никакой информации кроме той, что написано здесь в четырех строках.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я понимаю. То есть эта информация, скажем так, она Вам была известна?

Свидетель Голубович А.Д.: да, она была мне известна.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Pecunia Universal Limited»?

Свидетель Голубович А.Д.: то же самое.

Подсудимый Лебедев П.Л.: следующий. «GM Investment and Company Limited».

Свидетель Голубович А.Д.: то же самое.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, чем «GM Investment and Company Limited» занимается, Вам в общих чертах было известно, понятно, но я не говорю о конкретных сделках.

Свидетель Голубович А.Д.: конечно. О конкретных сделках ничего не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Antel Holding Limited»?

Свидетель Голубович А.Д.: то, что здесь написано, известно. Больше ничего неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Menatep Limited», естественно.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам было известно, что именно структура «Menatep Limited» контролировала финансовые институты «Group Menatep»?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я назову банки, «Доверительный и инвестиционный банк», он потом «Инвестиционной банк «Траст» стал, банк «Менатеп Санкт-Петербург», МФО «Менатеп», Вам что-либо известно? Не было известно?

Свидетель Голубович А.Д.: о существовании этих компаний, о том, что они контролировались группой, мне известно. Какая именно была структура владения, в данный момент не могу сказать, потому что здесь не отражено.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Алексей Дмитриевич, а Вам было известно, что я с конца 1999 года являюсь председателем совета директоров международного финансового объединения «Менатеп»?

Свидетель Голубович А.Д.: было известно, что Вы таковым являетесь, но с какого периода по какой, я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вам было известно, что я являлся председателем совета директоров «Доверительного и инвестиционного банка»?

Свидетель Голубович А.Д.: было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и банка «Менатеп Санкт-Петербург»?

Свидетель Голубович А.Д.: было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, я вынужден, потом буду Вам задать уточняющий вопрос, когда Вам задавали вопрос следователи, напоминаю, «а зачем Юров и другие ходили к Лебедеву», я Вам Ваши ответы покажу.
Свидетель Голубович А.Д.: да я помню ответы. Они никак не противоречат тому, что сказано сейчас.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я Вас пока не спрашиваю.
Свидетель Голубович А.Д.: я просто на всякий случай, потому что, я же, понимаете, Платон Леонидович, я не толкователь отчетов и не аудитор, и не эксперт.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а меня как раз интересует, Алексей Дмитриевич, если Вы обратили внимание, факты, а не Ваши предположения.

Свидетель Голубович А.Д.: а фактов я в данном случае Вам не добавляю, к сожалению.

Подсудимый Лебедев П.Л.: следующий лист. «Menatep S.A.», «Parringrove», «GML Management Service». Обратите особое внимание на «GML Management Service». Уточняющий вопрос задам. Скажите, пожалуйста, а было Вам известно, что, например, Прокофьев именно в этой структуре работал? Например?

Свидетель Голубович А.Д.: тоже не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: просто уточню вопрос: а с чего Вы решили, что он в МФО «Менатеп» работает?

Свидетель Голубович А.Д.: он сидел в офисе МФО «Менатеп». И он мог мне сам об этом говорить, я с ним вижусь периодически. Он же мог тоже забыть, где работал, правда?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы у меня спрашиваете?

Свидетель Голубович А.Д.: да, Вы мне задаете вопрос про Прокофьева, это был Ваш подчиненный по его словам.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы с чего решили, что он работал в МФО «Менатеп»? У Вас есть факты? Документы Вы принесли?
Свидетель Голубович А.Д.: у меня нет копии трудовой книжки Прокофьева, и Прокофьева здесь тоже, по-моему, нет. Сейчас я не могу на этот вопрос ответить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: может, Вы на следствии просто предположили? Или Вы просто говорили о «Менатепе», а они писали – «МФО «Менатеп»?

Свидетель Голубович А.Д.: давайте посмотрим, что там было сказано точно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше, где дивиденды. Алексей Дмитриевич, скажите, пожалуйста, было ли Вам известно, возьмем 2000 год, от кого «Group Menatep Limited» получает дивиденды, и кому оно их выплачивает?

Свидетель Голубович А.Д.: за 2000 год?

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2000 году, в 2001 году, в 2002 году, в 2003 году.

Свидетель Голубович А.Д.: если годовой отчет за эти годы увижу, то я отвечу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я пока общий вопрос задаю. Было ли известно, от кого «Group Menatep Limited» получает дивиденды, и кому оно их выплачивает?

Свидетель Голубович А.Д.: частично было известно, например, она получала дивиденды от «ЮКОСа», выплачивала, соответственно, своим акционерам.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я не про «ЮКОС».

Свидетель Голубович А.Д.: тогда не было.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сейчас говорите о чем, о тех дивидендах, которые «ЮКОС» выплачивал?

Свидетель Голубович А.Д.: да, я Вас так понял, группе «Менатеп».

Подсудимый Лебедев П.Л.: структурам группы «Менатеп».

Свидетель Голубович А.Д.: видимо, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прочитайте, пожалуйста, пункт 7 на л.д. 29. Ответьте на вопрос суду: Вы дивиденды когда-либо от «Group Menatep Limited» получали?

Свидетель Голубович А.Д.: получал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, до Вас решения о выплате дивидендов доводилось?

Свидетель Голубович А.Д.: доводилось.

Подсудимый Лебедев П.Л.: следующая страница, тут раздел 9, Алексей Дмитриевич, посмотрите. От кого получает дивиденды «Group Menatep Limited». И пока общий вопрос, Алексей Дмитриевич. В порядке этих сведений, от кого получает, на наших совещаниях, неформально, в общем смысле доводилась информация?

Свидетель Голубович А.Д.: в ходе совещания эта информация могла быть получена либо в виде подобного документа, либо с Ваших слов, либо со слов Михаила Борисовича. Скорее всего, с Ваших, но точно я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: пункт 10. Скажите, пожалуйста, обсуждалось ли направление благотворительных пожертвований в общем плане?

Свидетель Голубович А.Д.: я этого не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу представить свидетелю для обозрения том 47 л.д. 193-218 протокол допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 12 декабря 2006 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 47 л.д. 193-218 протокол допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 12 декабря 2006 года.

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 47 л.д. 193-218 протокол допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 12 декабря 2006 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, Вам господин Ганиев задает вопрос: «Кто регулировал вопросы контроля денежных средств консолидированного бюджета и российского бюджета?». Л.д. 210. Я, во-первых, хочу уточнить, как Вы поняли вопрос, что Вы поняли, когда у Вас господин Ганиев спросил про консолидированный бюджет, и что Вы поняли, о чем он у Вас спросил про российский бюджет, как Вы поняли его вопрос?

Свидетель Голубович А.Д.: российский бюджет, имеется в виду бюджет для юридических лиц в российской юрисдикции.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы, когда отвечали на этот вопрос, под его термином «российский бюджет» Вы поняли «юридические лица, находящиеся в российской юрисдикции»?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а под консолидированным бюджетом, что Вы поняли?

Свидетель Голубович А.Д.: в состав «ЮКОСа» уже тогда входили какие-то иностранные юридические лица всякие, как был задан вопрос, так я и ответил.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я спрашиваю, как Вы поняли.

Свидетель Голубович А.Д.: я понял, что всей группы «ЮКОСа».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: российская его часть.

Свидетель Голубович А.Д.: в российской части. Да, совершенно верно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, Вы поняли, что он у Вас спросил о бюджете всего «ЮКОСа» и российской его части.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а у нас бюджет когда-нибудь так делился, в компании «ЮКОС», Вы помните?

Свидетель Голубович А.Д.: я ему пояснил организационную структуру финансовой службы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: что?

Свидетель Голубович А.Д.: я ему объяснил организационную структуру финансовой службы. Все, больше здесь про бюджет ничего не сказано. Я думаю, Вы понимаете смысл этого ответа.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: если Вы посмотрите чуть выше на этом листе, чуть выше, то Вы увидите Ваш ответ на вопрос, сам вопрос на предыдущем листе, как формировалась доходная часть, из каких источников доходная часть «ЮКОСа» и доходная часть всей группы компаний, подконтрольных Ходорковскому? Я обращаю Ваше внимание на Ваш ответ. «Какие деньги остались здесь, какие нет, они должны были решать не на официальном правлении. Правление одобряло официальный бюджет, который официально в налоговом органе можно показать, где это решалось формально». Я хочу у Вас уточнить, во-первых, это Вы о «ЮКОСе» говорите, потому что он задал о «ЮКОСе».
Свидетель Голубович А.Д.: да, о «ЮКОСе».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, а мы какой-нибудь бюджет сдавали в налоговый орган?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните, пожалуйста, Вы здесь указали, что Вы в процессе не участвовали, но, тем не менее, говорите об официальном бюджете и на неофициальном бюджете, и о бюджете, утверждаемом на неофициальном правлении. Скажите, пожалуйста, Вы о бюджетном процессе в компании «ЮКОС» можете сейчас дать показания?

Свидетель Голубович А.Д.: сейчас уже, за давностью лет, подробно не помню, наверное, могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, на какие-то вопросы, может быть, можете дать, на какие-то – нет, да?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: давайте попробуем. Скажите, пожалуйста, вот с чего начинался бюджетный процесс в компании? На год. Вообще, какие бюджетные периоды были в компании?

Свидетель Голубович А.Д.: год, квартал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: вот с чего начинался бюджетный процесс?

Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, я сейчас не готов на вопрос отвечать.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: хорошо, тогда более простой вопрос. Кто формировал бюджетные предложения от дочерних организаций, куда эти бюджетные предложения направлялись?

Свидетель Голубович А.Д.: там, подразделения, там экономические подразделения в этих дочерних организациях.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а куда они направлялись?

Свидетель Голубович А.Д.: к Антоновой.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: сразу к Антоновой или сначала в управляющую компанию?

Свидетель Голубович А.Д.: когда появилась управляющая компания, это стало разделяться.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: управляющая компания появилась сразу, как Вы пришли в «ЮКОС» в 1998 году.

Свидетель Голубович А.Д.: здесь же не спрашиваются временные рамки, да, здесь спрашивают вообще.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы отвечали за то время, когда Вы не работали?

Свидетель Голубович А.Д.: я отвечал на вопрос так, как он был поставлен. А он не был поставлен во временных рамках.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, Вы знаете о бюджетном процессе, когда Вы в компании не работали.
Свидетель Голубович А.Д.: Михаил Борисович, Вы понимаете, что ответ на этот вопрос можно разделить на две части: общие слова о том, что из себя представляла финансовая структура, извините, финансовой службы «ЮКОСа», и то, что, видимо, интересовало Ганиева в тот момент, это «Митра», «Мускрон», были ли эти юридические лица независимы, входили они в состав «ЮКОСа» или нет. Поэтому ответ на этот вопрос касается вот этого, а не рассказа о процессе бюджетирования, который, наверное, мы за два часа не расскажем.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните, пожалуйста. Вам известно, что в компании «ЮКОС» был один бюджет, который утверждался советом директоров? И был длинный бюджетный процесс формирования этого бюджета? Годовой.

Свидетель Голубович А.Д.: я сейчас подробности бюджетного процесса не могу охарактеризовать, потому что фактически это другой вопрос, чем был задан здесь.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, могу ли я тогда уточнить у Вас, предположение, что в компании «ЮКОС» два бюджета, действующих параллельно, Вы об этом-то что-то можете рассказать, или по-другому скажем, неточно сформулированный Вами ответ?

Свидетель Голубович А.Д.: неточно сформулированный ответ, потому что здесь имелось в виду, средства, которые оказывались в распоряжении этих вот юридических лиц типа «Митра» и «Мускрон», и под словом бюджет здесь могло пониматься и иное финансирование, а не только предусмотренное в производственном бюджете.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а что Вам известно о включении либо невключении в консолидированную отчетность компании и, соответственно, в бюджет компаний «Митра», «Мускрон» и любые другие компании, которые Вы можете упомянуть в те годы, за которые Вы их упоминали?

Свидетель Голубович А.Д.: я сейчас не могу ответить на этот вопрос, потому что нужно тогда посмотреть саму отчетность.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а на тот момент Вам было известно это, включены ли они в консолидированную отчетность.
Свидетель Голубович А.Д.: на тот момент мне было известно то, что я здесь ответил, потому что я имею в виду, на тот момент, когда эти вопросы задавались.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я все-таки прошу Вас уточнить, когда Вы отвечали на вопрос, не важно, как этот вопрос был сформулирован, но Вы ответили в том смысле, что у компании «ЮКОС» существовало два бюджета. Во всяком случае, так записали Ваш ответ. Один бюджет, в которые входили какие-то одни компании, а другой бюджет, в который входили какие-то другие компании, в частности, «Митра» и «Мускрон». Я Вас спрашиваю, на мой вопрос, известно ли Вам, что у компании «ЮКОС» был один бюджет, Вы сказали, что Вы не можете ничего ответить. Далее я у Вас спросил: «Вы можете ответить, компании «Митра» и «Мускрон» входили в консолидированную отчетность «ЮКОСа» или не входили?» Вы сказали, что сейчас Вы не можете ответить. Я говорю: «А тогда Вы могли на это ответить?»

Свидетель Голубович А.Д.: тогда, это когда?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: когда допрос шел.
Свидетель Голубович А.Д.: в 2006 году?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: конечно. И откуда у Вас был источник информации про консолидированный баланс.
Свидетель Голубович А.Д.: основной источник информации – это было то, что в период работы в компании мы все финансирование, или почти все, получали в какой-то период времени от этих компаний.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам же предъявляли консолидированную отчетность. Скажите, пожалуйста, а какие компании были включены в эту консолидированную отчетность?

Свидетель Голубович А.Д.: опять ее смотреть, там много чего перечислено.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: вот я и спрашиваю, «Митра» и «Мускрон» туда были включены? В отчетности этого раздела не существует. Я поэтому и спрашиваю, откуда у Вас источник информации, откуда Ваш источник, что компании «Митра» и «Мускрон», откуда Вы получали финансирование, в течение Вашей работы в «ЮКОСе», не входили в консолидированную отчетность и, соответственно, не включались в общий бюджет компании. Если этот источник у Вас был, назовите, не было.
Свидетель Голубович А.Д.: я сейчас не помню. Подготовлюсь, не забуду, если так важно. Но, конечно, какие-то периоды входили.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, а Вам известен какой-нибудь факт, когда какая-нибудь компания, входившая в какой-то период в периметр консолидации «ЮКОСа» и сводимая в консолидированную отчетность потом, не будучи проданной, а просто вместе со значительными активами, да, и не будучи ликвидированной, а вместе со значительными активами была из этой отчетности выведена, я Вам сейчас готов дать опять том 131 с консолидированной отчетностью, можете посмотреть, пример такой можете привести?

Свидетель Голубович А.Д.: я об этом не говорил никогда.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я Вам напомню фразу, Вы ее вспомните. «Подвешивались и отвешивались».

Свидетель Голубович А.Д.: да, это я тоже помню. Дело в том, что, Михаил Борисович, это было то, что Вы называете общеизвестным фактом, как то, что «Юганскнефтегаз» производил нефть. Поэтому без документов это обсуждать дальше бессмысленно. А из годовой отчетности консолидированной, например, сейчас мы это не найдем, потому что Вы там не увидите всех юридических лиц, дочерних, внучатых, там, и так далее, которые относятся к этой теме.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, достаточно будет суммы. Вот Вы обнаружите в этой консолидированной отчетности, что в один год эта сумма, Вы же помните, как консолидированная отчетность строится, да, что она нарастающим итогом идет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, мы, о чем сейчас говорим? Документа никакого нет конкретного перед свидетелем, он не являлся автором консолидированной отчетности. Или какого-то сегмента в ней. Я прошу снять такие подобные вопросы. Или пусть Ходорковский передает свидетелю конкретный документ, автором которого свидетель являлся, или сведения из которого обсуждались где-либо, на каких-либо совещаниях, или пусть не задает такие вопросы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я спрашиваю уважаемого свидетеля, откуда у него, если у него есть, конечно, информация о том, что какое-то дочернее подразделение компании «ЮКОС», включенное в консолидированную отчетность в один год, на следующий год с денежными средствами, содержащимися на этом дочернем подразделении, было с этого баланса исключено, не в связи с продажей, а просто выведено. Алексей Дмитриевич сказал, что надо посмотреть отчетность. После этого мы выяснили, что в отчетности данные показатели не отражаются. Я ему напомнил, что в отчетности, конечно, конкретные операции не отражаются, но суммарно подобные операции отражаются, и предложил ему вспомнить, где он это увидел в отчетности. Если он хочет посмотреть отчетность, я ему ее дам.
Свидетель Голубович А.Д.: а у Вас кроме консолидированного баланса «ЮКОСа» здесь сейчас, я так понимаю, другой отчетности нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а в консолидированном балансе это выхождение отражается. Если Вы не из консолидированного баланса это взяли, Алексей Дмитриевич, если Вы взяли это не из консолидированного баланса, скажите, из какой отчетности Вы это взяли или откуда Вы это взяли? Если Вы вспомните. Если нет, то нет.

Свидетель Голубович А.Д.: вопрос в чем?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Источник информации.

Свидетель Голубович А.Д.: Вы предлагаете назвать еще фамилии людей, которых в это дело втянуть? Меня удивляет просто такая постановка. Если мы будем заниматься «Митрой» и «Мускроном» в подробностях.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: мне действительно будет интересно, если Вы мне расскажете, что кто-то Вам рассказал, что компания с существенными денежными средствами…
Свидетель Голубович А.Д.: а что такое существенные денежные средства?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: существенные денежные средства, здесь нам говорят о том, что мы присвоили всю нефть «ЮКОСа». Существенные денежные средства – это миллиарды рублей.

Свидетель Голубович А.Д.: это ж не я Вам говорю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поэтому я у Вас спрашиваю про существенные объекты.

Свидетель Голубович А.Д.: те операции, о которых говорю я, л.д. 216, они не имеют отношения к тому, о чем Вы сейчас сказали.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, к миллиардам они не имеют отношения.

Свидетель Голубович А.Д.: видимо, да, по крайней мере, мне это неизвестно. Я говорил о тех операциях, к которым я имел отношение, получая финансирование от этих замечательных компаний.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, таким образом, Алексей Дмитриевич, давайте так тогда. Когда Вы говорили, отвечали на этот вопрос, миллиарды рублей Вы не имели в виду?

Свидетель Голубович А.Д.: здесь не спрашивались цифры.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я теперь у Вас спрашиваю. Миллиарды рублей Вы не имели в виду то, что Вы сейчас сказали.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, я прошу скорректировать Михаила Борисовича то, что сейчас прозвучало, это просто утверждение, навязывание свидетелю своего мнения. Поскольку мы сегодня решили завершить допрос свидетеля то, что мы сейчас прослушали, все вопросы заданные, они неконкретизированные, непредметные. Свидетель постоянно призывает к тому, что если ему задается вопрос, пожалуйста, ссылайтесь на конкретные документы. Непредметные вопросы. И сейчас мы наблюдаем то, что Михаил Борисович просто выкручивает руки свидетелю. Ему нужно получить тот ответ, которого он ждет. Это что такое? Это допрос? И потом еще сторону обвинения обвиняют в том, что оно какое-то давление и какое-то воздействие оказывает на свидетеля, когда мы сами становимся очевидцами этого действия. Я призываю более конструктивно использовать время, и, тем более, нам свидетель объяснил, почему он не может присутствовать на территории Российской Федерации, это довольно объективная причина. Поэтому, давайте, если Вы допрашиваете, тогда по существу, а не то, что мы выслушиваем. Наводящие вопросы, ответ за свидетеля, к которому подводится, и навязывание своего мнения.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, уважаемый свидетель сказал, что когда он отвечал следователю Каримову, и следователь Каримов его спрашивал, а он отвечал про «Митру» и «Мускрон» без документов, к слову, то его ответы были связаны с теми операциями, которые он, свидетель, имел в виду. Я спросил у свидетеля, какого масштаба операции он имел в виду, потому что для этого дела интересны, естественно, операции миллиардные. Свидетель сказал, что он говорил не о миллиардных операциях. Я ему предложил, свидетелю, эту свою позицию более четко для суда сформулировать, применительно и исключительно к его ответу на вопрос Каримова, и применительно и исключительно к этим двум организациям, о которых он говорил. Вот все, что я спросил у свидетеля, не более того.

Свидетель Голубович А.Д.: я ответил на вопросы?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: просто более сжато сформулируйте, что Вы имели в виду, когда отвечали или, точнее, что Вы не имели в виду.

Свидетель Голубович А.Д.: отвечая на вопросы, изложенные на странице, на л.д. 209-210 данного тома, я главным образом, если опять не перечислять все, что тут написано. Подсудимый Ходорковский М.Б.: да.

Свидетель Голубович А.Д.: структуру финансовой службы и систему принятия решений относительно бюджета в терминах, в которых реально понимался бюджет, потому что о бюджете тоже шла речь, и те источники финансирования, которые меня интересовали постольку, поскольку я с этими компаниями, понятно, здесь «Митра», «Мускрон», с этой «Мордовией», как с источниками финансирования, мог иметь дело, поэтому дал какие-то пояснения. Я, естественно, ни тогда не говорил следователю, так и сейчас не утверждаю, что через эти компании проходили в консолидированном со стороны «ЮКОСа» виде и в неконсолидированном виде большие средства, миллиарды долларов, связанные с вменяемым Вам хищением нефти, так как мне это неизвестно. Может, было, может, не было. Это уже не ко мне.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу объявить перерыв.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

18 часов 45 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Голубович А.Д. приглашен в зал судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Алексей Дмитриевич, в этом же допросе Каримова, л.д. 215, Вы говорите на вопрос Каримова: «Увеличение пакета для Группы. Откуда деньги выделялись, чтобы Вы их покупали?», Вы говорите: «В тот период, когда в «ЮКОСе» я работал, это были «Митра», «Мускрон», потом «Фаргойл», но сейчас могу только пытаться вспомнить». Значит, Алексей Дмитриевич, у меня один вопрос, связанный с этим. «Митра», «Мускрон» и «Фаргойл», они Вам известны в течение нескольких лет, насколько я понимаю, да?

Свидетель Голубович А.Д.: нескольких.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я это к тому, что поскольку они как бы не однодневки, а существовали несколько лет, и, соответственно, в налоговую инспекцию какие-то документы сдавали, то свои сделки они должны были оформлять, видимо, договорами. Вот я хочу уточнить, а какие сделки конкретно подобного типа Вы помните? Я имею в виду год, стороны и их взаимные обязательства. То есть «Митра», «Мускрон» и «Фаргойл» платят за акции «ЮКОСа», акции «ЮКОСа» поставляются какой-то третьей организации, не важно. Что, какие сделки Вы помните, и что было взаимным обязательством по этим сделкам?

Свидетель Голубович А.Д.: я сейчас конкретных сделок не помню, потому что в основном деньги платились через российского агента, например, «Русские инвесторы» на другие компании, которые могли быть обычно кипрскими. Вот просто, мне же на допросе не предъявляли договоры, документы. Здесь, в суде, насколько я помню, мне тоже особо по этим компаниям не предъявлялось. Я сейчас подробностей вспомнить не смогу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть сделки, Вы помните, а взаимные обязательства какие были, Вы сейчас припомнить не можете?

Свидетель Голубович А.Д.: обычно, вот эти агенты, брокеры использовавшиеся, они были постоянно что-то должны этим «Митрам», «Мускронам» и другим упомянутым юридическим лицам. В какие-то периоды они были должны «ЮКОСу», но чаще они были должны именно этим компаниям, использовавшимся для этого.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: именно этим. А что им поставляли, «Митре», «Мускрону» и так далее, в обмен, чем закрывались? Вот Вы там подробно рассказываете про одну сделку с «Hulley». Помните, да? Вы подробно рассказываете, протокол допроса я Вам могу назвать, какой.

Свидетель Голубович А.Д.: да. Чаще всего акциями закрывали, как известно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да, Вы закрывали акциями. А вот перед «Митрой», «Мускроном» и так далее чем закрывали? Или это Вы их как раз имели в виду?

Свидетель Голубович А.Д.: мы могли закрывать также векселями третьих лиц, потому что если акции поставлялись им, значит, им. Я, Михаил Борисович, правда, сейчас, не видя ни единого договора, не готовившись специально к этим вопросам, я не могу Вам дать внятный ответ кроме такого общего, что акциями, ценными бумагами.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: меня интересует ответ, помните – не помните, и меня устраивает. То есть сейчас не помните.

Свидетель Голубович А.Д.: сейчас не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а те сделки, которые Вы указывали с «Wilk» – Вы помните этот протокол с «Wilk».

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это протокол от 05 мая 2008 года. В этом допросе Вы говорите, что обязательства ОАО «Русские инвесторы» по договору и так далее были закрыты поставкой акций дочерних предприятий ОАО «НК «ЮКОС», поставка по договору прошла полностью и так далее. Припоминаете, да?

Свидетель Голубович А.Д.: более-менее.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я хочу спросить, а финансирование этих операций, оно также шло с «Митры», «Мускрона», или оно шло непосредственно с ОАО «НК «ЮКОС»? Что Вы помните?

Свидетель Голубович А.Д.: именно этих могло идти с «ЮКОСа». Точно ответить не могу, посмотреть надо документы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам известно, что права требования «Standard Bank London Limited», «West Merchant Bank», «WestLB», и «Daiwa» к Банку «Менатеп» были обеспечены акциями «ЮКОСа»?

Свидетель Голубович А.Д.: да, было известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, я Вам предъявил документы, из которых следует, что «Menatep Limitеd» и «YUKOS Universal» выкупили права требования к Банку «Менатеп», в том числе и права требования, я просто уточню, «Goldman Sachs» («Standard Bank of London Limited»), да?

Свидетель Голубович А.Д.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: «West Merchant Bank», «WestLB», потому что юридически «West Merchant» все-таки, «WestLB» – это материнская компания просто здесь идет, и «Daiwa», которые выкупил и оплачивал я. Скажите, пожалуйста, в соответствии со структурой сделок между западными банками, которые я перечислил, и Банком «Менатеп» по сделкам «своп», «репо» – они там разную структуру имели, владелец этих прав требований к Банку «Менатеп» приобретал права на акции «ЮКОСа»? Что Вы по этому поводу можете сказать?

Свидетель Голубович А.Д.: точно сказать не могу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть получал ли владелец прав требований к банку, этих прав требований, права на акции «ЮКОСа»? Вытекало ли это из структуры сделок?

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу сейчас сказать, не видя договоров.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не видя договоров? Их там четыре тома, Алексей Дмитриевич.

Свидетель Голубович А.Д.: я не понимаю, а нельзя спросить того, кто эти договора заключал, исполнял? Ведь это же другой совершенно товарищ был.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, я бы спросил у другого, если бы я не прочитал Ваши ответы. Вот я почему Вам эти вопросы задаю.

Свидетель Голубович А.Д.: а я про это ничего не говорил, извините, причем тут мои ответы?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, я считаю, свидетель ответил на вопрос. Он не имел отношения к исполнению данных договоров. Он ответил на этот вопрос однозначно. И нечего оказывать психологическое воздействие на свидетеля.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, Лахтин даже не понял, о чем я сказал свидетелю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: конкретный ответ, конкретный вопрос. Что тут непонятного?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич показания давал на следствии, которые мы здесь и оглашали, и озвучены были в аудиозаписи. Нельзя же так не знать материалов дела-то.

Свидетель Голубович А.Д.: просто договоры, о которых Вы говорите, мне не предъявлялись.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я понимаю, что Вам эти сделки не предъявлялись.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я говорю сейчас не по документам, а в 1999 году и в 2000 году, поскольку к части переговоров и к части сделок, я подчеркиваю, Вы имели отношение, так было ли понятно, что права требования к этим банкам обеспечены акциями «ЮКОСа», и что владелец этих прав требований становится правообладателем и акций «ЮКОСа»?

Свидетель Голубович А.Д.: я смогу ответить на этот вопрос, только посмотрев договор.

Подсудимый Лебедев П.Л.: только по документам?

Свидетель Голубович А.Д.: хотя отношения к этому договору я не имел, и задавать этот вопрос, мне бессмысленно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 42 л.д. 22 копию ответа на письмо (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 20-21).
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 42 л.д. 22 копию ответа на письмо (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 20-21).

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 42 л.д. 22 копию ответа на письмо (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 20-21).

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам известно о разрешении Центрального банка Кипра на учреждение компании «Hulley Enterprises Limited»?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не было известно?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, потому что я этот документ в первый раз вижу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а о самом факте учреждения на Кипре этой компании Вам было известно?

Свидетель Голубович А.Д.: 29 сентября 1997 года какой-то там человек с непроизносимой фамилией из двадцати букв написал об учреждении какой-то кипрской компании. Где я работал в 1997 году? Конечно, не было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я не говорю про 1997 год.

Свидетель Голубович А.Д.: а что мне должно было быть известно? Я готов помогать, исполнять гражданский долг здесь, но отвечать на вопросы уже десятый час на темы, которые не имеют ко мне ни малейшего отношения, просто надоело.
Подсудимый Лебедев П.Л.: про «Hulley Enterprises Limited» Вы давали показания, не я.

Свидетель Голубович А.Д.: про что?

Подсудимый Лебедев П.Л.: про «Hulley Enterprises Limited» Вы давали показания, не я, почему я Вам задаю вопросы.

Свидетель Голубович А.Д.: давайте посмотрим в контексте, конечно.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: подтвердил свидетель свои показания данные на предварительном следствии. Больше ему добавить нечего, это однозначно, Ваша честь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, я Вам документы показал.

Свидетель Голубович А.Д.: Вы мне показали, что компания учреждена – да, замечательно. Я его не видел раньше, этого документа.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я не задаю Вам вопрос, учреждали ли Вы эту компанию и так далее, я всего лишь задаю вопрос: было ли Вам известно о факте регистрации этой компании на Кипре?

Свидетель Голубович А.Д.: я Вам сразу ответил – не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не было известно?

Свидетель Голубович А.Д.: не было мне известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть за весь период, который нас интересует, 1998-2004 год, Вам об этом известно не было?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, извините, Вы задали вопрос, предъявив документ о регистрации этой компании. Факт регистрации этой компании в этот период мне известен не был.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с 1998 по 2004 год?

Свидетель Голубович А.Д.: в какой-то момент, когда эта компания появилась в реестре акционеров «ЮКОСа», я узнал о ее существовании. Имелось в виду, что это компания Группы «Менатеп», вот и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Алексей Дмитриевич, известен ли Вам список документов, которые предъявляются номинальными держателями их реестродержателям, для совершения сделок с акциями? И входят ли туда учредительные документы компаний, которые владеют акциями российских эмитентов?

Свидетель Голубович А.Д.: да, входят.

Подсудимый Лебедев П.Л.: входят?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: на эту тему вопросов нет. Прошу представить свидетелю для обозрения том 132 л.д. 292-304 копию анкеты.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 132 л.д. 292-304 копию анкеты.

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 132 л.д. 292-304 копию анкеты.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я прошу Вас перейти на профессиональную лексику, минимизировать жаргон, потому что это имеет достаточное значение для понимания судом некоторых обстоятельств. Итак, Алексей Дмитриевич, я сегодня, когда начал Вас допрашивать после обеда, просил Вас обратить внимание на слово «контроль», «подконтрольный» и так далее, поскольку Вы, Алексей Дмитриевич, Каримов, Ганиев, Лахтин и я употребляем слова «контроль», «находящийся под контролем» и «контролируемый».

Свидетель Голубович А.Д.: я, кстати, не помню, чтобы я это слово употреблял.

Подсудимый Лебедев П.Л.: напомню. Я эти слова использую в значениях, придаваемых им Законом «О ценных бумагах» США 1933 года, и правил, которые изданы на основании данного Закона. В моей анкете посмотрите, лист 303 начинается, в самом низу слово, посмотрите, пожалуйста «контроль». Ваша честь, чтобы была понятна основа вопросов, я сейчас это процитирую. Это пункт 5: «Контроль, в том числе в выражениях «контролируемый» и «находящийся под общим контролем» и «контрольный пакет», означает прямое или косвенное обладание правом распоряжаться или обеспечивать управление и устанавливать принципы деятельности лица посредством владения, что я подчеркиваю далее, Ваша Честь, особо, голосующими ценными бумагами, на основании договора или иным образом». Извините, что я начал просто с конца этой анкеты. Теперь вот какой вопрос, Алексей Дмитриевич. Скажите, пожалуйста, суду, Вы лично значение этих слов, «контроль» и так далее, «подконтрольный», используете в том смысле, как это приведено в моей анкете для SEC, или в другом смысле? Тем более, я просто напоминаю, в законах Российской Федерации определения контроля нет.

Свидетель Голубович А.Д.: я могу только относительно развернуто ответить на этот вопрос, чтоб было понятно, чтобы у нас было понимание все-таки как бы, потому что я не могу отвечать за следователей, которые это слово используют, да? Я под словом «контроль» вне правового поля Российской Федерации, поскольку я обладаю контролем в компаниях за пределами Российской Федерации, подразумеваю примерно то, что здесь написано, и считаю, что ключевые слова здесь это «прямое или косвенное обладание правом», потому что акции могут быть на моего юриста, а бенефициаром могу быть я. Поэтому в широком смысле этого слова контроль – это право распоряжаться, владеть, так, как здесь написано, хотя не обязательно это должно иметь такое определение, как в Законе США 1933 года. В каждой стране, где этот термин есть, какой-то свой вариант определения существует. Поэтому, в принципе, наверное, мой ответ на Ваш вопрос положительный, но, как говорит Михаил Борисович, дело в деталях.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы понимаете, что использование данного слова, что речь идет о законном праве, когда это я говорю, например, Лебедева Платона Леонидовича как директора GML, в частности, распоряжаться, обеспечивать управление и устанавливать принципы деятельности «НК «ЮКОС» посредством владения голосующими акциями, а не в криминальном смысле, как слово «контроль» используют наши оппоненты?

Свидетель Голубович А.Д.: понимаю ли я то, что Вы сказали?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, я понял вопросы Лебедева. Прошу снять эти вопросы. Он пытается получить некие консультации и заручиться поддержкой свидетеля и его показаниями для формирования своего вывода по поводу слова «контролируемый», «контроль» и прочее.
Подсудимый Лебедев П.Л.: оно и было в анкете подписано мной лично. Подтверждаете ли Вы суду, что во всех случаях, где Вы употребляете слово «контроль» и так далее в своих показаниях, Вы используете значение этих слов – «контроль», «подконтрольный» – аналогичное тому, что указано в данном документе? Или в каком-то ином значении?

Свидетель Голубович А.Д.: применительно к юридическим лицам я под словом «контролируемый» подразумеваю примерно то, что написано в этом документе. Примерно, потому что точное определение, данное в американском законодательстве, может отличаться от определения в кипрском или в британском, или в каком-то еще.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, еще раз, Вы какой смысл слова «контроль» и похожие с ним слова использовали, когда Вы давали показания?

Свидетель Голубович А.Д.: я же ответил только что Вам, Платон Леонидович.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: уже ответил. Я прошу прекратить допрос и в этой части, и прекратить задавать такие вопросы, касающиеся стилистических особенностей предложений, которые следователь использовал в обвинительном заключении. Он не специалист в области лингвистики, Голубович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: итак, Алексей Дмитриевич, почему я сейчас вынужден задавать эти вопросы? Поймите меня правильно, я знаю и английское в этой части законодательство. Подтверждаете ли Вы суду, что во всех случаях, где Вы употребляете слово «контроль», «подконтрольный» и так далее в своих показаниях, Вы используете значение этого термина, которое приведено в документе, который у Вас? Или Вы используете это в каком-то ином смысле?

Свидетель Голубович А.Д.: там, где я использую этот термин, я его использую примерно в том смысле, как это записано в данном документе, хотя этот документ не является для меня определяющим, поскольку это касается именно законодательства США, а не тех юрисдикций, в которых находились интересующие меня компании, или компании, о которых меня спрашивали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: как Вы понимаете, я Вам не задаю вопрос про интересующие Вас компании вообще, я задаю вопрос пока только этот.

Председательствующий: свидетель уже ответил на вопрос.
Подсудимый Лебедев П.Л.: нет, Ваша честь.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: замечание, пожалуйста, запишите в протокол в отношении Лебедева. Он уже начинает спорить с судьей, что недопустимо в уголовном судопроизводстве нашего государства, которое меня полностью устраивает.

Подсудимый Лебедев П.Л.: согласно каким стандартам составлялась консолидированная финансовая отчетность Группы «ЮКОС»?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу снять вопрос. Свидетель не является автором консолидированной отчетности, и не был ответственен за составление консолидированной отчетности. Если Лебедева интересует, пусть задает вопросы свидетелю, который ответственен за составление консолидированной отчетности.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что Вам, как директору по стратегическому планированию и корпоративным финансам по 2001 год включительно, известно по этому вопросу?

Свидетель Голубович А.Д.: консолидированная отчетность «ЮКОСа» с какого-то периода начала составляться по US GAAP, по американским стандартам отчетности.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а с какого периода, помните?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню, с какого года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, при Вас, когда Вы работали, она по стандартам US GAAP составлялась? Вам уже отчетность тут показывали.

Свидетель Голубович А.Д.: да, составлялась.

Подсудимый Лебедев П.Л.: составлялась?

Свидетель Голубович А.Д.: когда я работал, составлялась.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, известны ли Вам положения о финансовых стандартах, из которых состоит GAAP США?

Свидетель Голубович А.Д.: Вы имеете в виду этот томик, который описывает эти стандарты?

Подсудимый Лебедев П.Л.: да.

Свидетель Голубович А.Д.: что он существует, мне известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а в этих документах, в стандартах США, в положениях о финансовых стандартах, разве понятие «контроль» используется в ином смысле, чем здесь, в этой анкете?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, я прошу снимать такие вопросы. Не относится к обстоятельствам, подлежащим доказыванию.

Свидетель Голубович А.Д.: Платон Леонидович, при всем уважении я не могу на этот вопрос ответить положительно, потому что я могу совершить ошибку.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам это неизвестно?

Свидетель Голубович А.Д.: да, я же не бухгалтер и не был им.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а Вы консолидированную финансовую отчетность, Вы раздел учетной политики читали?

Свидетель Голубович А.Д.: отчетность чего?

Подсудимый Лебедев П.Л.: «ЮКОСа» конечно.

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню. Когда-то, может быть, читал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а чем там руководствовались, составляя консолидированную отчетность, и каким понятием контроля, Вам не известно?

Вопрос снят.
Подсудимый Лебедев П.Л.: подтверждаете ли Вы суду, что, отвечая на вопросы на предварительном следствии и здесь, в суде, в которых сторона обвинения использовала слово «контроль», «подконтрольные лица» и так далее, Вы в своих ответах считали, что речь идет о контроле в корпоративном смысле, который здесь указан? Или Вы о каком-то ином контроле давали свои показания суду и на предварительном следствии?

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу на этот вопрос ответить абсолютно точно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы уже отвечали, Алексей Дмитриевич.

Свидетель Голубович А.Д.: да, потому что вне контекста, где слово «контроль» употреблялось, мне это сложно. Но я другой формы контроля не знаю, поэтому там, где это касалось юридических лиц, видимо, я использовал примерно тот смысл, о котором мы уже полчаса здесь говорим.

Подсудимый Лебедев П.Л.: у Вас со словом «контроль», «подконтрольность» и «контрольный пакет» вопросов Вам задавали 86, а Вы эти слова использовали 44 раза, по крайней мере, по тем протоколам допроса, которые есть в деле, поскольку, как я понимаю, не все протоколы допроса в этом деле есть. Теперь по анкете, Алексей Дмитриевич, первая страница.
Председательствующий: подсудимый Лебедев П.Л., какое отношение свидетель имеет к данной анкете?

Подсудимый Лебедев П.Л.: речь идет о всех основных операциях в деятельности «ЮКОСа» и акциях «ЮКОСа», поскольку речь идет, Ваша честь, об обстоятельствах, которые у нас изложены, включая 2000, а иногда даже ранние года, 2000, 2001, 2002 год в деятельности компании «ЮКОС», в том числе и части сделок, о которых говорил Алексей Дмитриевич.

Председательствующий: пожалуйста, вопросы, в той части, которая касается сделок.

Подсудимый Лебедев П.Л.: итак, Алексей Дмитриевич, л.д. 293. Вы показали суду, что Вы были акционером «Group Menatep Limited» и работали в 2000-2001 году в компании «ЮКОС». Здесь есть ответ на вопрос, он курсивом выделен. Начинается со слов «В связи с тем, что на основании соглашения между акционерами «Group Menatep» я голосую таким-то пакетом акций…» и так далее. И дальше вопрос будет. Скажите, пожалуйста, известны ли Вам сведения, опровергающие изложенные в данном разделе факты?

Свидетель Голубович А.Д.: нет, не известны.

Подсудимый Лебедев П.Л.: далее, Алексей Дмитриевич, следующий лист. Здесь кое-что про Лебедева сказано, что он был президентом Банка «Менатеп», по 1999 год был в «ЮКОСе», был президентом ЗАО «ЮКОС-РМ», с 1997 года является директором компании «Hulley» и по настоящее время, то есть на дату. И дальше, л.д. 293, оборот. С декабря 1998 года по настоящее время директор компании «YUKOS Universal», и то же самое – директор компании «Group Menatep Limited». Известны ли Вам сведения, опровергающие изложенные в этом разделе факты?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кем я работал в «ЮКОСе» в 2004 году, если Вам известно?

Свидетель Голубович А.Д.: в 2004 году мне ничего не известно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2003 году?

Свидетель Голубович А.Д.: не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2002 году?

Свидетель Голубович А.Д.: не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2001 году, когда Вы работали в «ЮКОСе»?

Свидетель Голубович А.Д.: в то время, когда я там работал, по-моему, Вы там не работали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2000 году?

Свидетель Голубович А.Д.: по-моему, тоже не работали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, напоминаю Ваши показания, что Вы показали, что Лебедев с 1998 или с 1999 года в «ЮКОСе» не работал. Вы суду давали эти показания.

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я потом суду объясню, с чем это связано.
Свидетель Голубович А.Д.: но только, Платон Леонидович, на всякий случай, у многих, если не сказать у большинства, трудовая книжка лежала в одном месте, а работали в другом, у меня тоже. Это просто ремарка.

Подсудимый Лебедев П.Л.: если есть ремарки, тогда скажите, пожалуйста, кем я работал в «ЮКОСе» тогда, если Вам известно, и где у меня лежала тогда трудовая книжка, в период с 1999 по 2004 год?

Свидетель Голубович А.Д.: я не знаю. Я отвечаю на вопросы в тех случаях, когда у меня есть эта информация, или отвечаю, что я этого не знаю, поэтому я не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вам кто-либо говорил, что я в «ЮКОСе» работаю, в этот период? Кто-либо.

Свидетель Голубович А.Д.: никто мне ничего не говорил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а Вы в здании «ЮКОСа» меня в этот период хоть раз видели?

Свидетель Голубович А.Д.: видел иногда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в здании «ЮКОСа»?

Свидетель Голубович А.Д.: я не могу назвать точное место и время, но видел, конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в моем служебном кабинете или где?

Свидетель Голубович А.Д.: в Вашем кабинете в «ЮКОСе», в здании «ЮКОСа», наверное.
Подсудимый Лебедев П.Л.: или Вы говорите о встречах с Ходорковским?

Свидетель Голубович А.Д.: скорее, на каких-то совещаниях или в столовой, потому что в кабинете в том здании, где работал я, я Вас не видел.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а когда я работал в «ЮКОСе», Вы знали, где мой служебный кабинет находился?

Свидетель Голубович А.Д.: дело в том, что, Платон Леонидович, когда Вы де-факто работали в «ЮКОСе» в 1997 году, до слияния с «Сибнефтью», я там не работал, и бывал как раз в здании «ЮКОСа» в столовой или на совещаниях. В кабинете у Вас там я не бывал, потому что мне там нечего делать было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь с л.д. 295 посмотрите, пожалуйста, то, что выделено курсивом, и вопрос тот же самый. «Я являюсь бенефициарным владельцем…», – и так далее.

Свидетель Голубович А.Д.: вопрос в смысле известны ли сведения опровергающие? Какой вопрос?

Подсудимый Лебедев П.Л.: да, опровергающие данный факт.
Свидетель Голубович А.Д.: мне лично, опровергающие сведения мне не известны.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и можете ли Вы их подтвердить?

Свидетель Голубович А.Д.: а подтвердить не могу, потому что первый раз вижу эту информацию.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, там идет по английской классификации после пункта «d» пункт «е», и на обороте идет информация. Там перечислены сделки. Они завершаются на л.д. 296. Второй абзац: «Бенефициарное владение акциями компании через владение «Group Menatep Limited» компаниями «YUKOS Universal», «Hulley Enterprises» и «Menatep Asset Management» менялось в связи со следующими сделками…» – пошли сделки. Первая сделка: «В марте «Hulley Enterprises» приобрел 52%, то есть контрольный пакет акций, путем заключения ряда сделок с полностью принадлежащими ей компаниями, зарегистрированными на Кипре». Вам что-либо об этом факте было известно?

Свидетель Голубович А.Д.: пожалуй, да, потому что это происходило в 2000 году, я помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше: «В марте 2000 года «YUKOS Universal Limited» приобрел 2,6% акций «ЮКОСа» у «Евробанка».

Свидетель Голубович А.Д.: да, мне об этом известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше: «В апреле 2000 года «Hulley Enterprises Limited» приобрел 4% у компании ЗАО «ЮКОС-Инвест».
Свидетель Голубович А.Д.: ничего не могу сказать, я не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «С октября по ноябрь компания «YUKOS Universal Limited» продала более 1% акций компании одной из компаний Группы «UBS».

Свидетель Голубович А.Д.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «В декабре 2000 года компания «YUKOS Universal Limited» через компанию «Menatep Limited» «Доверительный и Инвестиционный Банк» продала «ЮКОС-Импорт» – на это внимание особое обратите «4% акций компании».

Свидетель Голубович А.Д.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не помните?

Свидетель Голубович А.Д.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и в консолидированной отчетности «ЮКОСа» никогда об этой сделке не читали?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню, наверное, читал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я задаю вопрос, не помните – не помните.

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше. «В декабре 2000 года «YUKOS Universal» приобрел 19,7% акций у компании «Standard Bank London Limited».

Свидетель Голубович А.Д.: известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «В январе 2001 года компания «YUKOS Universal Limited» продала более 1% акций компании одной из компаний Группы UBS с целью последующей передачи данных акций Инвестиционному совету штата Висконсин (США)».

Свидетель Голубович А.Д.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «В период с февраля по декабрь компания «YUKOS Universal Limited» продала путем заключения ряда сделок 4% акций компании одной из компаний Группы UBS».

Свидетель Голубович А.Д.: помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в июле 2001 года компания «YUKOS Universal» продала 3% акций компании одной из компаний Группы UBS для осуществления UBS выпуска облигаций на сумму 310 000 000 долларов США с погашением в 2004 году и так далее. Что-нибудь известно Вам было?

Свидетель Голубович А.Д.: помню, обсуждалось это. Подробностей не вспомню. Но такой факт помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в 2001 году 10% акций компании были переданы компанией «YUKOS Universal Limited» «Veteran Petroleum Trust» для организации выплат выходящим на пенсию сотрудникам компании в соответствии с программой социальной поддержки ветеранов.

Свидетель Голубович А.Д.: помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это помните?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и в феврале 2002 года компания «YUKOS Universal» продала 1% акций компаниям UB… ну, СSFB (Credit Suisse First Boston) и «UBS Warburg Securities».

Свидетель Голубович А.Д.: это не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу огласить и представить свидетелю для обозрения том 38 л.д. 114-130 копию отчета по операциям «YUKOS Universal Limited» за период октябрь 2000 – январь 2002.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, огласить и представить свидетелю для обозрения том 38 л.д. 114-130 копию отчета по операциям «YUKOS Universal Limited» за период октябрь 2000 – январь 2002.

Подсудимый Лебедев П.Л. оглашает том 38 л.д. 114-130 копию отчета по операциям «YUKOS Universal Limited» за период октябрь 2000 – январь 2002.

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 38 л.д. 114-130 копию отчета по операциям «YUKOS Universal Limited» за период октябрь 2000 – январь 2002.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, для начала скажите, пожалуйста, Вам этот документ известен?

Свидетель Голубович А.Д.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: с какого момента?

Свидетель Голубович А.Д.: видимо, как он в 2002 году как презентация был роздан на каком-то таком совещании, у меня он был, я его читал. Очень интересный документ.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какие из сделок, которые отражены в этом отчете, в том числе с компанией «ЮКОС», Вам не известны? Или давайте просто по каждому листочку пройдемся быстренько.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, или пусть Лебедев конкретно ставит вопрос. Пусть он ставит вопрос и указывает конкретно названия тех или иных организаций, а не заставляет свидетеля листать, значит, этот отчет, выбирать и проделывать определенную аналитическую работу. Это недопустимо. Фактически он принуждает свидетеля заниматься аналитической работой в свою пользу. Или пусть он задает конкретный вопрос с указанием конкретных организаций и не заставляет свидетеля заниматься аналитической работой в пользу защиты, что происходит в данном судебном заседании.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я буду отдельные вопросы задавать по каждому листу. Первый лист откройте, пожалуйста. Здесь приведены основные акционеры компании «ЮКОС» – «Group Menatep», «YUKOS Universal» и компания «ЮКОС», указано: «Стратегия основных акционеров». «Развитие рынка акций и достижение уровня высокой рыночной капитализации, и снижение доли в «НК «ЮКОС» до 51% в течение 5-8 лет». Вопрос: было ли Вам известно о том, что в этот период публично было объявлено намерение компании держать контрольный пакет и сократить свою долю владения вот до размера, который здесь указан? Это февраль 2002 года.

Свидетель Голубович А.Д.: я же сказал, что документ в целом мне был известен, и даже некоторые цели достигнуты.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а о роли «UBS Warburg» Вам было известно в 2002 году?

Свидетель Голубович А.Д.: в общих чертах. Я же сам с ними не работал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, эта информация, кто занимался для «Group Menatep Limitеd» покупкой акций «ЮКОСа», Вам была известна?

Свидетель Голубович А.Д.: ровно то, что здесь написано.

Подсудимый Лебедев П.Л.: операциями с акциями.

Свидетель Голубович А.Д.: я просто на момент написания этого документа не работал в компании «ЮКОС» уже более года или около года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, я не сказал, что Вы работали в компании «ЮКОС».

Свидетель Голубович А.Д.: я просто по работе не сталкивался со всеми этими замечательными организациями здесь перечисленными, поэтому мне известно в общих чертах.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а помимо этого документа Вы информацию об этом еще на тот момент откуда-то получали?

Свидетель Голубович А.Д.: «об этом» – о чем?

Подсудимый Лебедев П.Л.: какие операции с «ЮКОСом» и кто их производил. С акциями «ЮКОСа». Газеты, может быть, читали, в Интернете, может, находили.

Свидетель Голубович А.Д.: конечно, какую-то информацию получал, но я не могу сейчас конкретизировать это.

Подсудимый Лебедев П.Л.: все мои вопросы в этой части связаны всего лишь с одним: может быть, Вам известна та или иная информация публичная или еще какая-то любая, которая не соответствует тому, что я привожу Вам в тех документах, которые я Вам даю посмотреть. Следующий лист. Если Вы такую информацию увидите, сообщите, пожалуйста, нам. На этом листе есть какие-либо из основного моего любимого вопроса подробности, которые Вы можете сообщить суду? То есть, известны ли Вам сведения, опровергающие факты, которые здесь изложены?

Свидетель Голубович А.Д.: сведений, опровергающих этих факты, нет у меня.

Подсудимый Лебедев П.Л.: посмотрите, пожалуйста, «Продажи крупных пакетов акций внутри Группы «Менатеп». «Для фондирования ряда задач, стоящих перед компаниями, входящих в Группу, было использовано 100 000 000 акций, 4,5%». И дальше: «89 000 000 были проданы «ЮКОСу», там цена указана, для завершения консолидации основных дочерних предприятий НК «ЮКОС». Поскольку речь идет понятно о каком периоде – Вы в этом году в «ЮКОСе» просто работали, Вам об этом факте известно?

Свидетель Голубович А.Д.: в третьем абзаце, продажа крупных пакетов?

Подсудимый Лебедев П.Л.: 89 миллионов, да, там где указано, 4%.

Свидетель Голубович А.Д.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и был ли отражен этот пакет в консолидированной отчетности «ЮКОСа», если Вам известно, по US GAAP, я каждый раз буду тогда добавлять на всякий случай – по итогам 2000 года?

Свидетель Голубович А.Д.: я уже сказал, нет информации, опровергающей это, но и подтвердить я сейчас это не могу, потому что это не документ, это презентация. И каких подробностей в связи с этими сделками я сейчас не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: уточняющий вопрос. Вам известно, что были казначейские акции, когда Вы в «ЮКОСе» работали?

Свидетель Голубович А.Д.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поясните, пожалуйста, суду, что это такое.

Свидетель Голубович А.Д.: акции компании, принадлежащие самой компании.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, если помните, какой объем казначейских акций был у компании «ЮКОС» на конец 1999 года и на конец 2000 года, если Вам известно? Порядок приблизительный.

Свидетель Голубович А.Д.: он мог колебаться от 1 до 5%.

Подсудимый Лебедев П.Л.: В 1999 году сколько?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню сейчас, надо посмотреть отчетность.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а была ли существенной эта информация, как для отчетности, так и с точки зрения публичности, что пакет казначейских акций, откуда он берется на баланс консолидированный? Еще раз, балансы компании «ЮКОС» такого порядка.

Свидетель Голубович А.Д.: была ли эта информация существенной?

Подсудимый Лебедев П.Л.: значимой, существенной, чтобы о ней, в общем-то, никто не знал. И откуда она взялась, откуда пакет этот взялся?

Свидетель Голубович А.Д.: для казначейства компании, для руководства компании это была существенная информация. Для инвесторов она в тот период не могла быть существенной, но я затрудняюсь дать более точный ответ.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, когда Вы работали в 2000-2001 году, Вы пояснили, что Вы работали директором по корпоративным финансам. Я просто не помню точное наименования Вашей дирекции, их там три, и иногда менялись просто наименования – там есть и стратегическое планирование, потом оно ушло к корпоративным финансам. Я для краткости буду, чтобы сократить время и чтобы Вас не задеть. Директор по корпоративным финансам. Вот когда в 2000год, 2001 год Вы производили выкуп акций дочерних компаний «ЮКОСа», нефтедобывающих, нефтеперерабатывающих и так далее, использовали ли Вы для этого акции «ЮКОСа»? И вообще, для чего использовался казначейский пакет акций «ЮКОСа» компанией в 4%, даже чуть больше?

Свидетель Голубович А.Д.: про именно этот пакет сказать не могу, но акции, которые принадлежали казначейству, в разное время использовались в том числе, для обмена на акции дочерних компаний.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а еще для каких-то целей этот пакет казначейский использовался?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню, были ли при мне какие-то программы выплаты бонусов и резервирования казначейских акций на эти цели, возможно, еще не было, но в основном для обмена.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в основном для обмена. А вот Вы сейчас упомянули программу для менеджмента бонусов, для которых казначейский пакет использовался. Я сейчас не спрашиваю, когда это было. Вы это подтверждаете, что эта программа была в «ЮКОСе»?

Свидетель Голубович А.Д.: мне кажется, что это было уже после меня. По крайней мере, я в таких программах не участвовал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: где облигации UBS, соответственно, инвестированы в акции «ЮКОСа», и там есть сделка: 67 миллионов, 3%, были проданы и так далее. Скажите, пожалуйста, об этой сделке Вам было что-либо известно?

Свидетель Голубович А.Д.: в тот период, когда она совершалась, было известно, может быть, несколько более подробно, потому что тоже какая-то презентация на эту тему существовала и распространялась, но сейчас я, кроме того, что сказано здесь, ничего добавить не смогу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, когда Вы в последний раз видели этот документ?

Свидетель Голубович А.Д.: вот этот?

Подсудимый Лебедев П.Л.: как часто Вы его использовали, начиная с 2002 года?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню, когда я его в последний раз видел. Я мог видеть, когда я начал вспоминать вообще, что происходило с акциями «ЮКОСа» и дочерних компаний, просто ввиду начала всех этих следственных действий. До этого я мог этим документом не интересоваться ровно с той минуты, как я его первый раз прочитал и куда-то бросил в коробку.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть он просто где-то у Вас лежал, и Вы им не пользовались?

Свидетель Голубович А.Д.: он, может, и сейчас где-то лежит, я не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а этот документ Вы Каримову-то отдавали в декабре 2006 года?

Свидетель Голубович А.Д.: я не помню этого. Вполне возможно, что отдавал.
Подсудимый Лебедев П.Л.: там основная детализация идет по сделкам. Из этого документа и объема совершенных сделок, скажите, пожалуйста, порядково, а о каких суммах речь-то идет? Миллионы, десятки, сотни, миллиарды?

Свидетель Голубович А.Д.: здесь же все написано, Вы можете посчитать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, не является свидетель автором составления этого документа.

Подсудимый Лебедев П.Л.: этот документ был у свидетеля.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не надо вымогать у него какие-то выводы по поводу цифровых показателей, которые там отражены.
Подсудимый Лебедев П.Л.: сообщили, что у группы до 2002 года денег не было. И далее дали показания, что первые дивиденды «ЮКОС» выплатил группе в 2002 году, а до этого у группы, в общем, ничего не было. Почему я задаю эти сейчас вопросы и освежаю Вашу память. Из этого документа, по крайней мере, Вы должны были знать, что объем продаж группы только небольших пакетов акций «ЮКОСа» это уже более миллиарда долларов. За этот период, который здесь указан: октябрь – январь 2002 года. Поэтому у меня сейчас дальше вопросы будут.
Свидетель Голубович А.Д.: в чем противоречие-то, я не пойму? 2002 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: мы сейчас дойдем до противоречий. Из этого документа Вам было понятно, о каком объеме продаж акций «ЮКОСа», на какую сумму, идет речь? С октября 2000 года, Алексей Дмитриевич, подчеркиваю, по январь 2002 года. Давайте мы сейчас этот том отложим и перейдем к Вашему этому допросу. Это чтобы потом не было никаких недоразумений. Прошу представить свидетелю для обозрения том 47 л.д. 193-218 протокол допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 12 декабря 2006 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 47 л.д. 193-218 протокол допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 12 декабря 2006 года.

Свидетель Голубович А.Д. обозревает том 47 л.д. 193-218 протокол допроса свидетеля Голубовича А.Д. от 12 декабря 2006 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: л.д. 215. Я читаю то, что здесь написано. «На какие деньги покупались для Группы? Откуда брались деньги?» Ответ Голубовича: «Дивиденды Группа от «ЮКОСа» в первый раз получила в 2002 году. Соответственно, до этого дивиденды «ЮКОС» не платил Группе». Дальше вопрос Ганиева, более интересный вопрос Каримова: «Просто фактически оплатили в 2002 за 2000?» Ваш ответ: «Первый раз дивиденды «ЮКОС» выплатил за 2001 в 2002 году. Значит, деньги он реально мог начать тратить лишь в 2002 году». И л.д. 217. «А потом, когда с 2002 года стали выплачиваться дивиденды, сотни миллионов, у Группы «Менатеп» появились свои деньги для того, чтобы тратить куда угодно». Алексей Дмитриевич, вот у меня какой сейчас вопрос, потому что сейчас придется предъявлять тогда все протоколы собраний акционеров, которые проводились по итогам каждого года и где объявлялись дивиденды, но предварительно у меня вопрос. Алексей Дмитриевич, откуда у Вас такие сведения? Я понимаю, что Вы, может быть, что-то в декабре 2006 года могли запамятовать, тем более Вы возвратились только из-за границы. Поясните суду, как следует понимать эти Ваши показания? Вы что, действительно считаете, что менеджмент и совет директоров «ЮКОСа» фактически меня обманывал? Он шел на преступление фактически, еще раз подчеркиваю, и не выплачивал объявленные дивиденды? А дивиденды – я, Алексей Дмитриевич, просто напомню, сейчас это мы Вам все покажем – по итогам 1999 года были выплачены в 2000 году, по итогам 2000 года в 2001 и так далее и так далее. Так вот, не выплачивал объявленные дивиденды в 2000 году за 1999, в 2001 году за 2000? И поясните, пожалуйста, или здесь что-то, я бы сказал, не то? В материалах дела протокол собрания акционеров «ЮКОСа» от 03 июня 2000 года: за 1999 год выплата дивидендов – 1 рубль 34 копейки на акцию. Это порядка 3 000 000 000 рублей, в долларах порядка 105 000 000 долларов. За 2000 год – это протокол от 20 июня 2001 года – 3 рубля 84 на акцию. Это решение собрания акционеров. Это порядка 8,6 миллиарда рублей, это 300 миллионов. И за 2002 год в 2001 – 6,82 рубля. Это за акцию, 15,3 миллиарда рублей. Дальше, еще больше. Поясните, пожалуйста, о чем здесь идет речь?

Свидетель Голубович А.Д.: где здесь? На какой странице?

Подсудимый Лебедев П.Л.: с л.д. 215 начнем.

Свидетель Голубович А.Д.: вопрос Ганиева: «На какие деньги Вы покупали для группы?» Я же не ответил, на этот вопрос, правильно? Я ответил, что дивиденды группа первый раз получила в 2002 году, до этого «ЮКОС» дивидендов не платил. Если там фактическая ошибка, это ровным счетом ничего не значит, потому что, во-первых, до этого не платились существенные дивиденды, а во-вторых, это не меняет абсолютно ничего в понимании этой ситуации, по крайней мере, мной. И то, что рассказал бы я, что дивиденды начали платиться с 2001 года. Я не понимаю даже, в чем тут вопрос, что Вы нашли, что здесь перепутан год, когда начали платиться дивиденды?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Алексей Дмитриевич, видите ли, в чем дело, здесь четыре раза, причем Вы подписываете это, дело в том, что там еще подпись стоит. Везде написано, что до 2002 года ничего и дивиденды первый раз выплатили в 2002 году.

Свидетель Голубович А.Д.: сказать, что рубль на акцию – это смешные деньги, которыми нельзя было покрыть никакие ни инвестиции, ни даже расходы Группы «Менатеп» в тот период. А существенные деньги появились позже.

Подсудимый Лебедев П.Л.: соответствует ли действительности и откуда у Вас были сведения во время Вашего допроса, что «дивиденды Группа от «ЮКОСа» первый раз получила в 2002 году, соответственно, до этого дивиденды «ЮКОС» не платил группе»? Дело в том, что, Алексей Дмитриевич, чтобы Вы понимали, если собрание акционеров по итогам 1999 года «ЮКОСа» объявляет дивиденды для выплаты, их невыплата – это уголовное преступление. Это я Вам на всякий случай это говорю.

Свидетель Голубович А.Д.: это общепринятая практика в нашей стране того периода, кстати, объявлять и не платить. Я так просто, напоминаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: при этой технологии получается, что совет директоров «ЮКОСа», его менеджмент, решения собрания акционеров «ЮКОСа» не исполнял и дивиденды не выплачивал.

Свидетель Голубович А.Д.: я же не утверждаю здесь.
Подсудимый Лебедев П.Л.: «соответственно, до этого, то есть до 2002 года, «ЮКОС» не платил группе», это не утверждение, это предположение?

Свидетель Голубович А.Д.: да, как и многое другое.
Подсудимый Лебедев П.Л.: среди тех документов, которые Вы передали Каримову, был один из документов, «протокол» он там назывался совещаний, которые мы проводили. Там в одном из документов, он здесь уже оглашался, прибыль группы за 1999 года порядка 150 000 000 долларов. Помните, да?

Свидетель Голубович А.Д.: я сейчас не помню, но, видимо.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы понимаете разницу между прибылью в 150 000 000 долларов и денежными средствами, которыми располагает группа «Менатеп» в 1999 году? И если да, то сообщите суду, какими денежными средствами группа «Менатеп» располагала в 1999 году. Более того, сразу скажите, откуда у Вас информация, сколько денежных средств или иных активов было у группы «Менатеп» в 1999 году, в 2000 году, и откуда Вы эту информацию тогда получали?

Свидетель Голубович А.Д.: мне не предъявляется сейчас никакого документа на эту тему, как я могу ответить?

Подсудимый Лебедев П.Л.: так Вы же утверждаете, что денег у группы до 2002 года не было, не я. Откуда у Вас эта была информация? Алексей Дмитриевич, я же директор группы «Менатеп», поэтому я и вынужден задавать эти вопросы.

Свидетель Голубович А.Д.: вырванная из контекста фраза означает, что денег не было вообще. Фактически идет речь о том, что денег на приобретение акций не было, что является как бы фактом, поскольку в тот период времени, в 1999 году, например, как и большую часть 2000 года, мы с большим трудом могли найти финансирование для приобретения интересующих группу акций.
Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы сейчас употребляете слово «мы», Вы сейчас о каком субъекте говорите?

Свидетель Голубович А.Д.: это я про подразделение, в котором я работал, говорю. Я же не говорю о ком-то еще.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть о дирекции по корпоративным финансам компании «ЮКОС»?

Свидетель Голубович А.Д.: конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть речь не идет о денежных средствах GML?

Свидетель Голубович А.Д.: Платон Леонидович, Вы в 1998 году, как напрямую, как владелец банка «Менатеп» и ряда других компаний, либо обанкротились, либо находились в состоянии банкротства. Поэтому, действительно, денег в широком смысле этого слова, то есть в больших объемах на любые цели, у группы не было, это медицинский факт.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в больших объемах на любые цели, понятно.

Свидетель Голубович А.Д.: если Вы сейчас хотите его оспаривать, было бы не так поздно, было бы смешно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что такое «в больших объемах на любые цели»? Это порядок какой суммы?

Свидетель Голубович А.Д.: в сотнях миллионов долларов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы когда-либо видели консолидированную отчетность «Group Menatep Limited» за 2000 или за 2001 год?
Свидетель Голубович А.Д.: я видел ту отчетность, которая ранее здесь предъявлялась, по крайней мере, сегодня.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы когда-нибудь видели консолидированную отчетность «Group Menatep Limited» за 1999 и 2000 год?

Свидетель Голубович А.Д.: я отвечаю на вопрос, что я видел ту отчетность, которая мне сегодня здесь предъявлялась. Другой отчетности я не помню.

Судом ставится вопрос о возможности отложения судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Сайкин Л.Р.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Отложить судебное заседание на 29 января 2010 года – 10 часов 00 минут.

Повторить вызов участников процесса.
Судебное заседание закрыто в 20 часов 00 минут.

Судья









В. Н. Данилкин

Секретарь








А.Ю. Астафьева

